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ANA ZURITA

M
IEMBROS del grupo de
investigación Tecnolo-
gías para la Asistencia la
Integración y la Salud
(TAIS) de la Universi-

dad de Sevilla han diseñado una aplica-
ción que tiene como objetivo el desarro-
llo y la medición de las capacidades de
acceso al ordenador de personas afecta-
das con parálisis cerebral, tanto en edad
infantil como adulta.

El trabajo ha sido realizado en cola-
boración con la Asociación de Perso-
nas con Parálisis Cerebral de Sevilla
(ASPACE) y el colegio público de Edu-
cación Especial Directora Mercedes
Sanromá donde se han realizado una
serie de pruebas con usuarios.

Los investigadores Rafael Cabrera,
Isabel Gómez y Alberto Molina espe-
ran que los resultados de este trabajo
permitan establecer líneas futuras de
investigación encaminadas a que per-
sonas que hasta ahora no han podido
incorporar soluciones basadas en tec-
nología en su vida estén en disposición
de hacerlo, mejorando su autoestima e
independencia.

El inicio de estas actividades lo cons-
tituyó un proyecto denominado Mejora
de las necesidades educativas a través del
juego, planteado con motivo de la con-
vocatoria de ayudas a programas de so-
lidaridad y cooperación de la Universi-
dad de Sevilla. Como su propio nombre
indica, se trataba de dotar de recursos a
las entidades mencionadas para que pu-
dieran incorporar determinadas activi-
dades lúdicas en su programa de traba-
jo diario. Esto supuso el inicio de una
colaboración que ha permitido plantear
la necesidad de un mayor nivel de impli-
cación lo que ha conllevado el desarro-
llo de aplicaciones diseñadas especial-
mente para estos fines.

“Dichas aplicaciones son más efica-
ces en funcionalidad que las comer-
cialmente disponibles ya que se adap-
tan a las necesidades de los usuarios y
además permiten la medida de pará-
metros importantes para el estudio de
sus efectos”, afirma la profesora Gó-
mez.

El grupo TAIS ubicado en la Escuela
Superior de Ingeniería Informática tie-
ne una clara vocación de que las Tecno-
logías Asistenciales constituyan una
faceta a considerar tanto en la investi-
gación como en la formación de los fu-
turos estudiantes de Ingeniería Infor-

mática. Por este motivo los docentes
del grupo promueven entre sus estu-
diantes la realización de trabajos fin de
grado encaminados a dotar de solucio-
nes tanto hardware como software a
estos colectivos, en este sentido se ha
incentivado este año la participación
de los alumnos en esta actividades me-
diante la propuesta de un concurso, en
el que se dotará de un premio al mejor
de los trabajos planteados.

Más información sobre el concurso:
http://seriousgames-
blog.wordpress.com/concurso-
2014/bases-del-concurso/

NuevaAppparapersonas
conparálisiscerebral

Los investigadores de laUS diseñan una aplicación paramedir

las capacidades de acceso al ordenador de los enfermos

ElXIIForo
Medievalde

Corteganaanaliza
la culturagenerada
enlaEdadMedia

A.Z.

La Universidad de Sevilla, junto a la
de Huelva y al Ayuntamiento de
Cortegana, organiza el tradicional
Foro Medieval de Cortegana cuya
12ª edición, con el título ‘La Edad
Media’ a escena, está dedicada a las
actividades culturales generadas en
la Edad Media y dirigido principal-
mente a los estudiantes de ambas
universidades, contando con reco-
nocimiento académico (1 crédito
ECTS / 2,5 créditos LRU).

Este encuentro con la cultura en la
edad media, codirigido por el profe-
sor de Historia del Arte de la Univer-
sidad de Sevilla, Juan Clemente Ro-
dríguez, plantea una aproximación
interdisciplinar a disciplinas tan di-
versas como la historia, literatura,
teatro, música o cine.

El poder de atracción de la Edad
Media para el público actual reside
en la fuerza de imágenes, persona-
jes y argumentos creados durante
siglos en escenarios de todo tipo. De
hecho, numerosos autores, desde el
Renacimiento hasta nuestros días,
han encontrado su fuente de inspi-
ración en la Edad Media.

En este encuentro, que se celebra
del 16 al 18 de julio en el teatro Ca-
pitol Sierra de Cortegana, se anali-
zará también la recepción de la His-
toria Medieval en el teatro del Siglo
de Oro español o en las composicio-
nes de los grandes autores de la ópe-
ra italiana del Siglo XIX.

Pero también se estudiarán otros
canales a través de los cuales el públi-
co actual tiene una experiencia más o
menos cotidiana de lo medieval con
particular atención a la prensa y los
medios de comunicación, así como a
la propia pervivencia de los restos ar-
quitectónicos en las ciudades y a las
actividades y eventos de carácter par-
ticipativo que convierten a la Historia
Medieval en argumento al servicio de
la gestión cultural.

A.Z.

Ideologia Cruzada en el siglo XIII: una visión
desde la Castilla de Alfonso X, escrito por Jo-
sé Manuel Rodríguez García y editado por el
Secretariado de Publicaciones de la Univer-
sidad de Sevilla, permite conocer a los prin-
cipales personajes del siglo XIII y como to-
dos ellos estuvieron ligados a las cruzadas.
El hilo conductor de la obra son las campa-
ñas que el rey Alfonso X encabezó, en las que
participó o de las que fue conocedor.

Para entender las relaciones internacio-
nales y en cómo Alfonso X hizo uso de la cru-
zada, el estudio expone el contexto ideoló-

gico y geopolítico de la época. En el cual, Im-
perio, Cruzada y Reino eran elementos de
un mismo tapiz. La obra permite comprobar
cómo el siglo XIII era un momento en el cu-
al el lenguaje cruzado permeabiliza diferen-
tes niveles y círculos sociales y culturales.

José Manuel Rodríguez expone el desa-
rrollo práctico de la política cruzada del rei-
no de Castilla y León. Para entender esta po-
lítica hay que entender dos conceptos bási-
cos: interrelación e integración. Todos los
personajes y frentes que intervienen siendo
ejecutores u objeto de cruzadas a lo largo del
siglo se interrelacionan, “desde los gélidos
salones cortesanos de Haakon de Noruega

hasta los desiertos de Siria, desde los silen-
ciosos claustros monásticos a los bullicios
fonduks de mercaderes del norte de África,
pasando por los páramos hispanos” se afir-
ma en el prólogo. Finalmente el estudio
muestra la parte integradora de la política
seguida por rey sabio “al unir la cruzada ul-
tramarina (tierra santa) y las cismarinas (la
peninsula) ligando las campañas ibéricas
por la llamada ‘vía española’ (marcha por la
Península hacia África para llegar a Jerusa-
lén) con la cruzada a Tierra Santa y el Impe-
rio”, indica el autor en las conclusiones.

El libro, dividido en 8 capítulos, comienza
contextualizando la ideología de la cruzada

en el siglo XIII. En los sucesivos apartados se
exponen los nuevos y viejos frentes cruzados,
las bases peninsulares, la evolución de la cru-
zada y los frentes cruzados del siglo XIII. Pa-
ra acabar el estudio con los primeros años de
Sancho IV y el legado de sus coetáneos, las vi-
siones mutuas y las conclusiones.

José Manuel Rodríguez García es doctor
en Historia Medieval por la Universidad de
Salamanca. Es autor del Atlas histórico de la
Edad Media y colaborador de The Oxford
encyclopedia of Medieval Warfare and mili-
tary technology. Actualmente es profesor en
el departamento de Historia Medieval y
CCTT historiográficas de la UNED.

LaUSpublicaunnuevoestudiosobre lascruzadas
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Juan Parejo

La demanda de apartamentos tu-
rísticos se dispara un 40%. Los
registros turísticos del mes de
mayo pasarán a la historia por ser
uno de los mejores. Si el número
de viajeros que se alojaron en ho-
teles de la capital subió un 16% y
los que lo hicieron en la provincia
un 26%, los que eligieron un
apartamento para disfrutar de su
estancia en la capital de Andalu-
cía aumentaron un 40%, según
los datos ofrecidos ayer por el
Instituto Nacional de Estadística
(INE). El número de pernocta-
ciones durante el mes de mayo en
este tipo de establecimientos
también se incrementó hasta en
un 50%.

De los más de 236.000 turistas
que visitaron Sevilla durante el
pasado mes de mayo, 15.430 eli-
gieron la oferta de los aparta-
mentos turísticos para pasar su
estancia en la ciudad. Fueron ca-
si 4.500 más que en el mismo mes
del año anterior, un 40% más. El
número de pernoctaciones tam-
bién se incrementó en 15.455.
Como también sucedió con los
viajeros que se alojaron en hote-
les, son los extranjeros los máxi-
mos responsables de las buenas
cifras turísticas que se están dan-
do en la ciudad. Más de 9.200
procedieron de fuera de España,

mientras que los 6.200 restantes
fueron aportaciones nacionales.
El número de pernoctaciones de
foráneos fue de 27.428, mientras
que la de los españoles sumó
19.279.

Desde hace unos años son mu-
chos los apartamentos turísticos
que han aflorado en la ciudad.
Muchos registrados legalmente
en el listado de la Junta de Anda-
lucía y otros, contra los que lucha
la Mesa de los Ilegales, constitui-
dos de manera privada y sin ga-
rantías por parte de las adminis-
traciones. El número de estableci-
mientos en la capital durante el
mes de mayo, según los datos del
INE, ascendió a 891, frente a los
885 que había en el mes de abril.
El número de plazas sumó 2.740.
El grado de ocupación por plazas
fue del 54%, y por apartamentos
del 63%. La demanda durante los
fines de semana fue mucho ma-
yor: 83,3%. El personal empleado
por los apartamentos durante el
mes de mayo fue de 211 personas.

El gerente de la Asociación de
Hoteles de Sevilla y Provincia
(AHS), Santiago Padilla, explicó a
este periódico que el incremento
en el uso de los apartamentos tu-
rísticos es una tendencia genera-
lizada: “Tiene que ver con el cre-
cimiento que está experimentan-
do este tipo de oferta. En algunos
casos es por el precio y en otros,

por diferentes motivos. Está atra-
yendo a una parte del mercado,
aunque el porcentaje es menor en
relación al resto de la oferta hote-
lera. Hay que ver cómo evolucio-
na, aunque nos preocupa que ha-
ya oferta que no esté legalizada”.

Un tipo de establecimiento que
ha experimentado una gran eclo-
sión es el albergue privado, los co-
nocidos como backpackers, muy
extendidos en el mundo anglosa-
jón y que desde hace unos años se

han empezado a implantar en Se-
villa. En la AHS hay cinco estable-
cimientos inscritos que ofertan 67
habitaciones que suman 403 pla-
zas. En general, estos albergues
son los preferidos por el público
joven que comparte habitaciones
en la que se pueden alojar hasta
más de diez personas. “Este tipo
de establecimiento, como la ofer-
ta ha crecido, está ahora un poco
más parado. Los hay de distintos
niveles”.

Después de los magníficos da-
tos en número de turistas y en
pernoctaciones que ha dejado el
mes de mayo, los hoteles sevilla-
nos afrontan la travesía por el de-
sierto que son los meses de vera-
no en Sevilla, como apunta Padi-
lla: “Estamos en temporada baja
y tendremos dificultades como
todos los años. No hay nada pre-
visto que haga pensar que va a
cambiar la tendencia”. La de-
manda en Sevilla durante los me-
ses de julio y agoto se suele carac-
terizar por ser de última hora y
estar sujeta a lo que suceda en
otros destinos que puedan apor-
tar turistas: “Dependerá mucho
de cómo funcionen la Costa del
Sol o la Costa de la Luz. Ellos no
tienen malas perspectivas”.

Sevilla, para mejorar sus nú-
meros este verano, contará el
atractivo del nuevo parque
acuático de Isla Mágica, circuns-
tancia que celebran desde la
Asociación de Hoteles: “Todo lo
que venga a sumar es bienveni-
do. También nos hubiera gusta-
do que estuviera ya abierto el
acuario, pero por distintos moti-
vos no ha podido ser”.

● Más de 15.000 viajeros eligieron este

tipo de establecimiento en el mes de mayo

● Las pernoctaciones subieron otro 50%

Los turistas alojados en
apartamentos aumentan un 40%

MANUEL GÓMEZ

Uno de los albergues privados que hay en el centro de Sevilla y que goza de gran éxito.

Todos los pueblos
cuentan ya con
planos turísticos
El presidente de la Diputa-
ción de Sevilla, Fernando Ro-
dríguez Villalobos, entregó
ayer a los alcaldes y delega-
dos de turismo de 30 ayunta-
mientos sevillanos los planos
de información turística de
sus municipios. Con esta
nueva serie de planos, la to-
talidad de los 104 municipios
sevillanos, excluida la capi-
tal, cuentan ya con este ma-
terial de información turísti-
ca, cuya edición ha corrido a
cargo de la Diputación de Se-
villa, a través de Prodetur. Se
han editado 5.000 planos de
cada uno de estos 30 munici-
pios, con una información co-
mún en su reverso, referida a
las distintas rutas turísticas
que recorren el territorio, y el
anverso reservado para la in-
formación del municipio con-
creto.

Profesores
asociados de
la Hispalense
no descartan
nuevas protestas

San Pablo CEU y el
Hospital de Fátima
firman un convenio
de colaboración

R. S.

La Fundación San Pablo Anda-
lucía CEU y Hospital de Fátima
han suscrito un convenio mar-
co de colaboración para el desa-
rrollo de diferentes iniciativas
educativas en el área de la Sa-
lud. Según informó la funda-
ción, como primera medida, se
lanza el grado superior en Ima-
gen para el Diagnóstico que se
impartirá tanto en la sede CEU
Sevilla como en las cercanas
instalaciones del Hospital de
Fátima. El convenio ha sido sus-
crito por Juan Carlos Hernán-
dez Buades, director general de
la Fundación; y José Antonio
Marcos, director gerente de
Hospital de Fátima. Esta nueva
titulación es una de las noveda-
des del Centro de Estudios Pro-
fesionales CEU para el curso
próximo, como parte de la ofer-
ta formativa CEU en todos los
niveles educativos, desde edu-
cación infantil a posgrado.

R. S.

Los profesores asociados de la
Universidad de Sevilla (US),
que se han constituido en una
coordinadora a través de la
cual expresan sus quejas por
su situación laboral, han
anunciado que incidirán en
sus peticiones ante el Vice-
rrectorado competente en los
próximos días, si bien están
dejando un periodo de mar-
gen al objeto de que los dife-
rentes departamentos puedan
cerrar sus respectivos planes
de ordenación docente.

La portavoz del sector,
Mercedes Delgado, subrayó
que ya ha acordado una uni-
dad de acción para “ejercer
presión”, en caso de que ésta
fuera necesaria mediante
movilizaciones, con los colec-
tivos de profesores interinos
y de acreditados sin posibili-
dad de promoción. A día de
hoy, “estamos a la expectati-
va: esperamos que se sienten
a dialogar con nosotros, por
ahora no nos han respondido
nada”, manifestó Delgado,
que, no obstante, cree que el
acuerdo recientemente al-
canzado en cuanto al baremo
específico de los sustitutos
interinos hará que se mues-
tren “un poco más sensibles
con nuestra situación”.
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Cierra la Escuela
de Jardineria del
parque sin que
aclaren su futuro
La Junta y el Ayuntamiento no ofrecen una
alternativa ante la quiebra de Forja XXI

EDUARDO DEL CAMPO I Sevilla
Se acab6. Despu6s de catorce aflos

de funcionamiento, la Escuela de
Jardineria y Estudias Medioambien-
tal Joaquin Romero Murube, en el
parque de Maria Luisa, cerr6 ayer,
sin que sus alumnos sepan d6nde

UNIVERSIDAD

Los profesores
asociados se unen
Los profesores asociados de la Universidad de
Sevilla (US), que se han constituido en una
coordinadora, han anunciado que van a
<(ejercer presi6n~) uni6ndose con los profesores
interinos ylos acreditados que no pueden
promocionar. ((Con estos afios de crisis, 
mayoria de los que trabajamos como
profesores asociados tenemos ahora a ~ste
como nuestro hnico ingreso~, lamenta la
portavoz de la coordinadora, Mercodes
Delgado, que sehala que sufren una
~discdminaci6m) respecto a otras figuras
docentes, llegando a cobrar la tercera parte que
un profesor titular. Temen que se supriman
plazas de asociados el pr6ximo curso.

van a terminar sus estudios el aflo
que viene. El centro de formaci6n
profesional que da sentido con su
uso al antiguo pabell6n de Telef6ni-
ca de la Exposici6n lbemamericana
de 1929 vivi5 ayer su filtima mafia-
na en medio de la tristeza y la incer-
tidumbre. La entidad que lo gestio-

na, la PhndaciSn Forja XXI, que ha
quebrado yen cuyo patronato se
siantan las administraciones pfibli-
case importantes empresas priva-
das, no ha informado a profesores y
estudiantes sobre qu6 va a ocurrir
con ellos en septiembre ni cu~indo

empezar~i a cobrar la
plantilla los once me-
ses que les adeuda,
segOn explicaba ayer
a este peri6dico el di-
rector de la escuela,
Jos6 Manuel Rodri-
guez P6rez.

Este bi61ogo y pap
sajista lament6 que
en el dia en que la es-
cuela cerraba ya de
hecho al extinguirse
los contratos de los
nueve profesores y
administrativos no
acudiera ~(nadie~>, ni
de la Delegaci6n de
Educaci6n de la Junta
de Andalucin, que fi-
nancia estos cursos
oficiales de FP, ni del
Ayuntamiento de Se-
villa, dueflo del pabe-

llSn y los jardines que ocupa la es-
cuela por cesi6n a Forja XXI. No
acudi6 ningfin representante de las
administraciones relacionadas con
la escuela ni de la fundaci6n gesto-
ra pese a que, aclar6 Rodr~guez, ha-
bian pedido que vinieran para dar
cuanta oficial del cierre del centro y

El director de la Escuela de Jardineria del parque de H’ Luisa, el viernes antes de desalojar $u despacho./jEsOs MOR(~N

traspasar tanto la documentaci6n
acad6mica de los alumnos, en el ca-
so de la Junta, como el pabell6n, en
el caso del Ayuntamiento.

El personal, que denuncia que
Forja XXI le debe los salarins de
11,5 meses, incluidas las pagas ex-
tras, dedic6 ayer su filtimo dia de
contrato (la fundaci6n les habia no-
tificado la extinci6n de la actividad
a mediados de junio) a empaquetar
sus pertenancias, como las que lie-
nan el despacho del director con ca-
torce afios de ensefianzas e investi-
gaciones bot~inicas.

Precisamente ayer se celebr6 un
primer juicio de otros trabajadores
de Forja XXI que perdieron sus em-
pleos antes y que reclaman a la fun-
daci6n, inmersa en un concurso de
acreedores, sus sueldos atrasados.

Ni desde la Delegaci6n de Educa-
ci6n ni desde el ~irea de Parques y
Jardines del Ayuntamiento de Sevi-

lla supieron ayer explicar qu6 solu-
ci6n, si es que hay pensada una, se
va a dar a la escuela ahora cerrada,
si la Junta se harfi cargo de ella (en
la medida en que aqui se impartian
con sus fondos cursos reglados de
FP) y si el Ayuntamiento recupera-
r/~ el pabell6n para otros usos o
aceptaria mantenerlo como cantro
formativo de jardineria.

De hecho, la falta de respuesta de
las administraciones a este cierre
anunciado ha indignado particular-
mente a plantilla y estudiantes, que
han seflalado en varias protestas en
las 6ltimas semanas que ya venian
advh’tiendo de la necesidad de bus-
car una alternafiva desde que Forja
XX] les comunic6 (~en enero~ la ex-
tinci6n de su acfividad debido a sus
graves problemas econ6micos.

Han pasado los meses y, como te-
mian, el cierre se ha consumado sin
que los estudiantes sepan d6nde

continuar~in sus estudios. Aqui se
impar~e un grado medio de Jardine-
ria y un grado superior de Gesti6n
Forestal, ambos de dos afios de du-
raci6n. En total, en los dos ddos ha-
bin este curso 2013/2014 unos 120
estudiantes. La mitad, los que han
terminado primero y deben afin
cursar segundo, quedan ahora en el
limbo, lo mismo que los que planea-
ban empezar primem. Los alurunos
de Gesti6n Forestal, segnln explica-
ba el viemes un estudiante al que le
queda seg~ndo, tendrian que irse a
terminar el ciclo a Cazalla de la Sie-
rra o Bellavista, los tinicos centros
donde se imparte adem~is de en la
escuela del parque de Maria Luisa.

Ante la falta de informaci6n sobre
su futuro, lo alnico claro es que do-
centes y alumnos se han organizado
pare cuidar los jardines de su escoe-
la tres dlas a la semana durante el ve-
rano. Gratis. Por amor a las plantas.
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Andalucía
ANDALUCÍA - Sevilla

Asociados de US incidirán en sus peticiones en

próximos días y avisan de unidad de acción con

otros colectivos

SEVILLA, 30 Jun. (EUROPA PRESS) -

   Los profesores asociados de la Universidad de Sevilla (US), que se han constituido en una coordinadora a
través de la cual expresan sus quejas por su situación laboral, han anunciado que, si bien están dejando un
periodo de margen al objeto de que los diferentes departamentos puedan cerrar sus respectivos planes de
ordenación docente, incidirán en sus peticiones ante el Vicerrectorado competente en los próximos días.

   La portavoz del sector, Mercedes Delgado, ha subrayado a Europa Press que, en este sentido, ya han
acordado una unidad de acción para "ejercer presión", caso de que ésta fuera necesaria en lo tocante a
movilizaciones, con los colectivos de profesores interinos y de acreditados sin posibilidad de promoción.

   A día de hoy, "estamos a la expectativa: esperamos que se sienten a dialogar con nosotros, por ahora no
nos han respondido nada", ha manifestado Delgado, que, no obstante, cree, según la información que
manejan, que el acuerdo recientemente alcanzado en cuanto al baremo específico de los sustitutos interinos
hará que se muestren "un poco más sensibles con nuestra situación".

   Los asociados, al respecto, ya explicaron que "si no conseguimos que nos reconozcan nuestros derechos y
méritos, y antes del verano no hay medidas concretas o algún tipo de acuerdo firmado, vamos a tomar
medidas", exponiendo la situación de estos profesionales al señalar que en su caso son contratos de
trabajadores que tienen algún tipo de labor fuera de la universidad, a la que aportan su experiencia y
preparación.

   Sin embargo, "la realidad es que con estos años de crisis la mayoría de los que trabajamos como profesores
asociados tenemos ahora a éste como nuestro único ingreso", ha lamentado la portavoz de la coordinadora,
que explica la "discriminación" existente respecto a otras figuras, en tanto que pueden llegar a cobrar una
tercera parte de un docente titular "y muchos no solo somos doctores también, sino que algunos tenemos
acreditación de las agencias externas de profesorado".

   "Tampoco se nos quieren reconocer los méritos investigadores", continúa Delgado, que ha criticado la
versión del gobierno universitario, según la cual "no tenemos derecho a promoción porque somos personal
externo, pero hemos ganado un concurso de méritos convocado por la US, nuestras nóminas van a cargo de
la misma partida del personal propio de la Hispalense y los créditos que impartimos son estructurales, no
coyunturales".

   Respecto a la posibilidad de que en los Planes de Asignación del Profesorado para el próximo curso se
plantee la posibilidad de suprimir plazas de asociados, la portavoz dice que "ya nos han comunicado que si
hace falta ampliar dedicación docente en el caso de becarios de investigación cogerían nuestros créditos".

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Los profesores asociados de la Universidad de Sevilla (US), que se han constituido

en una coordinadora a través de la cual expresan sus quejas por su situación

laboral, han anunciado que, si bien están dejando un periodo de margen al objeto

de que los diferentes departamentos puedan cerrar sus respectivos planes de

ordenación docente, incidirán en sus peticiones ante el Vicerrectorado competente

en los próximos días.
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Los profesores asociados de la Universidad de Sevilla (US), que se han constituido en una
coordinadora a través de la cual expresan sus quejas por su situación laboral, han anunciado
que, si bien están dejando un periodo de margen al objeto de que los diferentes departamentos
puedan cerrar sus respectivos planes de ordenación docente, incidirán en sus peticiones ante el
Vicerrectorado competente en los próximos días.

La portavoz del sector, Mercedes Delgado, ha subrayado a Europa Press que, en este sentido,
ya han acordado una unidad de acción para "ejercer presión", caso de que ésta fuera necesaria
en lo tocante a movilizaciones, con los colectivos de profesores interinos y de acreditados sin
posibilidad de promoción.
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Asociados de US incidirán en sus peticiones en próximos días y avisan ... http://www.20minutos.es/noticia/2181091/0/
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información que manejan, que el acuerdo recientemente alcanzado en cuanto al baremo
específico de los sustitutos interinos hará que se muestren "un poco más sensibles con nuestra
situación".

Los asociados, al respecto, ya explicaron que "si no conseguimos que nos reconozcan nuestros
derechos y méritos, y antes del verano no hay medidas concretas o algún tipo de acuerdo
firmado, vamos a tomar medidas", exponiendo la situación de estos profesionales al señalar que
en su caso son contratos de trabajadores que tienen algún tipo de labor fuera de la universidad, a
la que aportan su experiencia y preparación.

Sin embargo, "la realidad es que con estos años de crisis la mayoría de los que trabajamos como
profesores asociados tenemos ahora a éste como nuestro único ingreso", ha lamentado la
portavoz de la coordinadora, que explica la "discriminación" existente respecto a otras figuras, en
tanto que pueden llegar a cobrar una tercera parte de un docente titular "y muchos no solo somos
doctores también, sino que algunos tenemos acreditación de las agencias externas de
profesorado".

"Tampoco se nos quieren reconocer los méritos investigadores", continúa Delgado, que ha
criticado la versión del gobierno universitario, según la cual "no tenemos derecho a promoción
porque somos personal externo, pero hemos ganado un concurso de méritos convocado por la
US, nuestras nóminas van a cargo de la misma partida del personal propio de la Hispalense y los
créditos que impartimos son estructurales, no coyunturales".

Respecto a la posibilidad de que en los Planes de Asignación del Profesorado para el próximo
curso se plantee la posibilidad de suprimir plazas de asociados, la portavoz dice que "ya nos han
comunicado que si hace falta ampliar dedicación docente en el caso de becarios de investigación
cogerían nuestros créditos".

Consulta aquí más noticias de Sevilla.
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Ú
NICAMENTE la Alameda tenía vida en una
tarde de domingo muy particular. Tras la
intensidad de un Holanda-México no apto
para corazones vulnerables, el paseo por

una ciudad como adormilada, como si estuviera vi-
viendo una especie de día después. Las calles de-
siertas, poquísimos bebederos abiertos, una espe-
cie de nirvana que impelía al abandono mental y al
paso despacioso por unas prisas que ni estaban ni

se les esperaba. Domingo suave de verano mientras
el manto de la noche cae morosamente y en el silen-
cio, esa explosión de vida que es la Alameda veinti-
cuatro horas de guardia. Y en el corazón de la estri-
dencia, un grupo de holandeses festejaba la victo-
ria de su equipo. Un caso a estudiar el de la Alame-
da sobre cómo se ha revitalizado y ese su carácter
de oasis en el que avalanchas de criaturas se refu-
gian para hacer del enclave algo muy singular.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es
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La ventana

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

JORNADAS DE DOCENCIA
UNIVERSITARIA
09:30 · C/ PIROTECNIA Inaugu-
ra este ciclo de conferencias
Vicente Manzano, psicólogo y
titular de Universidad en Com-
portamiento Humano (Univer-
sidad de Sevilla), con la ponen-
cia Necesidad, alicientes y pro-
blemas de una enseñanza
comprometida e innovadora.

Jazz en el Cicus
00:00 Improvisaciones y jam
sessions de los profesores del
taller de jazz del Cicus junto a
algunos invitados y participan-
tes del público. C/ Madre de
Dios, 1.

‘Carmina y amén’
22:15 El patio de la Diputación
proyecta el segundo trabajo
del sevillano Paco León como
director. Avenida Menéndez y
Pelayo, 32. 4 euros.

Teatro clásico
22:00 Amphitrion es una come-
dia de Producciones Imperdi-
bles basada en el texto original
de Plauto. Palacio de los Mar-
queses de La Algaba, detrás
del mercado de la calle Feria.

Compras nocturnas
20:00 La asociación de Comer-
cios Zona Norte de Utrera pre-
tende dinaminar el comercio
de las calles Rubén Darío, Real
y Santiago Apóstol con la ini-
ciativa Noches Blancas. Los
establecimientos de estas vías
permanecerán abiertos hasta
las doce de la noche.

Verano en Constantina
19:00 Comienza el Julio Joven
2014 con una ruta de sende-
rismo por el Chorrillo y los ca-
llejones de la Yedra.

LA ALAMEDA
COMO OASIS
VERANIEGO

PLAN PARA HOY

Concierto conjunto con
la Coral San Felipe Neri

La JSerra Catholic High
School y sus conjuntos voca-
les, los Chamber Singers y Ad-
vanced Women´s Ensemble,
de California, aportan el reper-
torio clásico en el concierto
coral que ofrecen junto a la
Coral San Felipe Neri, quienes
interpretan las piezas sacras y
espirituales.

3 Iglesia San Alberto. C/ Estrella.
Entrada libre. 21:15

MÚSICA

EXPOSICIÓN

La muestra colectiva ‘Mi
mano izquierda’ en 1de7

De la necesidad de compartir
nuevas prácticas pictóricas na-
ce esta muestra de cinco artis-
tas, cuyo germen está en la Es-
cuela de Artes y Oficios de Ner-
vión de Sevilla.

3 Pasaje de Zamora, 5. De
18:00 a 21:30

El aire fresco que
llega desde el Sahara

A. F.

Desde primera hora de la ma-
ñana de ayer, alrededor de 300
familias de toda la provincia se
prepararon para recibir en sus
casas a los niños saharauis que
participan en el programa Va-
caciones en Paz. Más de 200
menores, de 8 a 12 años, llega-
ron a las siete de la mañana
desde los campamentos de po-
blación refugiada de Tinduf pa-
ra pasar los próximos dos me-
ses en la provincia, lejos de su
compleja realidad cotidiana.
Esta acción es posible gracias al
trabajo de un equipo de profe-
sionales y voluntarios de la
Asociación Provincial de Amis-
tad con el Pueblo Saharaui que,
previamente, se desplazó al ae-
ropuerto de Málaga para reco-
ger a un primer grupo de meno-
res que ya se encuentra con sus
familias.

Procedente de Tinduf, el vue-
lo fue operado por la compañía
aérea Air Algerie, con una aero-
nave del modelo Boeing 737-
800. Para facilitar y agilizar la
recepción de los niños, el Aero-
puerto de Sevilla estableció un

dispositivo especial por el que
se permitió el acceso directo de
los monitores del programa a la
sala de recogida de equipajes y
al control de pasaportes.

El objetivo de Vacaciones en
Paz es evitar que los niños sa-
harauis soporten un verano de
carencias sanitarias, nutricio-
nales y vitales en un árido y pe-
dregoso desierto a más de 50
grados de temperatura, ade-
más de sensibilizar a las fami-
lias sevillanas sobre la realidad
saharaui, haciéndoles vivir una
experiencia solidaria enrique-
cedora donde los más jóvenes,
y también los mayores, convi-
ven con otra cultura y otra rea-
lidad social.

Gracias a un convenio con el
Servicio Andaluz de Salud,
también este año se proporcio-
na completa atención sanitaria
a los menores saharauis, para
que se puedan detectar enfer-
medades y patologías que no se
podrían curar en los hospitales
de los campamentos de donde
proceden.

Durante los dos meses de du-
ración del programa de vaca-
ciones, todas las familias y co-
laboradores se reunirán en una
serie de actos colectivos, como
las visitas a Isla Mágica –enti-
dad que colabora con el proyec-
to– y la Gran Manifestación Po-
pular del próximo jueves 5 de
julio que recorrerá el centro de
Sevilla hasta la Torre del Oro
para hacer visible la difícil si-
tuación que vive la población
saharaui en los campamentos
desde hace 38 años.

● Más de 200 menores procedentes de

los campamentos de refugiados de Tinduf

ya pasan sus Vacaciones en Paz en Sevilla

Campaña
bucodental a
niños bielorrusos
La Facultad de Odontología
de la Universidad de Sevilla
comienza hoy su tradicional
campaña de atención buco-
dental a los niños bielorrusos
que pasan sus vacaciones de
verano en Sevilla a través del
convenio de colaboración fir-
mado por la Universidad de
Sevilla y la Confederación de
Hermandades Santos Cirilo y
Metodio del Consejo General
de Hermandades y Cofradías
de Sevilla. Los menores pasan
el periodo vacacional con fa-
milias sevillanas con el fin de
proporcionarles una tempora-
da alejados de la radioactivi-
dad presente tanto en el am-
biente como en los alimentos
que consumen en su país.

M. G.

Llegada de los niños saharauis al aeropuerto de Sevilla, ayer.
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CULTURA Y OCIO

Francisco Camero SEVILLA

En los últimos seis años, cada oto-
ño y en las ediciones más recien-
tes, tras el cambio en el calenda-
rio, cada verano, los aficionados a
la música electrónica y/o experi-
mental –porque el espíritu del ci-
clo, poroso y desprejuiciado, tras-
cendía ampliamente la tiranía an-
tinatural de géneros y etiquetas–
encontraron en Electrochock una
cita indispensable. Este año, debi-
do a los recortes presupuestarios
de la Universidad, la propuesta no
se celebrará. No es un adiós defini-
tivo, pero sí coloca al proyecto en
el alambre, en una ciudad que no
cuenta con ningún otro proyecto
de similar ambición artística en el
campo de la electrónica (y alrede-
dores). “Este año era imposible,
nos dijeron, pero confiamos en po-
der volver el año que viene, y me
consta además que en el Cicus es-
tán bastante contentos. Después
de todo, ahí está la respuesta que
ha tenido el público casi siempre,
ese es el certificado de que las co-
sas se han hecho bien”, dice Vidal
Romero, crítico musical y uno de
los responsables del ciclo junto a
otros dos veteranos activistas de la
escena musical de la ciudad, David
Pareja y Pablo Vinuesa.

Ellos se ocupan de la produc-
ción artística y el Cicus, de la téc-
nica, un apoyo fundamental e im-
prescindible para sacar adelante
una propuesta en la que los pro-
motores privados, por sí solos, di-
fícilmente podrían embarcarse,
dice Romero: “No es ya sólo una
cuestión de cachés o de riesgo ar-
tístico en los carteles... Hablamos
también de espectáculos que con
frecuencia son muy complejos
técnicamente; a mí ahora, así a
bote pronto, no se me ocurre nin-
guna sala de conciertos donde ha-
ya un tío dispuesto a alquilar dos
pianos, por ejemplo. Y por eso pa-
ra algo así hace falta algún tipo de
apoyo público”. Y en efecto, la co-
bertura del Cicus, que dejaba to-
tal libertad a los programadores y

–en las últimas ediciones– cedía el
espacio de su sede en la calle Ma-
dre de Dios y asumía todas las la-
bores de producción técnica, per-
mitió poner en pie un ciclo/mini-
festival por el que han pasado ar-
tistas de primer nivel internacio-
nal; en un ámbito, además, tradi-
cionalmente desatentido o direc-
tamente abandonado por las ins-
tituciones de la ciudad.

Erik Truffaz & Murcof, Jazza-
nova, Fujiya & Miyagi, The Black

Dog, Aufgang o To Rococo Rot,
entre otros muchos, pasaron por
Electrochock, que habitualmente
ha ofrecido también actuaciones
de bandas o proyectos sevillanos
(David Cordero, Brunetto, Jacob
o Voodooetnies & Toroweins...), y
que en algunos sonados casos, co-
mo los de Deaf Center, Orcas o
Lindstrom, dieron en Sevilla sus
primeros conciertos en España, o
bien asistieron en el momento
justo en el que empezaban a reve-

larse como referencias interna-
cionales de pleno, como ocurrió
con con el productor noruego
Lindstrom, en pleno boom inter-
nacional del regreso del cosmic-
disco con aires a Giorgio Moroder,
o poco después con el estadouni-
dense Nico Muhly, chico maravi-
lla del sello/colectivo Bedroom
Community, reputado arreglista
y compositor neoclásico que ha
repartido su brillante talento en-
tre el pop, la eléctronica de cáma-
ra, la escritura de música acadé-
mica de-toda-la-vida y numerosos
proyectos para el cine.

La edición más cara de las seis,
la de 2010 (con Erik Truffaz &
Murcof, The Black Dog, Aufgang y
To Rococo Rot), contó con un pre-
supuesto “algo por encima de los
20.000 euros”, dice Romero; “in-
cluyendo cachés, producción... to-
do”. “Negociábamos duro, y bus-
cábamos siempre a artistas que sa-
bíamos que iban a ser importantes
en muy poco tiempo para traerlos
antes de que fuera inasumible...
En determinados casos han acep-
tado venir rebajando mucho su ca-
ché a cambio de pasar un par de dí-
as en la ciudad para conocerla”, di-
ce el promotor, que espera que el
carácter “muy económico” del ci-
clo permita su regreso.

Hace falta, asegura Vidal Ro-
mero. “Ha sido un oasis en la esce-
na musical de la ciudad. Y han si-
do seis años de trabajo que no sa-
bemos si se van a volver a repetir...
Cualquier cicunstancia que su-
ponga el cese de una actividad
que estaba arraigándose es siem-
pre triste. Y en Sevilla no es que
haya muchas oportunidades para
este tipo de música...”.

Un ‘Electrochock’ en el limbo
● El ciclo de música electrónica que durante seis años acogió el Cicus desaparece este año de
la programación de la Universidad, aunque ésta no descarta retomarlo la próxima temporada

Alfredo Valenzuela (Efe) SEVILLA

Rafael Cansinos Assens (Sevilla,
1882 – Madrid, 1964) será ho-
menajeado en Madrid, en el ce-
menterio en que se hallan sus
restos mortales, por los promo-
tores sevillanos de la revista
Nueva Grecia, que se desplaza-
rán a la capital del país el próxi-

mo domingo, en el quincuagési-
mo aniversario de su muerte. La
Asociación Cultural Nueva Gre-
cia, organizadora del acto, evo-
cará la figura del escritor y tra-
ductor, principal impulsor de las
nuevas literaturas en España y el
autor de la monumental La nove-
la de un literato, en la que retra-
ta los ambientes literarios y bo-

hemios y los principales escrito-
res del Madrid del primer tercio
de siglo XX.

Los homenajes a Cansinos As-
sens comenzaron ayer mismo
en Sevilla con un acto organiza-
do en mitad del puente de Tria-
na, donde, como un guiño ul-
traísta, se invitó a los asistentes
a fabricar aviones de papel con

las páginas de la citada revista y
a lanzarlos al agua del Guadal-
quivir. Luego hubo una “lectura
abierta y participativa” de frag-
mentos de las obras del autor.
De carácter simbólico, este acto
buscaba conectar el popular
puente hispalense con el Via-
ducto madrileño, que Cansinos
Assens recorría a diario de vuel-

ta a su casa o de camino a la ter-
tulia, según explicó ayer Pedro
Luis Ibáñez, uno de los editores
de Nueva Grecia.

El domingo, día 6 julio, se pu-
blicará además Dostoievski, una
biografía, una de las obras que
Cansinos Assens dedicó al autor,
de quien tradujo al español sus
obras completas. Con motivo de
estos 50 años de su muerte, infor-
mó su hijo, Rafael Cansinos, res-
ponsable también de la Funda-
ción-Archivo Rafael Cansinos As-
sens, se editará también en ver-
sión electrónica esa obra del sevi-
llano sobre el gigante ruso.

Poetas y editores sevillanos homenajearán a
Cansinos Assens el próximo domingo en Madrid

1. El francés Erik Truffaz ofreció en
2010, junto al mexicano Murcof, uno de
los conciertos más recordados del ciclo.
2. Los británicos The Black Dog,
referentes del ‘techno’ de principios de
los 90, últimamente orientados al
‘ambient’. 3. El polifacético Nico Muhly,
‘joven prodigio’ y rostro más visible del
sello/colectivo Bedroom Community.

1

2

3

La edición más cara del

ciclo, por el que pasaron

artistas de primera fila,

ascendió a 20.000 euros
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A.G.B. 

SEVILLA 

Fernando Velázquez (Guecho, Vizcaya, 
1976) es uno de los compositores espa-
ñoles de bandas sonoras con más pro-
yección internacional. Este jueves ofre-
cerá un concierto organizado por la Uni-
versidad de Sevilla para celebrar el final 
del curso y en el que la Real Orquesta 
Sinfónica de Sevilla clausurará su tem-
porada interpretando no sólo sus obras 
más consagradas, como «Ocho apelli-
dos vascos», «Lo imposible», «El orfa-
nato» o «Zipi y Zape y el club de la cani-
ca», sino que también se hará el estre-
no en primicia mundial de la música de 
la película «Hércules», que llegará a las 
pantallas en septiembre y que es una 
superproducción hollywoodiense con 
el papel protagonista de Dwayne John-
son «The Rock». Ayer, además, Velázquez 
ofreció en el Centro de Iniciativas Cul-
turales de la Universidad de Sevilla (CI-
CUS) una conferencia titulada «Com-
posición y producción en el cine». 
—¿Por qué se ha organizado esta 
conferencia previa al concierto? 
—Es una oportunidad que hemos teni-
do. Ha venido José María Benítez, que 
es sevillano y que lleva el sello discográ-
fico Quartet Records, especializado en 
bandas sonoras. Queríamos hablar de 
cómo vivimos el mundo de la produc-
ción de las bandas sonoras, que no sólo 
es el de los discos, pero también inclu-
ye los discos, y por qué se seleccionan 
unos compositores en vez de otros. 
—Un año después de debutar al fren-
te de la Sinfónica regresa dirigien-
do su propia música y con una no-
vedad, «Hércules». 
—Bueno, en verdad son tres novedades, 
porque nunca se ha tocado en público 
ni «Zipi Zape» ni «Ocho apellidos vas-
cos. Pero la gran guinda del pastel es 
«Hércules», porque además de ser un 
estreno mundial como las otras dos ban-
das sonoras, estamos hablando de una 
superproducción de Hollywood que ni 
siquiera se ha estrenado en los cines. He 
elegido Sevilla y la Sinfónica para estos 
estrenos porque no se me ocurría una 
ciudad mejor. Además, el teatro y la or-
questa se lo merecen porque este pro-
grama no lo puede hacer ni cualquier 
orquesta ni cualquier teatro. 
—¿Cómo ve a la Sinfónica de Sevi-
lla, que hace apenas dos semanas 
estaba tocando «El ocaso de los dio-
ses» y ahora interpreta su música? 
 —Es un orquestón porque es muy fle-
xible e ingual pueden tocar repertorio 
sinfónico que hacer ópera o música de 
cine. La primera toma de contacto ha 
sido muy buena y de ahí sólo podemos 
mejorar. 

—Su trabajo es muy camaleónico, 
porque la música de «Lo imposible» 
no tiene nada que ver con la de 
«Ocho apellidos vascos». 
—Para mí es muy divertido poder cam-
biar tan a menudo de registro. Hay per-
sonas que nos critican porque dicen 
que trabajamos para otra persona y 
que no es nuestra propia creación, pero 
a mí me divierte mucho colaborar con 
otros para buscar el espíritu de una 
historia que no es la mía. 
—Como autor de la música de «Ocho 
apellidos vascos» le ha sorprendido 
el éxito tan enorme de la película?. 
—Hay grandes películas que no han te-
nido una buena repercusión, pero ésta 
se ha estrenado en el momendo adecua-
do. Creo que una de las claves es que 
mientras otras películas no le gustarían 
a mi abuela, en ésta hay un tipo de hu-

mor español que le ha gustado a las abue-
las de mucha gente porque no tiene nada 
de ofensivo. 
—¿Va a seguir colaborando con Juan 
Antonio Bayona? 
—Ya estamos colaborando para su pró-
xima película que está en preproduc-
ción y que se comenzará a rodar en oto-
ño. De alguna manera, cerrará una tri-
logía que inició con «El orfanato», 
continuó con «Lo imposible» y acaba-
rá con «Un monstruo viene a verme». 
Es una historia llena de sensibilidad. 

«La Sinfónica de Sevilla es un 
orquestón porque es muy flexible»

RAÚL DOBLADO 
Fernando Velázquez, ayer en la sede del CICUS

Fernando Velázquez Compositor de bandas sonoras
ENTREVISTA

día 18 de septiembre, que presentará 
en el Hotel Alfonso XIII «En estado 
puro». Éste es el nombre del espectá-
culo de un artista que ha elegido la 
forma más desnuda para aparecer ante 
el público, es decir con su voz y acom-
pañado por un piano. En ese concier-
to repasará los mejores temas musi-
cales de su ya muy dilatada carrera 
artística.  

Por otra parte, Turismo de Sevilla 
espera fijar en breve las fechas para 
los espectáculos de Lombo y Pitingo.  
El primero, ha cosechado un gran éxi-
to en los últimos años con espectácu-
los como «Azabache» o junto a José 
Miguel Évora. Por su parte, Pitingo, 
ha vuelto a las raíces del flamenco más 
puro con su último disco, «Cambio de 
tercio».

RAÚL DOBLADO 
                       en el Ayuntamiento

Concierto de Fernando Velázquez 
con la Real Orquesta Sinfónica de 
Sevilla. Este jueves 3 de julio a las 

20:30 horas en el Teatro de la Maes-
tranza. Entradas a la venta en 

General Tickets y la taquila del teatro. 

Después de la reunión que mantu-
vieron los miembros del equipo de la 
película en el Ayuntamiento con el al-
calde, Gregorio Serrano y con el direc-
tor comisionado de la Sevilla Film Offi-
ce, Eduardo Corcuera, todos se fueron 
a cenar a un restaurante. 
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FELICITACIONES

ENVÍENOS UNA FOTO ORIGINAL
del homenajeado con sus datos y el
mensaje que quiere que aparezca a
Diario de Sevilla, Sección Agenda,
C/ Rioja 14, C. P: 41001 o a
agenda@diariodesevilla.es. Recuerde
que debe adjuntar una fotocopia del
DNI del remitente y un teléfono.

David Iglesia
Tejada (5 años)
Felicidades Davisín
de toda tu familia
que tanto, tanto te
quiere

JOACHIM
JOHANSSON
(32 años)
Tenista

LIV
TYLER
(37 años)
Actriz

VERÓNICA
SÁNCHEZ
(39 años)
Actriz

CARL
LEWIS
(53 años)
Ex atleta

Huertos de producción
social para desempleados
El Ayuntamiento de Mairena del Alcor pone a
disposición de los maireneros, sobre todo de los
que se encuentran en paro, 39 huertos de pro-
ducción social en la finca Cerro Trujillo. La ins-
cripción ha de formalizarse antes del 16 de julio
en la Gerencia de Urbanismo.

Centro. San Pablo, 5
(954225129), Feria, 126
(954380900), Menéndez
Pelayo, 69 (954421653),
Amor de Dios, 2
(954382715), PlazaAlfalfa,
11 (954226447),Alameda
de Hércules, 24
(954380159), JuanAntonio
Cavestany, 3 (954422402),
Amador de los Ríos, 31
(954421153).
Triana-Los Remedios.
Esperanza deTriana, 13
(954333188), López de Go-
mara, 5 (954333073), San
Vicente de Paúl, 14
(954330755), Padre Da-
mián, 4 (954450182), Nie-
bla, 50 (954273329), Nie-
bla, 4 (954273812),Avda.
de Coria, 21 (954333082),
RepúblicaArgentina, 10
(954276687).
Norte-Macarena.Avda.
Sánchez Pizjuán, 6
(954370132),Traviesa, 9
(954371418),Avda. Pino
Montano, 10 (954359904),
San Juan Bosco, 32
(954410007), LópezAzme,

1 (954372901).
Zona Sur. Paseo de Euro-
pa, 25 (954641569),Avda.
Finlandia (954641625), Pla-
za del Juncal, 1
(954633391), Chucena, 36
(954672008), Reina Merce-
des, 17 (954611934),Asen-
cio yToledo, 40
(954690924), Bda. La Oliva,
loc. 8-9 (954235034), Casti-
llo de Constantina, 4
(954610437), Mesina, 8
(954127448), Colombia, 10
(954621208).
Nervión-San Pablo. Juan
de Mata Carriazo, 5
(954531456), Marqués del
Nervión, 103
(9546323909), Gran Plaza,
6Acc (954636095), Luis de
Morales, 26 (954534986),
Avda. Eduardo Dato, 46
(954637738), Efeso
(954520121),Avda. Ramón
y Cajal, 9 (954647181), Luis
Montoto, 85 (954580798),
Polígono San Pablo, Barrio
C, c/ Jerusalén, 35
(954519121).
Zona Este. Avda. Emilio

Lemos, 32 (954419110),
Avda. Gavilanes, Rochelam-
bert, blq. 14 (954632539),
Avda. de las Ciencias, 18
(954409657),Avda. de las
Ciencias, 33Acc.A
(954442329), Urbano Orad,
9 Edificio Navieste 4
(954406496),Avda. Ciudad
de Chiva, 26 (954510720);
Avda. Juan XXIII, Blq. Ro-
megosa (954655461).

22.00 A 9.30 HORAS

Centro. Amador de los Rí-
os, 31 (954421153).
Sur. Castillo de Constanti-
na, 4 (954610437); Mesina,
8 (954127448); Colombia,
10 (954621208).
Triana. RepúblicaArgenti-
na, 10 (954276687).
Nervión. Luis Montoto, 85
(954580798); Pol. San Pa-
blo, Barrio C, calle Jerusa-
lén, 35 (954519121).
Este.Avda. Ciudad de Chi-
va, 26 (954510720);Avda.
Juan XXIII, Blq. Romegosa
(954655461).

Sevilla

FARMACIAS
Teléfono 902 522 111

Alcalá de Guadaíra. De
9:30 a 22:00: c/ José Mª Pe-
mán, 4; Santander, 20; c/ Pe-
pe Luces, 20B; c/ Picuda, 1;
Plaza Pío XII, s/n; c/ Silos,
118; c/ Malasmañanas, 59.
Alcalá del Río. De 9:00 a
9:00: c/ Juan Ramón Jimé-
nez, 8.
Aznalcóllar. De 9:30 a
9:30: c/ 28 de Febrero, 12.
Benacazón. De 9:30 a
22:00: Avda. deAndalucía,
38.
Bollullos de la Mitación.
De 9:30 a 22:00: c/ Larga,
27.
Bormujos. De 9:30 a
22:00: c/ 28 de Febrero, 6;
Avda. delAljarafe, 70 bajo B.
Brenes. De 9:30 a 9:30: c/
Real, 16.
Burguillos. De 9:30 a
22:00: c/Virgen del Rosario,
13.
Camas. De 9:30 a 9:30: c/
JuanAgustín Palomar, 5.
Cantillana. De 9:30 a
9:30: c/ Ntro. Padre Jesús,
19.
Carmona. De 9:30 a 9:30:
Plaza San Fernando, 21.
Castilleja de Guzmán.
9:30 a 22:00: c/ Real, 7.
Castilleja de la Cuesta.
9:30 a 9:30: c/ Real, 157. De
9:30 a 22:00: c/ Real, 100.
Cazalla de la Sierra. De
9:00 a 9:00: c/ Plazuela, 16.
Constantina. De 9:30 a
9:30: c/ Mesones, 1, 1-A.
Coria del Río. De 9:30 a
9:30: c/ Blanca Paloma, 15.
Dos Hermanas. De 9:30 a
9:30: c/Antonia Díaz, 30. De
9:30 a 22:00: c/ Cristo de la
Vera Cruz, 22;Avda. Reyes
Católicos, 4; Bda. Elcano c/
Juan Sebastián Elcano.
Écija. De 9:30 a 9:30:Avda.
MaríaAuxiliadora, 7. De
9:30 a 22:00: Ronda Las
Huertas, esq. c/ Mezquita.
El Coronil. De 9:30 a 9:30:
San Sebastián, 7.
El Garrobo. De 9:30 a
9:30: c/ Real, 4.
El Saucejo. De 9:30 a 9:30:

Travesía Écija-Olvera, 9.
El Viso del Alcor. De 9:30
a 9:30: c/ Manuel Jiménez
León, 81.
Espartinas. De 9:30 a
22:00: c/ Federico Leal Cas-
taño, 11.
Estepa. De 9:30 a 9:30: c/
Jaén, 20.
Fuentes de Andalucía.
De 9:30 a 9:30: c/ General
Armero, 91.
Gelves. De 9:30 a 22:00: c/
Almería, 13.
Gerena. De 9:00 a 9:00: c/
Los Canteros, 6.
Gines. De 9:30 a 22:00:
Plaza de España, 6-B.
Guillena. De 9:30 a 9:30: c/
Bécquer, 25.
Herrera. De 9:30 a 24:00:
c/ Dehesas, 1.
Isla Mayor. De 9:30 a
9:30: c/ Papelera, 17.
La Algaba. De 9:00 a 9:00:
Camino delAral, 14.
La Campana. De 9:30 a
9:30: c/ Larga, 22.
La Luisiana. De 9:30 a
9:30:Avda. Grupo Escolar,
11.
Las Cabezas de San
Juan. De 9:30 a 9:30: c/ Pa-
blo Iglesias, 59. De 9:30 a
14:30: Juan Marín deVar-
gas, 10; Plaza Mayor, 3.
Lebrija. De 9:00 a 9:00: c/
VicenteVelarde, 39.
Lora del Río. De 9:30 a
9:30: c/ José Montoto y
Glez. Hoyuela, 5.
Los Corrales. De 14:00 a
9:30 horas: c/Antonio Ma-
chado, 94.
Los Palacios. De 22:00 a
9:30 horas: c/ Charco, 8.
Los Rosales. De 9:30 a
9:30:Avda. de Sevilla, 90.
Mairena del Alcor. De
9:30 a 22:00: c/ Cervantes,
17.
Mairena del Aljarafe. De
9:30 a 9:30: Ciudad Expo.
Marchena. De 9:00 a 9:00:
Avda. Maestro Santos Rua-
no, 47.
Montellano. De 9:30 a
9:30: c/ De la Cruz, 4.

Morón de la Frontera.
De 9:30 a 9:30: Pol. El Ran-
cho, 15.
Olivares. De 9:30 a 22:00:
c/ Cartuja, 51.
Osuna. De 9:00 a 9:00: Pla-
za Rodríguez Marín, 14.
Palomares del Río. De
9:30 a 22:00: c/ Coria, 30.
Paradas. De 9:30 a 23:00:
c/ Larga, 14.
Pedrera. De 9:30 a 22:00:
c/ Ramón y Cajal, 6.
Peñaflor. De 9:30 a 21:00:
c/ La Carrera, 17.
Pilas. De 9:30 a 9:30: Plaza
del Cabildo, 2.
Puebla de Cazalla. De
13:30 a 13:30: c/ Morón,
43.
Puebla del Río. De 9:30 a
22:00:Avda. Cerro Canta-
res, loc. 1-2.
Salteras. De 9:30 a 22:00:
c/ González Eiris, 17.
San José de la Rincona-
da. De 9:30 a 9:30: Avda.
Cristo de la Resurrección,
15; c/ Los Carteros, 88.
San Juan de Aznalfara-
che. De 9:30 a 22:00: c/ 28
de febrero.
Sanlúcar la Mayor. De
9:30 a 9:30: c/ Real, 21.
Santiponce. De 9:30 a
22:00:Avda. de Extremadu-
ra, 123.
Tomares. De 9:30 a 22:00:
Urb.Aljamar, manzana II,
casa 21.
Umbrete. De 9:30 a 22:00:
c/ Baldomero Muñoz, 72.
Utrera. 24h: c/ Catalina de
Perea, 14. De 9:30 a 22:00:
c/ Feria, 7.
Valencina de la Concep-
ción. De 9:30 a 22:00: c/
Guadalquivir, 41-A.
Villanueva del Ariscal.
De 9:30 a 9:30: c/ Laureado
Antonio Martos, 21.
Villanueva del Río y Mi-
nas. De 9:00 a 9:00:Avda.
deAndalucía, 2.
Villaverde del Río. De
9:00 a 9:00: c/ Pablo Pi-
casso, 4.

Provincia

Marina Rubalcaba, redactora del
blog Wappíssima, ha ganado el con-
curso #GuessloveSevilla que la tien-
da de la firma americana ha organi-
zado en las redes sociales. La redac-
tora consiguió pasar a la final gra-
cias a los like que su outfit consiguió
en Twitter e Instragram. Finalmen-
te, obtuvo el premio de 500 euros
para gastar en el establecimiento
tras recibir la mejor valoración de
parte del jurado compuesto por las
bloggers Marisa Jara, Jessie Cha-
nes, Verónica Díaz y Nuria Cabrera.

Moda

Un premio de
500 euros para la
‘fashionista’ con el
‘look’ más votado

M. G.

IMÁGENES DEL DÍA

El programa radiofónico, que se rea-
liza en la Facultad de Comunicación
y que emite Radio Andalucía Infor-
mación, ha despedido el curso 2013-
2014 con su tradicional gala espe-
cial de Premios Universitarios. En un
acto abierto al público, el equipo de
este magazine, formado por 41
alumnos de Periodismo y Comuni-
cación Audiovuisual, hizo públicos
los galardones que se entregaron,
entre otros, al Centro de Iniciativas
Culturales de la Universidad de Se-
villa (Cicus) y al combinado de hoc-
key femenino de la Hispalense.

Universidad

El programa
de radio Aula
Abierta entrega sus
premios anuales

M. G.

La unidad de Medicina Fetal del
Centro de Ginecología y Diagnóstico
Prenatal del Hospital Viamed Santa
Ángela de la Cruz ha congregado en
la Fundación Cajasol a más de cien
especialistas para presentar el I
Tratado sobre Doppler en Obstetri-
cia. Se trata de un trabajo de investi-
gación y análisis único en el campo
de la medicina fetal en España reali-
zado por médicos sevillanos. Duran-
te la jornada, también se celebraron
ponencias sobre la materia, en las
que intervinieron médicos locales.

Salud

Presentación del
primer tratado
sobre medicina
fetal en España

M. G.
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Andalucía

Proyecto dirigido por un catedrático de la US

ANDALUCÍA.-Buceadores científicos y deportivos
debaten sobre la vigilancia ecológica del parque del
Estrecho y áreas próximas
SEVILLA, 30 Jun. (EUROPA PRESS) -

   El encuentro anual de clubes de buceo colaboradores del proyecto pionero de Alerta Ambiental

Subacuática, dirigido por el catedrático de Biología Marina de la Universidad de Sevilla (US) José Carlos

García, tuvo lugar el pasado sábado 28 de junio, en la Casa de la Cultura de Tarifa (Cádiz), y en él se debatió

sobre la vigilancia ecológica del parque del Estrecho y las áreas próximas.

   Este proyecto se basa en el seguimiento de indicadores ecológicos 'atrapados' en cuadrículas fijas de

estaciones-centinela sumergidas, cuya evolución en el tiempo es relevante para detectar cambios negativos

(detección de impactos) en el sistema litoral, con inclusión de los que puedan provenir del Calentamiento

Global, aunque esto último se detectará a medio-largo plazo, a través de las series largas de información que

serán generadas en el ámbito del proyecto.

   Esta iniciativa, ejecutada por el Laboratorio de Biología Marina de la Hispalense, fue patrocinada

inicialmente por los proyectos europeos MedPAN y MedPAN-North y por la Consejería de Medio Ambiente

y de la Ordenación del Territorio de la Junta de Andalucía.

   Alerta Ambiental Subacuática es de gran repercusión social por constituir una herramienta de participación

activa de los clubes y centros de buceo del Campo de Gibraltar, Barbate y Rota: Cies-sub Tarifa, Cies-sub

Algeciras, club de buceo Caetaria, club de buceo Campo de Gibraltar, club de buceo El Estrecho, centro de

buceo Nature Explorer, club de buceo Scorpora, sección de buceo del Club Urta de Rota, Real Club Náutico

de La Línea y Yellow Sub Tarifa.

   El CUASS, como Club Universitario, actuará de nexo de unión entre los mencionados clubs de buceo y el

Laboratorio de Biología Marina y la Consejería de Medio Ambiente y de la Ordenación del Territorio.

   En el encuentro, cuya organización en Tarifa tuvo como puntal a Ezequiel Guillén, de la Asociación Garum

Tarifa, se expusieron los resultados de las investigaciones llevadas a cabo hasta la fecha y las mejoras en la

metodología, con la labor de expansión del proyecto, gracias a la cual se han instalado estaciones de

vigilancia ambiental en las costas italianas; asimismo, se presentaron la página web del proyecto y la base del

software de gestión de imágenes submarinas para la rápida evaluación del estado de las estaciones.

   A la finalización del acto se presentó la publicación 'Guía de inmersiones en la Isla de Tarifa' como una

nueva contribución a la celebración del X Aniversario del Parque del Estrecho.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los

servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...

1 de 1 01/07/2014 8:44



Lunes, 30 de junio de 2014 7Actualidad

NOLIS S. P. A. - ARGEL

BUQUE RO / RO: ROBUR

BUQUE: SADAN BAYRAKTAR

Telf. 963 98 41 00 - Fax 963 67 16 29
José Aguirre, 40 - 46011 - Valencia

romeuvlc@romeuycia.com
Muelle Serrano Lloberas - Telf. 680 559 364

Edificio Clientes - 12100 Grao Castellón

Fletes e informes

Servicio containerizado con salidas cada
10 días para Argel, Orán y

otros puertos bajo inducement

Servicio quincenal. Para Argel

VM  /  VALENCIA

Después de un largo proceso
de negociaciones, el puerto
de Vigo ha logrado mejorar
la accesibilidad ferroviaria
en el entorno de Guixar gra-
cias a la ampliación del
recinto aduanero.

Así lo anunció el presiden-
te de la Autoridad Portuaria
viguesa, Ignacio López-Cha-
ves, tras la reunión ordinaria
del Consejo de Administración
de la institución. Según
explicó, esta medida garanti-
zará el paso directo de los
contenedores que llegan a la
dársena viguesa vía ferrocarril
hasta la Terminal de Contene-
dores, sin necesidad de aban-
donar en ningún momento el
recinto portuario para descar-
gar los contenedores en Gui-

xar, como ocurría hasta ahora.
Esta mejora del tránsito de

mercancías en el puerto de
Vigo “evitará retrasos y mayo-
res costes para los operado-
res”, lo que supondrá un
“salto cualitativo” en la inter-
modalidad de la terminal olí-
vica, ampliando el hinterland
del puerto vigués. “Ofrecere-
mos un servicio más barato y
más ágil a los operadores que,

además, podrán acceder a
bonificaciones del 50% a la
mercancía que llegue por tren
al puerto de Vigo”, subrayó.

En este sentido, la Autori-
dad Portuaria de Vigo
seguirá manteniendo reunio-
nes de forma periódica con
ADIF, Aduanas y operadores
“para que conozcan  los
beneficios de esta nueva
medida” que les proporcio-

nará un servicio “más ágil,
directo y económico”.

Por otra parte, el presi-
dente portuario informó al
Consejo de Administración
de la reunión mantenida el
pasado 6 de junio con la
Ministra de Fomento, Ana
Pastor, en la que se avanzó a
los máximos responsables de
los puertos de interés general
de España de la intención del
Gobierno central de aumen-
tar el plazo máximo de las
concesiones, que pasarán de
los 35 a los 50 años.

Para López-Chaves, esta
medida supone un salto “muy
importante” para las empre-
sas, que podrán continuar con
su actividad y disponer de un
“mayor flujo de caja”. Esta
medida, demandada por los
concesionarios, será  aplicable

tanto a las concesiones más
antiguas como a las nuevas
altas y favorecerá, entre otros,
a los astilleros de la ciudad,
ubicados en zona de dominio
público portuario. Un sector
que en los últimos meses ha
vivido una importante “reacti-
vación” tras la incorporación
de PEMEX al accionariado de
Barreras en noviembre de
2013 y que, en el caso del
puerto de Vigo se ha hecho
visible con cinco nuevas altas
en el censo a lo largo de este
mes en materia de reparación
de buques.

Tráficos
Por último, el presidente

portuario informó al Consejo
de Administración de una
caída del 4,5% en el tráfico de
mercancías durante el primer
semestre del maño, conse-
cuencia de la bajada del tráfi-
co de vehículos nuevos y de
las piezas auto. No obstante,
constató la subida de otras
mercancías “muy valiosas”
para la terminal olívica, como
es el caso de metales como el
aluminio, el granito elabora-
do, cuyo valor es siete veces
superior al del granito en
bruto, y del número de
buques.

Vigo mejora la conexión
ferroviaria de Guixar con la
ampliación del recinto aduanero

INFRAESTRUCTURAS Y LOGÍSTICA

Miembros del Consejo de Administración de la AP de Vigo

VM  /  VALENCIA

El puerto de Málaga recibirá
cerca de 70.000 pasajeros a
bordo de 37 buques de cru-
cero durante la temporada
de verano, comprendida
entre el 15 de junio y el 15
de septiembre, lo que supo-
ne una cifra similar al
mismo periodo del ejercicio

anterior. 
En el marco de estas visi-

tas, el recinto portuario aco-
gerá la llegada de buques
exclusivos: el “Wind Surf” es
un ejemplo de ellos, así
como de grandes buques,
tales como el “Disney Magic”
y el “Oasis of the Seas” (el
cual visitará por primera vez
nuestro destino, siendo

Málaga el primer puerto del
Mediterráneo en hacer esca-
la). 

Además de la visita, por
primera vez, del buque
“Oasis of the Seas”, el puer-
to recibirá la primera escala
de otros dos cruceros duran-
te los meses de agosto y sep-
tiembre: el “Lisboa” y el
“Voyager”.

El puerto de Málaga recibirá 70.000
cruceristas durante la temporada de verano

VM  /  VALENCIA

El Acuario de Sevilla da un
paso más para su apertura
con el llenado de los tanques
principales que albergarán
las especies marinas.

En los próximos días lle-
gará al Muelle de las Deli-
cias, en el puerto de Sevilla,
un barco tanquero cargado

con más de tres millones y
medio de litros de agua sala-
da, para comenzar a llenar
los 40 tanques del Acuario de
Sevilla.

El agua ha sido seleccio-
nada por el equipo de Bio-
logía del Acuario en colabo-
ración con el Laboratorio de
Biología Marina de la Univer-
sidad de Sevilla.

El acuario de Sevilla comienza
a llenar sus tanques
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La 'agricultura de precisión' quiere optimizar los recursos de los cultivos

Con sensores y mapas se pueden detectar malas hierbas para tratarlas

Los drones ayudan con fotografías aéreas de los terrenos

ÁLVARO IBÁÑEZ 'ALVY'  

30.06.2014

Un cuadricóptero sobrevuela una zona de cultivos en busca de malas hierbas Universidad de Sevilla

Ampliar foto

Ampliar foto

El equipo de investigadores del
grupo Mecanización y Tecnología
Rural de la Universidad de
Sevilla Universidad de Sevilla

Drones que vigilan el
crecimiento de las malas
hierbas en los cultivos

Drones que ayudan a
optimizar las cosechas
agrícolas
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Dentro del campo de la denominada agricultura de precisión, un equipo de Mecanización y

Tecnología Rural de la Universidad de Sevilla trabaja para optimizar la forma en que se

cuidan cultivos como el tomate y la remolacha azucarera.

Según sus estudios, el 20% del coste total de la producción se dedica al mantenimiento de los

cultivmos; si se pudiera reducir se ahorrarían grandes costes en unos cultivos que en nuestro

país están muy extendidos.

La forma de controlar las malas hierbas sin tener que recurrir a herbicidas puede

hacerse detectando dónde están situadas con alta precisión mediante sensores

especiales y fotografías aéreas tomadas en distintos rangos del espectro visible desde

drones (vehículos aéreos no tripulados) como pueden ser pequeños cuadricópteros:

helicópteros de cuatro rotores equipados con cámara y autonomía suficiente como para

transmitir amplia información en tiempo real o cuando regresan a la base.

Más precisión

La idea es que si se conocen las zonas en las que están situadas las malas hierbas se

puede actuar contra ellas de forma más precisa -un trabajo básicamente manual- evitando

así la ineficiencia típica de usar herbicidas de forma masiva e indiscriminada, lo cual resulta

más caro y menos conveniente.

Gracias a los modelos matemáticos y las fotografías tomadas por los drones también se

pueden crear mapas por sectores según los diferentes tipos de suelo, variedades de

cultivos y el estado del terreno en cada momento, con el objetivo de optimizar el riego

utilizando la cantidad de agua más adecuada y evitando desaprovecharla.

Los avances en estas ideas y en los trabajos de prueba ya se están realizando con dos

prototipos, que utilizan para posicionarse y realizar sus recorridos la tecnología de

geoposicionamiento mediante GPS convencional que llevamos en los teléfonos

inteligentes, aunque en este caso van a bordo de los pequeños drones que sobrevuelan

las zonas de cultivos.

Más sobre: Microsiervos Ciencia y tecnología
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CATEC utiliza la impresión 3D para nuevos materiales en el sector aeroespacial
Redacción
Martes, 01 Julio 2014
Categoría: Impresoras 3D

 El Centro Avanzado de Tecnologías Aeroespaciales (CATEC), de España,  está trabajando en una línea de investigación dirigida a desarrollar nuevos
materiales y componentes de fabricación para su aplicación en el sector espacial que permitan reducir los costes en la producción de piezas para este
ámbito.

Asimismo, se persigue aumentar el rendimiento del nuevo sistema mediante la fabricación de estructuras de alta complejidad geométrica que no pueden ser
creadas por técnicas convencionales.

Estos trabajos forman parte del proyecto de I+D MAPER (“Desarrollo de Materiales Porosos y Estructuras Reticulares para aplicaciones aeroespaciales”),
cuyo objetivo fundamental es desarrollar nuevas rutas de fabricación de estructuras y materiales para aplicaciones en el ámbito espacial mediante técnicas y
procedimientos alternativos a la fabricación convencional.

El proyecto, ya en marcha, pretende igualmente optimizar otras técnicas de producción convencional para el desarrollo de materiales funcionales, no
fabricados antes para este tipo de aplicaciones en el sector espacio. Para alcanzar estos objetivos, CATEC está utilizando la tecnología de Additive
Manufacturing, también llamada de fabricación aditiva o impresión 3D, una de las más innovadoras en el campo de la fabricación de componentes y piezas
y que cada vez está siendo más utilizada en diferentes sectores industriales gracias a los importantes beneficios y ventajas que aporta su uso.

Esta tecnología consiste en la producción de piezas de aplicación final o funcional directamente desde un archivo CAD en 3D mediante tecnologías de
fabricación por láser (Selective Laser Melting), añadiendo capa a capa el material en polvo (metálico, resina, etc.). Introduce una serie de beneficios
respecto de las técnicas de fabricación convencional claramente diferenciados, como son la posibilidad de fabricar estructuras complejas, con un alto grado
de libertad geométrica, y una importante minimización del peso estructural. Así, por ejemplo, el uso de estos materiales investigados por CATEC mediante
la tecnología de Additive Manufacturing o impresión 3D permitirá disminuir las horas de mecanizado de las piezas y estructuras espaciales frente a la
fabricación directa del componente.

Las investigaciones desarrolladas por CATEC han logrado destacados avances relacionados con este tipo de nuevas tecnologías de fabricación aditiva. En el
sector aeronáutico, y más aún en el espacial, cada kilogramo embarcado  representa un coste muy importante dentro del conjunto de la aeronave y por ello
es especialmente necesario reducir al máximo el peso de los componentes y materiales de fabricación.

MAPER es un proyecto financiado por el programa de Incentivos a los Agentes del Sistema Andaluz del Conocimiento de la Consejería de Economía,
Innovación, Ciencia y Empleo de la Junta de Andalucía (España) y en él también colabora un grupo de investigación del departamento de Ingeniería
Mecánica y de los Materiales de la Escuela Superior Técnica de Ingenieros (ETSI) de la Universidad de Sevilla.
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CATEC ha dado a conocer sus principales líneas de investigación en nuevos materiales y procesos de fabricación en la XVI Conferencia Europea de
Materiales Compuestos (European Conference on Composite Materials, ECCM16), que se ha celebrado del 23 al 26 de junio en Sevilla. Este encuentro,
organizado por el Grupo de Elasticidad y Resistencia de Materiales de la Escuela Técnica Superior de Ingeniería de la Universidad de Sevilla, ha reunido a
más de 1.200 investigadores y expertos del sector procedentes de 69 países y ha contado con la colaboración de CATEC.

El centro tecnológico ha presentado durante el evento su experiencia, capacidades y servicios tecnológicos en materiales y procesos de producción, así
como sus últimas investigaciones y trabajos en esta área, uno de los campos de actuación estratégicos de CATEC. Así, ha participado en las conferencias
del encuentro y ha presentado diversas ponencias relacionadas con las técnicas más innovadoras para la caracterización y ensayos con materiales
compuestos, como la tomografía computerizada de rayos X y la termografía infrarroja, o trabajos como el control no destructivo de turbinas de viento
utilizando aeronaves no tripuladas, o el efecto de envejecimiento térmico en las propiedades mecánicas de la fibra de carbono (CFRP). Asimismo, ha
presentado los últimos avances en Structural Health Monitoring.

La Conferencia Europea de Materiales Compuestos (ECCM16) es un congreso internacional de carácter bianual sobre materiales compuestos que reúne a
los principales investigadores, expertos y técnicos del ámbito científico, universitario y tecnológico de Europa. En esta cita, que se ha celebrado por primera
vez en España, han participado más de 1.200 expertos y se han proyectado un total de 660 presentaciones y más de 180 posters.
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Investigan el papel del gen BRCA2 en los tumores de mama y ovario

http://www.periodicoleon.com/
__n2907843__Investigan_el_papel_del_gen_BRCA2_en_los_tumores_de_mama_y_ovario.html

Y es que, aunque las mutaciones en los genes BRCA1 y BRCA2 aumentan el riesgo de padecer cánceres de mama y
ovario, cuando se encuentran en su forma original, sin sufrir mutaciones, se encargan de suprimir los procesos tumorales
relacionados con la aparición de esos dos tipos de cáncer.

" La formación de híbridos de ADN y ARN hace que los cromosomas se compacten e impide que se repliquen
correctamente, lo que provoca mutaciones. Se sabe que la inestabilidad de los cromosomas influye en origen del cáncer
y en este estudio hemos descubierto que BRCA1 y, sobre todo, BRCA2 contribuyen a mantener dicha estabilidad", ha
explicado el experto del Centro Andaluz de Biología Molecular y Medicina Regenerativa, centro mixto del CSIC, la Junta
de Andalucía, la Fundación Progreso y Salud, la Universidad de Sevilla y la Universidad Pablo de Olavide, Andrés
Aguilera.

Según los autores del artículo, los resultados han mostrado funciones moleculares desconocidas hasta el momento para
estos supresores de tumores y pueden ayudar a entender los mecanismos que dan lugar al origen de los tumores de
ovario y de mama.

En concreto, aunque individuos con el síndrome de cáncer de mama y ovario congénito heredan un solo alelo defectuoso
en BRCA1 o en BRCA2 de su madre o de su padre, tienen un segundo alelo que es funcional. Ahora bien, si este
segundo alelo es afectado, se puede desarrollar una célula cancerígena a través de la acumulación de mutaciones
adicionales del ADN de la célula.

"Las mutaciones heredables en los genes BRCA1 y BRCA2 incrementan el riesgo de cáncer de mama y ovario y se
asocian con un riesgo mayor de sufrir otros tipos de cáncer. Las mutaciones en BRCA1 y BRCA2 representan en
conjunto entre el 20 y 25 por ciento de los cánceres de mama hereditarios y entre el 5 y 10% de todos los cánceres de
mama. Además, representan casi el 15 por ciento los cánceres de ovarios según datos del National Cancer Institute de
Estados Unidos", ha apostillado Aguilera.

Finalmente, el experto ha informado de que una mujer portadora de un alelo mutado de BRCA2 tiene entre el 50 por
ciento al 85 por ciento de probabilidades de desarrollar cáncer de mama a lo largo de su vida y, entre 15 por ciento y el
20 por ciento de cáncer de ovario, mientras que en la población femenina general estas frecuencias son del 11 por ciento
y entre 1 por ciento y 2 por ciento, respectivamente.

http://www.periodicoleon.com/__n2907843__Investigan_el_papel_del_gen_BRCA2_en_los_tumores_de_mama_y_ovario.html
http://www.periodicoleon.com/__n2907843__Investigan_el_papel_del_gen_BRCA2_en_los_tumores_de_mama_y_ovario.html
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Diego J. Geniz

Las bibliotecas no son para el ve-
rano. Así se desprende de las crí-
ticas expuestas por el Grupo So-
cialista en el Ayuntamiento de
Sevilla, cuyo portavoz, Juan Es-
padas, lamentó ayer la reducción
del horario que ofrece este servi-
cio en época estival, lo que viene
a agravar la merma en la oferta
desde que entró en vigor la tasa
de reposición. Dicha normativa
estatal provocó una disminución
en la plantilla que atiende la red
de bibliotecas municipales, de
ahí que durante todo el año ten-
gan que cerrar por las tardes una
de cada tres semanas. Desde el
pasado 16 de junio y hasta el 15
de septiembre no será posible
acceder a ellas en horario estival
ningún día.

Disfrutar de los fondos biblio-
gráficos de una biblioteca muni-
cipal o utilizarla como sala de es-
tudios es una posibilidad que ca-
da vez está menos al alcance de
los sevillanos. Los últimos años

diversos colectivos ciudadanos
han lamentado la bajada en la
calidad de la red municipal de bi-
bliotecas de Sevilla –actualmen-
te compuesta por 14 centros– a
raíz, principalmente, de la re-
ducción de la plantilla. La tasa
de reposición cero obligó a dejar
sólo con dos empleados cada bi-
blioteca, motivo por el cual cie-
rran por la tarde una semana de
cada tres. A dicha queja se unió
ayer la del PSOE, quien exige al
gobierno de Zoido que aumente
el personal destinado al mencio-
nado servicio para que exista de
este modo un horario más com-
pleto.

Para lograr tal fin, Juan Espa-
das anunció ayer que desde su
partido solicitarán al Ayunta-
miento que declaren las bibliote-
cas como servicio esencial, para
que así no se aplique la tasa de re-
posición de cero y puedan cubrir-
se las vacantes necesarias. Según
los sindicatos, actualmente la ca-
rencia de plazas para ofrecer un
servicio normalizado alcanza las

30, aunque 12 son de “urgencia”
para que el horario sea completo
y no se tengan que cerrar una se-
mana de cada tres por las tardes.
Además, tres de estas vacantes
podrían cubrirse porque están
dotadas con presupuesto, según
representantes sindicales.

La restricción horaria que sufre
este servicio de septiembre a ju-
nio se agrava cuando llega el ve-
rano, pues las bibliotecas no abri-
rán ninguna tarde. Esta situación
no es nueva. La heredó Zoido del
anterior gobierno local, pero el
actual alcalde prometió en la
oposición que acabaría con esta
merma, algo que no ha podido
cumplir.

El portavoz socialista también
criticó la situación de la bibliote-
ca Felipe González, inaugurada
en los últimos meses de gobierno
de Monteseirín y que a día de hoy
sólo funciona como sala de estu-
dios a través de un acuerdo con la
Universidad de Sevilla. Por tal
motivo, advirtió que el Ayunta-
miento plantea “desmantelar” el
área de Educación para que el
personal que trabaja en ella se
encargue ahora de dicho centro.
Espadas considera que estos em-
pleados no tienen “formación es-
pecífica” y que abandonarían los
programas educativos.

El PSOE exige que las bibliotecas
municipales abran todas las tardes
● Espadas insta al gobierno local a declarar

el servicio esencial para que se cubran

las vacantes y se fije un horario completo

Vecinos, comerciantes y trabajadores de Bami, como los del Hospital Uni-
versitario Virgen del Rocío, se concentraron ayer a las puertas del centro
hospitalario tras la convocatoria realizada por CCOO para pedir la parali-

zación de las nuevas plazas de zona azul y “soluciones para los perjudica-
dos, a los que no se ha tenido en cuenta”. Los afectados anunciaron la pe-
tición de una reunión con el Defensor del Pueblo Andaluz, Jesús Maeztu.

Los afectados por la zona azul piden una reunión con el Defensor
JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

La delegada de Cultura, María
del Mar Sánchez Estrella, ha
señalado que “la hipocresía
del PSOE no tiene límites,
pues cuando gobernaba se
construyeron dos bibliotecas
sin contar con presupuesto
para personal”. La apertura de
la Biblioteca Felipe González
se hizo sin ningún tipo de pla-
nificación. Respecto al des-
mantelamiento del área de
Eduacción, Sánchez Estrella
ha recordado que “este go-
bierno plantea optimizar los
recursos humanos de todos
los servicios de la Delegación
de Cultura, sin desmantelar
ningún servicio, y mediante un
proceso de diálogo con el per-
sonal del área de Educación y
los sindicatos se cubrirán al-
gunas plazas con efectivos de
este servicio”. Por tal motivo,
incidió en que “seguimos tra-
bajando junto con el área de
Recursos Humanos para con-
seguir el personal necesario
para el normal funcionamien-
to de las bibliotecas”.

“El personal de
Educacion irá a la
Felipe González”

IU propone
una mesa de
negociación
que analice el
caso de Altadis

R. S.

Izquierda Unida registró ayer
un total de ocho alegaciones
al convenio suscrito por el
Ayuntamiento de Sevilla con
Altadis para la recalificación
de los suelos de la antigua Fá-
brica de Tabacos y su futura
explotación comercial por
parte de la multinacional. Con
esta iniciativa IU busca parali-
zar la “operación especulati-
va” promovida por el gobier-
no de Zoido y evitar una modi-
ficación del PGOU que, según
esta fuerza política, “ni está
justificada ni es legal”.

Así lo ha asegurado el por-
tavoz municipal de IU, José
Manuel García, quien consi-
dera que el convenio sometido
a exposición pública se ha ce-
rrado “de espaldas a la ciuda-
danía” y “sin ningún tipo de
diálogo previo” con los agen-
tes sociales y colectivos afec-
tados. De ahí que la federa-
ción de izquierdas apueste en
sus alegaciones por la crea-
ción de una Mesa de Partici-
pación en la que se revise el

contenido de este acuerdo y se
planteen las reformas “nece-
sarias al mismo, todo ello ade-
más en el marco del actual
PGOU”.

Según ha explicado García,
en esta mesa tendrían que es-
tar representados tanto el go-
bierno local y los grupos polí-
ticos de la oposición como los
sindicatos, las asociaciones
para la defensa del patrimo-
nio, las entidades vecinales y
los expertos en patrimonio in-
dustrial, urbanismo e historia
de la arquitectura. Y es que, a
juicio de IU, “un proyecto es-
tratégico de ciudad tan impor-
tante como éste no se puede
despachar, como pretende el
PP, sin transparencia ni parti-
cipación y por la vía de los he-
chos consumados”.

Por su parte, el delegado de
Urbanismo, Maximiliano Víl-
chez, contestó a esta propues-
ta e incidió en que el proyecto
para la recuperación de Alta-
dis es “real y el mejor proyec-
to posible para Sevilla, tal vez
quienes lo critican prefieren
tener durante otros siete años
más un terreno olvidado y ce-
rrado frente al río, con un mu-
ro que rompe Sevilla en dos”.

La federación de

izquierdas presentó

ocho alegaciones

al convenio suscrito
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Trinidad Perdiguero

Taxistas de Mairena del Aljarafe,
de Bormujos y Tomares, los tres
municipios que se salieron del
área de prestación conjunta del ta-
xi en el Aljarafe, presentarán a la
Mancomunidad de Fomento y De-
sarrollo, que gestiona el servicio,
una propuesta para una nueva re-
gulación del mismo, una vez que la
Junta ha ordenado a estos tres
ayuntamientos que vuelvan al sis-
tema comarcal. Ahora, dan el ser-
vicio por su cuenta y no permiten
a taxistas del entorno coger pasa-
jeros en su término.

Según explicó un portavoz de
estos profesionales Jaime Domín-
guez, la propuesta pasa por que se
establezcan dos coronas, con el lí-
mite de la SE-40. Pero, al margen
de ello, y durante todo el día sólo
se permitiría que ocupen las para-

das en cada localidad los taxis con
licencia en ese mismo municipio.
Sólo cuando no haya ninguno dis-
ponible, se avisaría a otro de la
misma corona para cubrirlo.

En esa primera corona queda-
rían Mairena del Aljarafe, Bormu-
jos y Tomares, además de Castille-
ja de Guzmán, Castilleja de la
Cuesta, Gelves, Valencina, Camas,
San Juan de Aznalfarache, Palo-
mares y Gines, los municipios más
cercanos a la capital donde tienen
destino muchos de los servicios de
taxi que se piden y los que generan
también más trabajo. De ahí que,
cuando se constituyó el área, taxis-
tas del Aljarafe interior se fueran a
trabajar en esta zona, algo que
coincidió con la crisis y la apertu-
ra del Metro.

Según este representante de los
taxistas, los tres ayuntamientos
afectados por la orden de la Con-

sejería de Fomento y Vivienda de
la Junta, publicada en el BOJA el
pasado 17 de junio, han anuncia-
do que van recurrirla, pero les han
trasladado que no hay seguridad
de ganar ni de que se decrete la
suspensión de la decisión autonó-
mica, que se basa en el Reglamen-
to Andaluz del Taxi, aprobado en

2012. Así que han optado por pre-
sentar alternativas para el funcio-
namiento mancomunado. No obs-
tante, si éstas no llegan a buen
puerto no descartan acudir a los
tribunales. En su propuesta, estos
taxistas también defienden que se
unifiquen de alguna forma las dis-
tintas emisoras.

La Mancomunidad de Fomento
y Desarrollo del Aljarafe anunció
el día 17 que, desde que se publicó

la orden de la Junta, daba un pla-
zo de 30 días “improrrogables” pa-
ra que los tres ayuntamientos vol-
vieran a presentarle la documen-
tación de los vehículos y revisar-
los. Pasado ese plazo, la regula-
ción que se aplicaría no sería la ac-
tual, sino la que se aprobó en el
Pleno de la Mancomunidad en
2012 para intentar que esos tres
pueblos que salieron volvieran,
corrigiendo algunas de las defi-
ciencias que denunciaban. Esa
propuesta también fija dos coro-
nas, con el límite de la SE-40, pe-
ro, a diferencia de la que plantea
este grupo de profesionales, limi-
ta el periodo en el que sólo podrán
cargar pasajeros en un municipio
los taxis con licencia en el mismo
de las 03:00 y las 15:00; a partir de
ahí se abriría a los profesionales de
la misma corona y se avisaría a la
colindante sólo si faltan coches.
No obstante, en la resolución que
emitió la Mancomunidad se deja-
ba claro también que esa regula-
ción podría ser modificada por
otra que se aprobara “en un nuevo
Pleno de Mancomunidad”.

La nueva propuesta de los taxis-
tas de Mairena, Tomares y Bormu-
jos estaría siendo respaldada tam-
bién por los de otros ayuntamien-
tos de esa primera corona. Hasta
ahora los taxistas que continuaban
en el área de prestación conjunta
habían venido defendiendo un
área abierta.

Taxistas de Mairena, Bormujos y Tomares
quieren negociar ahora otra regulación
● Aceptan la idea de dos coronas, pero exigen

que sólo se permita que ocupen paradas en

cada municipio los taxis de la propia localidad

◗ ALJARAFE

Mairena pide que la
orden se suspenda
para negociar
El Ayuntamiento de Mairena
aprobó en su último Pleno, el
pasado viernes, una propuesta
en la que se insta a la Conseje-
ría de Fomento y Vivienda a de-
jar en suspenso la orden publi-
cada el pasado 17 de junio por
la que se ordena a este munici-
pio, junto a los de Bormujos y
Tomares, volver al área de pres-
tación conjunta del taxi en el
que están los otros 28 munici-
pios de la comarca. La Junta
aduce, entre otras cosas, la “in-
teracción o influencia recíproca”
en los servicios de transportes.
En la moción, que fue presenta-
da por el PP, se insta además a
que cree una mesa en la que se
debata y se proponga el modelo
que se pretende aplicar. La pro-
puesta obtuvo el apoyo del
PSOE (que gobernaba cuando
Mairena dejó el área ) y del PA.
Sólo IU votó en contra.

Quieren extender a todo

el día la limitación de

la movilidad, que se va

aplicar durante 12 horas

T. Perdiguero

La oposición en el Ayuntamiento
de Mairena del Aljarafe (PSOE, IU
y el PA) aprobó el viernes un
acuerdo para que, en contra del
criterio del PP que gobierna en mi-
noría, el Consistorio auxilie eco-
nómicamente y evite el cierre del
colegio mayor Maese Rodrigo,

que, con un déficit de 900.000 eu-
ros, todavía no ha podido abrir el
plazo para reservar plazas de cara
al próximo curso.

Se trata de una propuesta que los
tres grupos presentaron de forma
conjunta, de acuerdo con una pla-
taforma (en la que participan pro-
fesores, alumnos y otros colectivos
que usan las instalaciones del cen-

tro) que se ha constituido para in-
tentar salvarlo. En el acuerdo se re-
coge que el “Ayuntamiento apoye
financieramente la continuidad
del colegio, mediante la fórmula
jurídica que corresponda”, que se
haga de forma inmediata y que se
mantenga como sede del aula de la
experiencia y del resto de activida-
des culturales y deportivas que

acoge. También que se mantengan
todos los puestos de trabajo.

Aunque el PSOE ha resaltado
que se trata de un acuerdo ejecuti-
vo y no político y que, por tanto,
obliga al gobierno a llevarlo a efec-
to, fuentes del equipo del alcalde
Ricardo Tarno insistieron en que
no está nada claro. También en que
la principal dificultad es que lo que
se propone no sería legal, le haría
incurrir en “prevaricación”, puesto
que ya hay informes del secretario
y el interventor que lo advierten y
que necesitaría de una modifica-
ción del plan de ajuste que afecta-
ría al resto de áreas municipales y a
los “sueldos del personal” , insistie-
ron. También tendría unos plazos
que no se completarían antes del
inicio del curso.

La llamada Comisión por la De-
fensa del Colegio Mayor Maese Ro-
drigo también ha presentado un
escrito en la Consejería de Presi-
dencia en la que solicita que la Jun-
ta “utilice los instrumentos legales
de los que dispone para impedir el
cierre” y alertan de fines “especula-
tivos” en la postura del Consistorio,
que el PP ha descartado. La resi-
dencia universitaria está gestiona-
da desde 1994 por una fundación
en la que participa el Ayuntamien-
to (propietario de las instalacio-
nes) y la Universidad de Sevilla,
que también ha avisado que no
puede auxiliar al centro. El equipo
directivo presentó hace meses una
propuesta de plan de económico,
que pasa por que el Ayuntamiento
le avale para un crédito, algo que el
gobierno del PP descarta.

La oposición intenta evitar con un acuerdo
plenario el cierre del colegio mayor

◗ MAIRENA DEL ALJARAFE

BELÉN VARGAS

Un cartel colocado a la entrada de la residencia universitaria, que funciona en Ciudad Expo desde 1994.

Rescatan a una
mujer tras caer
con su vehículo a
un canal de riego

R. P.

Una mujer de 34 años fue res-
catada ayer en estado grave
tras caer con su vehículo a un
canal de riego en Alcalá del
Río, motivo por el que se le dio
traslado en helicóptero al
Hospital Virgen Macarena.

El accidente se produjo so-
bre las 11:30 en la carretera
que une Alcalá del Río con San
Ignacio del Viar (una pedanía
de esta localidad), donde por
causas que se desconocen el
vehículo de la mujer cayó al
canal de riego, que en ese mo-
mento llevaba un gran caudal
de agua, según informaron a
Efe fuentes del servicio de
Emergencias 112. Un particu-
lar avisó del suceso e informó
de que habían conseguido sa-
car a la mujer del vehículo,
momento en el que llegó la
Guardia Civil al lugar y proce-
dió a hacerle el boca a boca.

Los servicios sanitarios lle-
garon posteriormente y me-
diante la reanimación cardio-
pulmonar consiguieron reani-
mar a la mujer, que es vecina
de Alcalá del Río, donde re-
genta un establecimiento hos-
telero, según han añadido las
fuentes.

◗ ALCALÁ DEL RÍO
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DANZA

Rosalía Gómez SEVILLA

No había manera de encontrar
una entrada el pasado domingo en
la Sala Roja del Teatro del Canal,
para ver la última de las tres fun-
ciones de Torobaka, un auténtico
mano a mano entre el bailaor sevi-
llano Israel Galván y el bailarín y
coreógrafo londinense de origen
bengalí, educado en la danza india
Kathak, Akram Khan.

Y es que, además del poder de
atracción de Khan, uno de los va-
lores más cotizados de la danza
contemporánea actual, Israel Gal-
ván se ha convertido en un autén-
tico ídolo para unos espectadores
cada vez más heterogéneos, mu-
chos de los cuales, entregados sin
ambages a la emoción que les pro-
voca, lo vitorearon con fervor al fi-
nal del espectáculo. No cabe duda
de que, a base de talento y de ge-
nerosidad en el trabajo, el hijo de
José Galván, el solista de la Com-
pañía Andaluza de Danza en los
días de Mario Maya, se ha conver-
tido en un símbolo de la libertad
artística, un modelo a seguir para
todos esos artistas del flamenco
que acuden a sus espectáculos so-
ñando con que, un día no muy le-
jano, aprovechando las puertas
abiertas por el sevillano, también
ellos podrán adentrarse en los te-
rrenos que la necesidad o la imagi-
nación les propone. Lo que ocurre
es que para conquistar esos terre-

nos de la pura danza deberán ate-
sorar cualidades como las de Gal-
ván: conocimiento, virtuosismo,
rigor y una enorme sinceridad
consigo mismo y con el público.

Después de decidirse a compar-
tir democráticamente el escena-
rio, tanto Galván como Khan han
elegido el círculo como base para
celebrar el encuentro entre sus
culturas y sus personas respectivas

y han coreografiado varios dúos
en los que el repetido cuerpo a
cuerpo y la posible lucha son sus-
tituidos por el abrazo del mismo
modo que la integración sustituye
a la mera ruptura del idioma reci-
bido de sus padres. Cada uno, con
el vocabulario heredado y con su
temperatura, se entrega sincera-
mente a lo que recibe a través del
otro. Con muchísimo respeto

(Khan realiza una danza, muy
aplaudida, con las botas en las ma-
nos) pero sin censura de ningún ti-
po, ambos abren el grifo de la ex-
presividad –no olvidemos que en
la tradición hindú no hay diferen-
cia entre bailarín y actor– y con-
vierten su caudal en un gozoso e
incesante ritmo. Y lo mismo suce-
de en las intervenciones en solita-
rio, como la de Israel cuando sale

a un cuadrilátero anexo con un mi-
crófono de pie y se convierte en un
auténtico hombre-orquesta. En
ese momento, por su cuerpo y por
su garganta salen a borbotones,
inconexos en apariencia, decenas
de fragmentos del universo fla-
menco, del más trascendente al
más lleno de guasa. A la velocidad
del rayo, como esas ideas dispara-
tadas que se superponen a veces
en la mente, salidas del mismísi-
mo inconsciente.

Así van contando su proceso,
Khan y Galván, ajenos a toda cor-
tapisa y a cualquier presupuesto
artístico previo; sin una dirección
externa que tal vez hubiera equili-

brado las músicas para dar –según
opinaban algunos a la salida– un
mayor protagonismo al flamenco.

Porque, efectivamente, la otra
columna de este trabajo, y parte
fundamental de su éxito, son los
cuatro músicos que están en esce-
na, tocando instrumentos y unien-
do libremente diferentes culturas
musicales, desde los silabeos típi-
cos del Kathak al folclore italiano
y español, con hermosos cantos de
la belga Christine Leboutte (a la
que ya admiramos en el teatro
Central, con la Capilla Flamenca
en la coreografía de Sidi Larbi
Cherkaoui Foi,) y del contratenor
Daviz Azurza, a cuyo canto angeli-
cal pone el contrapunto Bobote
con su telúrico “¡Quiyooo!”.

JEAN LOUIS FERNANDEZ

Los dos intérpretes y coreógrafos clausuraron en Madrid el Festival de Otoño a Primavera.

Ambos abren el grifo de

la expresividad y mudan

su caudal en un gozoso

e incesante ritmo

El fantasma de la libertad
● Israel Galván y Akram Khan triunfan de forma apoteósica con ‘Torobaka’

R. C. SEVILLA

La primera edición del Campus
Fundación SGAE arrancó ayer en
la Universidad de Sevilla con el ob-
jetivo de generar un espacio de
confluencia para autores de dis-
tintas disciplinas. La experiencia
se centra en el estudio del mito de
Carmen, sobre cuya figura y rela-
ción con la cultura española la en-
tidad promoverá a partir de 2015
una gran exposición.

30 autores fueron seleccionados
para tomar parte en este proyecto
de carácter gratuito que finalizará
el 12 de este mes. A lo largo de dos
semanas se desarrollarán sesiones
compartidas de trabajos de grupos
para que los participantes pongan
en común sus enfoques y puedan
surgir posibles colaboraciones.

Antonio Onetti, presidente de la
Fundación SGAE; Luis Francisco

Martínez Montiel, profesor de His-
toria del Arte de la Universidad de
Sevilla; y los tutores del Campus
Fundación SGAE –la coreógrafa
Teresa Nieto, el director de cine Pa-
blo Berger, el dramaturgo Antonio
Álamo y el compositor David del
Puerto– presentaron ayer el acto.

Onetti animó a los participantes a
aprovechar la oportunidad de im-
buirse de las experiencias creativas
de los pensadores, expertos, coreó-
grafos, cineastas, compositores y
dramaturgos participantes, que
“seguro enriquecerán el debate so-
bre lo que esperamos sea el inicio

de un proceso creativo en torno a
Carmen’”. Martínez Montiel hizo
un repaso sobre el origen del mito,
desde los orígenes del personaje,
en aquella mujer fatal que retrata-
ra en su novela homónima Prosper
Mérimée, hasta el prototipo más
famoso de Carmen aparecida en la

ópera, cuyos rasgos ya se veían re-
flejados en la tradición clásica, y
que han sido reproducidos y ex-
pandidos también en el mundo del
cine y la publicidad.

El Campus Fundación SGAE se
estructura en dos ejes. En el prime-
ro, el programa de encuentros, se
ponen en común experiencias y re-
flexiones a cargo de estos creado-
res y académicos que ya han traba-
jado sobre el mito de Carmen: los
historiadores de la Universidad de
Sevilla José Manuel Rodriguez
Gordillo y Luis Francisco Martínez
Montiel, así como el sociólogo de
dicha Universidad Francisco Aix,
los dramaturgos Antonio Álamo y
Alfonso Zurro, el compositor David
del Puerto, el director Imanol Uri-
be, la comisaria y crítica de arte
Margarita Aizpuru, el director tea-
tral Salvador Távora, la coreógrafa
Olga Mesa, el director de cine Car-
los Saura, el bailaor y coreógrafo
Antonio Canales y el artista audio-
visual Francisco Ruiz de Infante.

La segunda parte la constituye el
trabajo en grupos según la discipli-
na artística de los participantes, su-
pervisado por uno de estos cuatro
tutores: Teresa Nieto, en coreogra-
fía; David del Puerto, en música;
Antonio Álamo, en dramaturgia, y
Pablo Berger, en audiovisual.

El mito de Carmen en el campus de la SGAE
CreadorescomoPablo
Berger,TeresaNietoy
AntonioÁlamoparticipan
enestaexperienciapionera

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Teresa Nieto, Pablo Berger, Antonio Álamo y David del Puerto, tutores del Campus, con los participantes.
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J. D. M.

SEVILLA- Desde que Prosper M~rim6e fi-
jaralos pilares del mito de Carmen en 1847,
tras plasmar en su novela la historia que le
cont6 la condesa de Montijo durante su
visita a Espafia, este personaje femenino
ha sido fuente permanente de inspiraci6n
para numerosos creadores. El dramaturgo
Georges Bizet, los compositores Antonio
Quintero, Rafael de Le6n y Manuel Quiro-
ga, el pintor Gonzalo Bilbao o los cineastas
Carlos Saura yVicente Aranda, por citar
s61o algunos ejemplos, han recreado los
amores de esta cigarrera universal. Ahora,
la Sociedad General de Autores y Editores
(SGAE) ahonda en su figura con un simpo-
sio, en el marco del Campus Fundaci6n
SGAE, que pretande subrayar la vigencia
delmito. Las sesiones, que empezaron ayer
yque se desarrollar~in hasta elpr6ximo dia
12, se celebran en el Rectorado de la Uni-
versidad de Sevilla, la antigua filbrica de
tabacos, donde se localizan
algunas historias de la que hoy "~" ~
podrfamos calfficar como mu-
jer fatal. Una treintena de au-
tores debatir~n sobre elperso-
naje y conocer~in de primera
mano las revisiones del mito
que hicieronvarios compafie-
ros, como Carlos Saura, Ima-
nol Uribe, Salvador T~vora,
Antonio Canales, Margarita de
Aizpuru o Alfonso Zurro. Todo
ello servir~i para poner las ba-
ses de una gran exposici6n,
que tendril higar el pr6ximo
afio, sobre la figura de Carmen
y su relaci6n con la creaci6n
espafiola.

Enla sesi6n inaugural parfi-
ciparonAntonio Onerti, presi-
dente de la Fundaci6n SGAE;
Luis Francisco Martinez Mon-
fiel, profesor de Historia del
Arte de la Universidad de Sevi-
lla y los tutores de la iniciafiva
Teresa Nieto, Pablo Berger,
Antonio Alan~o y David del
Puerto.

Onetti anita6 a los partici-
pantes a,dmbuirse de las expe-
riencias creativas de los exper-

E1 mito de Carmen
como inspiracidn
¯ Carlos Saura y Salvador T vora, entre otros,

reflexionan sobre la vigencia del personaje

tos;~, puesto que ~enriqueceriln el debate
sobre lo que espermnos que sea el inicio
de un proceso creafivo sobre Carmen,s.
Tras repasar el origen del mito, Martfnez
Monfiel conchiy6 que el personaje **ha
sido enfiquecedor en todoslos campos del
arte, sobre todo por tratarse de una mujer
trabajadora que tomaba sus propias deci-

siones, sentfa fascinaci6n er6tica y la
compart/a y, en aquella dpoca, preferfa la
libertad, incluso la muerte, antes que
vivir domesticada~.

Los expertos pertenecen a di-
versos ilmbitos culturales y ban
dibujado al personaje desde
mfilfiples perspecfivas. La vet-

Paz Vega dio vida a Carmen en la pel(cula que dirigi6 Vicente Aranda en 2003

tiente acad6mica corre a cargo de Jos~
Manuel Rodrfguez Gordillo y del propio
Mart~nez Montiel, autores del estudio
~Carmen: nacimiento y desarrollo de un
mito,>y del profesor de sociolog/a Francis-
co Aix, que ahond6 sobre ,~ndalucfa, fla-
menco y mito>~. Antonio Alamo y Alfonso
Zurro subieron a Carmen alas tablas de los
teatros en 2010 y el compositor David del
Puerto hizo una de las interpretaciones
musicales mils ecl6cticas en 2009 con su
~Carmen replays>. Sus amores siempre han
sido muy sugerentes parala gran pantalla,
de hecho, el cine es el soporte que mils se
ha fijado en ella. En el simposio estiln preo
sentes Imanol Uribe, director de ~Dfas

contados~ -basada en el
mito-, y Carlos Saura,

EXPERTOS

Subrayan que
<<prefer|a la libertad,
incluso la muerte,

antes que vivir
domesticada>>

que recre6 al perso-
naje en 1983. La
verfiente artfstica
la desarrolla la
comisaria de ex-
posiciones y crf-
tica de arte Mar-

garita Aizpuru,
responsable de *~El

mito de Carmen des-
de la perspectiva de

g6nero,,.
Ona de las visiones mils folcl6-

ricas y castizas es la de Salvador
T~ivora, que llev6 a finales de los
afros 90 por las plazas de toros de
Espafia y pot escenarios de todo
el mundo su espectilculo ~Gar-
men, 6pera andaluza de cometas
y tambores,,, una original pro-
puesta artfstica en la que se mez-
claba el flamenco con las mar-
chas de Semana Santa, con la
participaci6nincluso de un caba-
llo que daba mils realismo a la
escena.

ElbailaorAntonio Canales, por
su parte, llev6 a escena su espec-
ticulo **Carmen, Carmela,~ en
2004 con gran 6xito de pfiblico y
la core6grafa OlgaMesayel artis-
ta audiovisual Francisco Ruiz de
Infante mezclaron lo mejor de las
cukuras espafiola e inglesa en su
montaje denominado ~Carmen!
Shakespeare,s.
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E1 campus de la
SGAE regresa al
mito de Carmen
con Carlos Saura

Sevilla
E1 Campus Fundaci6n SGAE se
inaugur6 ayer en la Universidad de
Sevilla dedicando su primem edici6n
al estudio del mito de Carmen, figu-
re sobm la que la fundaci6n de la So-
ciedad General de Autores de Espa-
fia montarfi en 2015 una gran expo-
sici6n. La l~hndaci6n SGAE organiza
este campus pare ~genemr tm espa-
cio de confluencia para autores de
distintas discipl’mas~). Hart sido selec-
cionados 30 autores para este pro-
yecto en el que hasta el 12 de julio
celebrarfin sesiones de trabajo con
tutores para explorar ~posibles con-
fluencias y colaboraciones>).

El presidente de la Fundaci6n
SGAE, Antonio Onetti; el profesor
de Historia del Arte de la Univemi-
dad de Sevflla Luis Francisco Mar-
linez Montiel y los tutores del Cam-
pus l~ndaci6n SGAE: la core6grafa
Teresa Nieto, el director de cine Pa-
blo Begger, el dramaturgo Antonio
~lamo y el compositor David del
Puerto, abrieron ayer el campus, en
el que intervendrfin acad6micos y
creadores que ya han trabajado so-
bre el mito de Carmen, como los
dmmaturgos Alfonso Zurm y Salva-
dor Tfivora, los cineastas Imanol
Uribe y Carlos Saura, el core6grafo
Antonio Canales o la comisaria ar-
tisfica Margarita Aizparu.
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Una gran exposici6n sobre el personaje
recorrerfi Espa a el pr6ximo
A. L ! SEVI~.LA
El dramaturgo Antonio Onetti, pre-
sidente de la FundaciEn SGAE,
anunci6 ayer en la inauguraci6n del
Campus que ya est,~n en marcha los
preparafivos de una gran exposici6n
sobre la figura de Carmen y su rela-
ci6n con la creaciEn espafiola, que
pretende recorrer Espafia el afio
prEximo o, como muy tarde, en
2016. Pot el momento solo est,’ln

confirmadas Madrid y Sevilla, pero
no cabe duda de que la muestra, en
la que intervendr~n otras institu-
clones, atraer~i el interEs de otras
ciudades de nues~a geograff&

Como comisarios figurar~tn, se-
g~n adelantaron ayer fuentes de la
SGAE, los profesores de la Universi-
dad Hispalense Luis Francisco Mar-
tinez Mon~el y Jose Manuel Rodri-
guez Gordillo.

Ambos docentes figuran en el
programa de encueni~os que dio co-
mienzo ayer junto a Francisco Aix
-profesor de Sociologia, tambiEn de
la Universidad de Sevilla- con una
ponencia titulada Andalucia, fla-
menco y mito; el dramaturgo Alfon-

so Zurro; el cineasta Imanol Uribe;
la comisaria de exposiciones y cflti-
ca de m’te Margarita Aizpuru, quien
hablard de E/mito de Carmen desde

la perspectiva de g~nero; Salvador
T~vora, dramaturgo y director de
escena; el cineasta Carlos Saura; la
core6grafa Olga Mesa y el artista
Francisco Ruiz de Infante; y el bai-
laor y core6grafo Antonio Canales.

Cabe recordar que muchos de
estos nombres aportaron con Exito
sus personales versiones del mito
de Carmen en las respectivas disci-
plinas que cultivan.
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Ú
NICAMENTE la Alameda tenía vida en una
tarde de domingo muy particular. Tras la
intensidad de un Holanda-México no apto
para corazones vulnerables, el paseo por

una ciudad como adormilada, como si estuviera vi-
viendo una especie de día después. Las calles de-
siertas, poquísimos bebederos abiertos, una espe-
cie de nirvana que impelía al abandono mental y al
paso despacioso por unas prisas que ni estaban ni

se les esperaba. Domingo suave de verano mientras
el manto de la noche cae morosamente y en el silen-
cio, esa explosión de vida que es la Alameda veinti-
cuatro horas de guardia. Y en el corazón de la estri-
dencia, un grupo de holandeses festejaba la victo-
ria de su equipo. Un caso a estudiar el de la Alame-
da sobre cómo se ha revitalizado y ese su carácter
de oasis en el que avalanchas de criaturas se refu-
gian para hacer del enclave algo muy singular.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es
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La ventana

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

JORNADAS DE DOCENCIA
UNIVERSITARIA
09:30 · C/ PIROTECNIA Inaugu-
ra este ciclo de conferencias
Vicente Manzano, psicólogo y
titular de Universidad en Com-
portamiento Humano (Univer-
sidad de Sevilla), con la ponen-
cia Necesidad, alicientes y pro-
blemas de una enseñanza
comprometida e innovadora.

Jazz en el Cicus
00:00 Improvisaciones y jam
sessions de los profesores del
taller de jazz del Cicus junto a
algunos invitados y participan-
tes del público. C/ Madre de
Dios, 1.

‘Carmina y amén’
22:15 El patio de la Diputación
proyecta el segundo trabajo
del sevillano Paco León como
director. Avenida Menéndez y
Pelayo, 32. 4 euros.

Teatro clásico
22:00 Amphitrion es una come-
dia de Producciones Imperdi-
bles basada en el texto original
de Plauto. Palacio de los Mar-
queses de La Algaba, detrás
del mercado de la calle Feria.

Compras nocturnas
20:00 La asociación de Comer-
cios Zona Norte de Utrera pre-
tende dinaminar el comercio
de las calles Rubén Darío, Real
y Santiago Apóstol con la ini-
ciativa Noches Blancas. Los
establecimientos de estas vías
permanecerán abiertos hasta
las doce de la noche.

Verano en Constantina
19:00 Comienza el Julio Joven
2014 con una ruta de sende-
rismo por el Chorrillo y los ca-
llejones de la Yedra.

LA ALAMEDA
COMO OASIS
VERANIEGO

PLAN PARA HOY

Concierto conjunto con
la Coral San Felipe Neri

La JSerra Catholic High
School y sus conjuntos voca-
les, los Chamber Singers y Ad-
vanced Women´s Ensemble,
de California, aportan el reper-
torio clásico en el concierto
coral que ofrecen junto a la
Coral San Felipe Neri, quienes
interpretan las piezas sacras y
espirituales.

3 Iglesia San Alberto. C/ Estrella.
Entrada libre. 21:15

MÚSICA

EXPOSICIÓN

La muestra colectiva ‘Mi
mano izquierda’ en 1de7

De la necesidad de compartir
nuevas prácticas pictóricas na-
ce esta muestra de cinco artis-
tas, cuyo germen está en la Es-
cuela de Artes y Oficios de Ner-
vión de Sevilla.

3 Pasaje de Zamora, 5. De
18:00 a 21:30

El aire fresco que
llega desde el Sahara

A. F.

Desde primera hora de la ma-
ñana de ayer, alrededor de 300
familias de toda la provincia se
prepararon para recibir en sus
casas a los niños saharauis que
participan en el programa Va-
caciones en Paz. Más de 200
menores, de 8 a 12 años, llega-
ron a las siete de la mañana
desde los campamentos de po-
blación refugiada de Tinduf pa-
ra pasar los próximos dos me-
ses en la provincia, lejos de su
compleja realidad cotidiana.
Esta acción es posible gracias al
trabajo de un equipo de profe-
sionales y voluntarios de la
Asociación Provincial de Amis-
tad con el Pueblo Saharaui que,
previamente, se desplazó al ae-
ropuerto de Málaga para reco-
ger a un primer grupo de meno-
res que ya se encuentra con sus
familias.

Procedente de Tinduf, el vue-
lo fue operado por la compañía
aérea Air Algerie, con una aero-
nave del modelo Boeing 737-
800. Para facilitar y agilizar la
recepción de los niños, el Aero-
puerto de Sevilla estableció un

dispositivo especial por el que
se permitió el acceso directo de
los monitores del programa a la
sala de recogida de equipajes y
al control de pasaportes.

El objetivo de Vacaciones en
Paz es evitar que los niños sa-
harauis soporten un verano de
carencias sanitarias, nutricio-
nales y vitales en un árido y pe-
dregoso desierto a más de 50
grados de temperatura, ade-
más de sensibilizar a las fami-
lias sevillanas sobre la realidad
saharaui, haciéndoles vivir una
experiencia solidaria enrique-
cedora donde los más jóvenes,
y también los mayores, convi-
ven con otra cultura y otra rea-
lidad social.

Gracias a un convenio con el
Servicio Andaluz de Salud,
también este año se proporcio-
na completa atención sanitaria
a los menores saharauis, para
que se puedan detectar enfer-
medades y patologías que no se
podrían curar en los hospitales
de los campamentos de donde
proceden.

Durante los dos meses de du-
ración del programa de vaca-
ciones, todas las familias y co-
laboradores se reunirán en una
serie de actos colectivos, como
las visitas a Isla Mágica –enti-
dad que colabora con el proyec-
to– y la Gran Manifestación Po-
pular del próximo jueves 5 de
julio que recorrerá el centro de
Sevilla hasta la Torre del Oro
para hacer visible la difícil si-
tuación que vive la población
saharaui en los campamentos
desde hace 38 años.

● Más de 200 menores procedentes de

los campamentos de refugiados de Tinduf

ya pasan sus Vacaciones en Paz en Sevilla

Campaña
bucodental a
niños bielorrusos
La Facultad de Odontología
de la Universidad de Sevilla
comienza hoy su tradicional
campaña de atención buco-
dental a los niños bielorrusos
que pasan sus vacaciones de
verano en Sevilla a través del
convenio de colaboración fir-
mado por la Universidad de
Sevilla y la Confederación de
Hermandades Santos Cirilo y
Metodio del Consejo General
de Hermandades y Cofradías
de Sevilla. Los menores pasan
el periodo vacacional con fa-
milias sevillanas con el fin de
proporcionarles una tempora-
da alejados de la radioactivi-
dad presente tanto en el am-
biente como en los alimentos
que consumen en su país.

M. G.

Llegada de los niños saharauis al aeropuerto de Sevilla, ayer.
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VIVIR EN SEVILLA

Ana Fernández

Diez funciones, diez días, diez
euros y diez años de vida. La dé-
cima edición del Corral de Come-
dias de Triana, organizado por
Viento Sur Teatro, “aprueba con
sobresaliente” estos primeros
años que han acercado el teatro
clásico del Siglo de Oro a sevilla-
nos y foráneos que “ya han con-
vertido en tradición este encuen-
tro teatral de las noches de vera-
no”, comentó su precursora,
Maite Lozano, en la presentación
del encuentro cultural. La pro-
gramación, que se desarrollará
del 10 al 20 de julio, se celebrará,
como viene siendo habitual, en
el patio del Antiguo Hotel Tria-
na. Esta cita cuenta con la cola-
boración del Ayuntamiento de
Sevilla –que aporta 5.000 euros
en contratación artística–, el Mi-
nisterio, y, por primer vez, con la
Agencia Andaluza de Institucio-
nes Culturales de la Junta.

En la presentación, la delega-
da de Cultura del Ayuntamiento
de Sevilla, María del Mar Sán-
chez Estrella, destacó que desde
el Instituto de la Cultura y las Ar-
tes de Sevilla (ICAS) se vuelve a
apostar por el Corral de Come-
dias de Triana, una iniciativa tea-
tral que todos los años “amplia el
abanico de ofertas culturales de
la ciudad”, junto al Antiquarium,
el Espacio Santa Clara, el Casti-
llo de San Jorge, el Alcázar o los
jardines de la Buhaira.

Destaca en esta década de tra-
bajo de promoción del teatro
clásico la participación de com-
pañías locales que, en esta con-
memoración, se verán acompa-

ñadas por otras procedentes de
distintos puntos de la geografía
andaluza. “Este año queríamos
que tanto la cantidad como la ca-
lidad –asisten compañías de las
provincias de Sevilla, Huelva y
Cádiz– aumentasen así como el
aforo; por el momento, pone-
mos a disposición unos 250
asientos que esperamos llenar”,
destacó Lozano.

La colaboración de los vecinos

también fue recalcada en el acto
de ayer por Maite Lozano, quien
reseñó que “sin el apoyo de las
personas que viven en este pecu-
liar escenario nada sería posi-
ble”. Asimismo, Sánchez Estre-
lla apuntó que entre los objeti-
vos de este corral de comedias
está recuperar una parte de esa
Sevilla del pasado que unía a la
ciudadanía en torno al teatro y a
la música durante todo el Siglo

de Oro español y “convertía las
funciones teatrales y musicales
en una fiesta para disfrutar en
comunidad”.

La primera de las obras en re-
presentarse será la versión que
Viento Sur Teatro hace de Don
Juan Tenorio, obra escrita por
Zorrilla en 1844 y que se ha con-
vertido en uno de los grandes
clásicos del teatro español. Ésta
se representará los días 10, 11 y

12 de julio con un el elenco for-
mado por Antonio della Casa,
Aida Santos, Paz de Alarcón, Fa-
li Cruz, Fernando Moreno,
Eduardo Bulnes, Eduardo Ar-
quer, Bruno Morante y Lola Ji-
ménez, bajo la dirección de Mai-
te Lozano, quien añadió: “Aun-
que la representación de Don
Juan es típica del otoño, aquí
gusta mucho, por eso la inter-
pretamos también en verano”.

El 14 y 15 de julio se pondrá en
escena Carnaval Barroco, de Ba-
rrocoClown. Una versión libérri-
ma del mito de Don Juan, de ma-
nera semejante a como hubieran
podido hacer lo cómicos dell’Ar-
te, con Antonio della Casa, Teseo
Marlago, Ana Galán y Fernando
de Luxán.

Los días 16 y 17 se representa-
rá Espiga y olivos, de la Compa-

ñía Al-Alba Teatro. Un montaje
inspirado en poemas de Lorca en
el que un capataz representa el
abuso de poder y una cuadrilla
de campesinos narra la explota-
ción a la que son sometidos por
parte de éste, y que dirige Estre-
lla Benavides.

Ya los días 18 y 19 de julio lle-
gará La vida es sueño: El bululú,
obra de la compañía El Aedo y
con Jesús Torres como protago-
nista. Por último, se pondrá en
escena La venta de los gatos el
20 de julio, una ópera que abar-
ca teatro, cante y baile flamen-
co a cargo de la Compañía Di
Tempo.

3 Información 22:00. C/ Clara de
Jesús Montero. 10 euros, 8 reduci-
da. Reservas: 954 455 324, 619
778 055. ‘www.vientosurtea-
tro.com’

Presentación del
libro de Eduardo
Jordá en Cajasol

PISTAS
PARA
HOY

Lo que tiene alas. De Gógol a
Raymond Carver, Premio Manuel
Alvar de Estudios Humanísticos
2014. Plaza de San Francisco. 20:00.

Exhibición de
la película ‘La
vida de los otros’
Dentro del Ciclo 21 Grados se
proyecta en el patio del Cicus este
largometraje alemán de 2006.
C/ Madre de Dios, 1. 22:00.

Ptolomeo, Aristarco
de Samos e Hipatia
en el Planetario
Sesión de El cielo mitológico que
explica cómo los antiguos eruditos
entendieron la esfera celeste.
Avenida María Luisa. 22:00.

D

● El Corral de Comedias de Triana cumple una década con la representación
de diez funciones en diez días que arrancan el 10 de julio al precio de diez euros

Rozando la matrícula

A. F.

La Fundación Tres Culturas cam-
bia, a partir de hoy, su habitual
sala de proyecciones cubierta a
los Jardines Andaluces del que
fuera Pabellón de Marruecos de
la Expo’92. En ese espacio, el pro-
tagonismo recaerá los martes de
este mes de julio, tras la caída del
sol (a partir de las 22:00 con en-
trada gratuita), en el cine; en con-
creto, en la comedia de humor.

La cinta que hoy abre este ciclo,
Only in New York, se centra en un
joven neoyorquino de origen pa-
lestino que se embarca en un ma-
trimonio de conveniencia con
una chica israelí, circunstancia
que tendrá que ocultar a su fami-
lia dando lugar a situaciones bas-
tante esperpénticas.

Le seguirá el día 8 de julio el
largometraje Hearat Shulayim
(Pie de página), del realizador Jo-
seph Cedar. Ya en el ecuador del

ciclo, el 15 de julio, se proyectará
una revisión de la Lisístrata clási-
ca que firma el director Radu
Mihaileanu bajo el título La sour-
ce des femmes (La fuente de las
mujeres).

En las dos últimas sesiones se
exhibirán Yadon ilaheyya (Inter-
vención divina) y The Infidel, res-
pectivamente. La primera de
ellas (día 22) está dirigida por
Elia Suleiman y la segunda (29
de julio) por Josh Appignanesi.

Cine al aire libre en Tres Culturas

M. G.

Vista del cine de verano en los jardines del Pabellón de Marruecos.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Maite Lozano (segunda por la izquierda) con la delegada de Cultura y el delegado del Distrito Triana, entre actores.

Por primera vez, a

las compañías locales

se suman otras de la

provincia, Cádiz y Huelva
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Vicente 
Manzano 
Profesor de la Universidad 
de Sevilla 

L. A. 

Está convencido de que es 
necesario que la sociedad se 
beneficie del conocimiento 
que se genera en la univer-
sidad «más allá de la mera 
anécdota». Para ello, reclama 
una legislación más abierta 
que permita «articular unos 
canales gruesos, robustos y 
efectivos de colaboración 
entre la universidad y el ter-
cer sector». El profesor de la 
Universidad de Sevilla Vicen-
te Manzano nos atiende pa-
ra hablar del papel que, a su 
juicio, debe jugar la universi-
dad en la compleja sociedad 
actual. 
¿Qué papel considera que de-
bería jugar la universidad den-
tro de la sociedad en la que se 
inserta en la actualidad? 
Debería ser creativa y rebelde 
y hacerlo desde el conoci-
miento porque este libera. 
Permite analizar lo que ocu-
rre y generar soluciones, per-
mite construir una sociedad 
mejor, más eficiente, más 
digna, más justa... Por estos 
motivos, la universidad debe-
ría creer en sí misma y pasar 
a la acción. 
¿Por qué? ¿Qué hace? 
Obedece. Hay algunos polí-
ticos iluminados que hacen 
una ley y la universidad obe-
dece, literalmente. No hay 
una postura de decir «qué 
soberbia, tontería o qué co-

sa más absurda se os ha ocu-
rrido, nuestro conocimiento 
nos permite analizar lo que 
decís y falla en esto y lo que 
mejor se podría hacer es 
esto otro». 
Según la declaración final de la 
Conferencia Mundial sobre 
Educación Superior, la univer-
sidad se debería comprometer 
con los problemas de la socie-
dad, pero ¿debería hacerlo a 
nivel local o global? 
A los dos niveles. A mí me 
gusta hablar de glocalización, 
porque creo que está todo co-
nectado. Los problemas que 
observo yo en mi barrio co-
mo la falta de empleo, estu-
dios, desconexión social... no 
son propios solo de aquí, son 
una reproducción de las di-
ficultades globales. Por lo 
tanto, la universidad trabaja 
en los dos niveles. 
Y ¿con qué mecanismos diría 
que cuenta? 
Mecanismos reales, pocos, 
pero puede tenerlos. La uni-
versidad tiene recursos hu-
manos dedicados a prácticas 
de asignaturas, trabajos fin 
de grado, trabajos de máster, 
tesis doctorales, etcétera. Ese 
potencial humano se puede 
dedicar, literalmente, a estar 
en contacto con los proble-
mas locales. 

Por ejemplo, estudiantes 
de Derecho pueden echar 
una mano a la asociación del 
barrio a gestionar ayudas, 
actuar como interlocutores 
con las administraciones pú-
blicas... Todo esto se está ha-
ciendo, pero de manera 
anecdótica, porque el fun-
cionamiento que tiene la 
universidad invisibiliza este 
tipo de iniciativas. 

BIOSu investigación se centra en la construcción de so-
ciedad desde la óptica del bien común. Vicente Man-

zano es autor del libro La universidad comprometida. 

«La universidad 
debería creer en 
sí misma y pasar 
a la acción»

¿Por qué? 
Los últimos cambios legisla-
tivos están generando en la 
universidad un estrés, en mu-
chos casos insoportable, tan-
to en los estudiantes como en 
el profesorado. Una presión 
ante la que se reacciona ma-
yoritariamente con la auto-
salvación, con el «a ver cómo 
me libro yo de esto». 

El estudiantado tiene mu-
cha presión: considera que 
debe ser el mejor porque, si 
no, no consigue entrar en un 
mercado laboral que se le 
pinta que da miedo. El profe-
sorado ha de producir artícu-
los de una manera estresan-
te y suicida. Con este panora-

ma, vete tú a contarle a un 
profesor que podría implicar 
mayor tiempo a su docencia 
y llevar a los estudiantes a la 
calle. Te va a decir «muy bo-
nito, pero tengo que salvar 
el culo como pueda». En ese 
contexto es muy difícil con-
tagiar a otras personas que 
entienden perfectamente 
que lo que tú les cuentas es lo 
que habría que hacer, pero 
que te responden más o me-
nos con: «No tengo madera 
de héroe». 
Cuando habla de los cambios 
legislativos, ¿a cuáles se refie-
re en concreto?  
A todos los de los últimos 
veinte años. Se está constru-
yendo una imagen de la uni-
versidad como fábrica que 
produce. Esto es una moda 
que surgió en los años 
ochenta. Se pide a las institu-
ciones públicas que se ges-
tionen como si fueran una 
empresa privada, con unos 
resultados que se miden en 
términos de producción y 
beneficios. Cada nueva ley 
aprieta más esa tuerca.  
Desde fuera lo que sí se intu-
ye es que está aumentando la 
trasferencia de la universidad 
hacia la empresa privada... 
Sí, y creo que eso es una bue-
na idea mal llevada a la prác-
tica. Transferir conocimiento 
más allá del tejido académi-
co, por ejemplo al tejido em-
presarial, no me parece mal, 
eso sí, siempre que sea abier-
to y no a unas empresas con-
cretas... porque entonces se 
está desviando el dinero que 
se invierte en conocimiento 
público a unas empresas 
determinadas.  

Lo que peor me parece 
además es que se reduzca la 
transferencia de conocimien-
to únicamente a las empre-
sas. Me parecería mejor que 
se diese hacia movimientos 
sociales, organizaciones, el 
tercer sector, que desde ha-
ce siglos luchan contra los 
problemas más urgentes: de-
sequilibrios de poder, pobre-
za, marginación, ignoran-
cia... problemas que siempre 
han estado ahí y tenemos co-
nocimientos para solucionar.

«La transferencia 
de conocimiento 
no me parece 
mal siempre que 
sea abierta y no 
a unas empresas 
concretas»  

«Los cambios 
legislativos están 
generando estrés 
en los estudiantes 
y el profesorado»

«HAY ASOCIACIONES 
CREADAS POR INTERÉS» 

Gonzalo. 5º Derecho. 
«Muchas asociaciones 
buscan la defensa de los 
alumnos, pero hay 
algunos que las crean 
por interés, para abrirse 
determinadas puertas». 

«NO SE PUEDE HACER 
MUCHO MÁS» 

Beni. 5º C. C. y Tec. de 
los Alimentos. «No 
formo parte de ninguna 
asociación porque, aparte 
de ir a manifestaciones, 
no creo que se pueda 
hacer mucho más». 

«NADIE NOS TIENE 
EN CUENTA» 

Carlos. 2º Psicología. 
«Desde hace tiempo hay 
quejas en cuanto a los 
sistemas de calificación 
del plan Bolonia. Nadie 
nos tiene en cuenta, las 
cosas siguen igual». 

«LA UNIVERSIDAD ES 
COMO UN NEGOCIO» 

Beatriz. 1º Logopedia. 
«Veo la universidad como 
un negocio: puedes 
proponer, pero hay un 
superior que tiene la 
última palabra. Ha habido 
huelgas, y ¿para qué?». 

«LAS DECISIONES 
VIENEN DE ARRIBA» 

Rodrigo. 5º Historia. 
«La universidad no 
escucha a sus integrantes. 
Las decisiones vienen de 
arriba, es una representa-
ción a escala de lo que 
ocurre en este país». 

«EN LA PRIVADA TE 
ESCUCHAN MÁS» 

Marta. 3º Medicina. 
«Hice un año en la pública 
y si no tienes las mismas 
ideas políticas que la 
universidad, no te tienen 
en cuenta. En la privada 
no importa, te escuchan».

HABLAN LOS 
ALUMNOS... 
TESTIMONIOS 
EN EL CAMPUS 

¿Escucha la universidad 
a las asociaciones 
estudiantiles? Los 
alumnos aseguran que 
la subida de tasas o la 
aplicación de Bolonia 
son solo «dos ejemplos 
muy claros» de que la 
institución no tiene en 
cuenta su opinión al 
tomar decisiones.

La contribución al 
desarrollo social en 
el III Encuentro de 
Rectores Universia
Que la universidad contri-
buya al desarrollo económi-
co y social de su región es 
uno de los objetivos que los 
estudiantes, profesores y 
personal de apoyo conside-
ran como función primor-
dial de esta institución. Así 
se pone de manifiesto en el 
sondeo La universidad com-
prometida realizado con 
motivo del III Encuentro In-
ternacional de Rectores Uni-
versia, que reunirá los próxi-
mos días 28 y 29 de julio en 
Río de Janeiro a más de 1.100 
rectores de universidades de 
todo el mundo y que cuen-
ta con el mecenazago de 
Banco Santander a través de 
la División Global Santander 
Universidades. 

Para este sondeo se reci-
bieron más de 21.000 res-

puestas válidas, que confir-
maban que el fin primordial 
de la universidad es la forma-
ción de buenos profesiona-
les. Como segundo objetivo 
prioritario se sitúan las tareas 
de investigación e innova-
ción. Y, en tercer lugar, la con-
tribución al desarrollo eco-
nómico y social de su región. 

Pero también los colecti-
vos que participaron en el 
sondeo se mostraron muy 
críticos con el grado de im-
plicación social de los estu-
diantes universitarios, que 
consideran inferior al del 
resto de los ciudadanos. 

El sondeo se desarrolló 
entre universidades ibero-
americanas, mayoritaria-
mente miembros de Univer-
sia, entre septiembre y octu-
bre del año pasado.

28 y 29 
de julio   

se celebra en Río de Janeiro el 
III Encuentro Internacional 

de Rectores Universia
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F. R. 

«Formar parte de un movi-
miento estudiantil me ha en-
señado mucho de la gente 
que lucha no solo por sus de-
rechos, sino por los de los de-
más, que siente la injusticia 
en lo profundo de su corazón 
y quiere trabajar para acabar 
con ella». Habla Rebeca Gon-
zález, estudiante de Derecho 
de la Universidad de Murcia 
e integrante de Estudiantes 
en Movimiento (EeM) des-
de hace cuatro años. 

El perfil de los compo-
nentes de estos movimientos 
es, según la profesora del  
departamento de Ciencias 
Políticas y Sociales de la Uni-
versidad Pompeu Fabra Ma-
riona Ferrer, el de un «estu-
diante universitario de diver-
sas carreras  (no necesaria- 
mente de Humanidades o 
Ciencias Sociales), de clase 
media o media-baja; en oca-
siones, muchos de ellos for-
man parte, también, de otros 
espacios organizativos, ade-
más de la universidad».  

Es el caso de González, que 
admite que ella, «al igual que 
otros muchos», no se podía 
pagar la carrera. «Por eso, en-
contrar a gente que trabaja 
codo con codo contigo por 
defender tus derechos es muy 
emocionante», afirma. La jo-
ven es solo un ejemplo de los 
cientos de estudiantes que, en 
nuestro país, participan acti-
vamente en estas organiza-
ciones: «Reivindicamos un 
derecho muy básico, el del co-
nocimiento, que tiene que ser 
universal. No solo lo reivin-
dicamos para los estudiantes, 
creemos que un sistema pú-

blico de enseñanza es la fuen-
te de conocimiento que tie-
ne una sociedad».  

Para que se les escuche en 
sus demandas, recurren a las 
huelgas, manifestaciones, 
encierros... Sin embargo, se-
gún los expertos, «la univer-
sidad apenas tiene en cuen-
ta sus reivindicaciones». «Por 
desgracia, se les escucha 
muy poco –afirma  Ferrer–. 
En general, la institución 
universitaria y sus responsa-
bles son poco proclives a las 
demandas de los movimien-

tos y las organizaciones estu-
diantiles».   

Pese a ello no tiran la toa-
lla. «Estamos consiguiendo 
pequeños triunfos. Cada vez 
hay más universidades que, 
por ejemplo, con el tema de la 
subida de tasas, han readmi-
tido a un montón de gente; 
o en las movilizaciones con-
tra la LOMCE, que consegui-
mos que se hicieran enmien-
das al proyecto», afirma Gon-
zález, que además es una de 
las responsables de comuni-
cación de EeM. 

Sin embargo, la joven ad-
mite que el plan Bolonia está 
dificultando la participación  
en estas actividades. «La figu-
ra del estudiante a tiempo 
completo que implantó Bolo-

nia ha afectado bastante a la 
implicación activa dentro del 
movimiento estudiantil: hay 
más estudiantes interesados 
en trabajar en él, pero con la li-
mitación de que no le pueden 
dedicar tanto tiempo como se 
dedicaba antes», lamenta.  

En este sentido, el profesor 
del departamento de Psicolo-
gía de la Universidad de Sevi-
lla Vicente Manzano aplau-
de el hecho de que los movi-
mientos estudiantiles se 
mantengan activos en los 
centros: «En esta época de la 
individualización se podría 
decir que son anacrónicos y, 
sin embargo, que surjan to-
davía, como están surgiendo, 
iniciativas colectivas del estu-
diantado es para brindar».

Especial Patrocinado por

Los recortes en educación y becas, el plan Bolonia, la LOMCE... han sido, y son, motivos de rechazo de distintas organizaciones estudiantiles de muchas ciudades españolas. ARCHIVO

LOS UNIVERSITARIOS 
TAMBIÉN SE MUEVEN
ASOCIACIONISMO � El plan Bolonia, los recortes o la LOMCE 
son batallas que mantienen a los estudiantes muy activos 

FEBRERO 1956 � 
Estudiantes firman 
un manifiesto 
contra la «apropia-
ción» del nombre 
de Ortega y Gasset 
por el régimen. Las 
elecciones a 
delegados acaban 
en batalla campal 
en la Complutense. 

MARZO 1966 �  
Estudiantes se 
reúnen en el 
monasterio de los 
Capuchinos de 
Sarriá (Barcelona) 
para organizar el 

Sindicato Democrá-
tico de Estudiantes 
de Barcelona. La 
Policía cerca el 
monasterio 
durante 72 horas. 

DICIEMBRE 1979 � 
Manifestación 
contra Ley de 
Autonomía 
Universitaria (LAU). 
La Policía dispara 
en Madrid y acaba 
con la vida de dos 
estudiantes. 

2003 � La 
universidad es el 

origen de un sinfín 
de protestas que 
piden la retirada 
de las tropas 
españolas de Irak. 

DESDE 2008 � El 
plan Bolonia, los 
recortes y la 
LOMCE del ministro 
Wert han provoca-
do una nueva ola 
de movilización de 
estudiantes que 
muestran su 
desacuerdo con 
manifestaciones, 
huelgas y  
encierros.

HITOS DEL MOVIMIENTO ESTUDIANTIL EN ESPAÑAEl plan Bolonia está  
dificultando que los 
estudiantes participen 
en movimientos sociales
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falten materiales, haya pre-
carización del profesorado, 
subida de tasas... Todo eso 
está condicionando el futuro 
de la universidad y con el pa-
so del tiempo está claro que 
puede perder el prestigio», 
lamenta el profesor de la Fa-
cultad de Educación de la 
Universidad de Segovia Luis 
Torrego.  

Manzano va más allá y 
asegura que si hay algo que 
puede influir en esa valora-
ción positiva que la socie-
dad hace de la universidad 
son «los discursos que jus-
tifican los recortes, que se  
basan en deteriorar su ima-
gen –afirma–. En la medida 
que esto tenga éxito, dismi-
nuirá el prestigio de las uni-
versidades».  

Por este motivo, para el 
profesor Torrego sería nece-
sario que la universidad 
«aprovechase» el reconoci-
miento con el que «todavía» 
cuenta para «jugar un papel 

más activo y comprometerse 
con los problemas sociales».  

En este sentido, y pese a 
la grave situación en la que se 
encuentra la institución, pa-
ra Galván es necesario que la 
universidad mantenga la «al-
ta calidad» tanto en sus servi-
cios como en la investigación. 
Asimismo, para el rector de la 

Universidad de Alcalá de He-
nares hay otro reto funda-
mental que se tiene que asu-
mir: «Debemos ser capaces 
de atraer talento, nacional e 
internacional, a la universi-
dad, que en estos momentos 
está condenada a unas tasas 
de reposición de su fuerza la-

boral claramente insatisfac-
torias, que dificultan enor-
memente el desarrollo de una 
carrera profesional en el cam-
po de la docencia y de la in-
vestigación».  

Por su parte, la catedrática 
de Economía Financiera y 
Contabilidad de la Universi-
dad de Valencia, María Anto-
nia García Benau, califica de 
«aceptable» la valoración so-
cial de las universidades es-
pañolas, pero asegura que 
«deben hacerse también es-
fuerzos en este sentido». 
«Una cuestión que me preo-
cupa mucho –señala– es con-
seguir que los estudiantes 
que finalizan sus estudios 
participen de forma más acti-
va en la universidad que estu-
diaron. Estas prácticas, muy 
habituales en países anglosa-
jones, permiten una verdade-
ra conexión con el mundo ex-
terior a las universidades y 
aporta, a ambos, importantes 
sinergias».

Especial Patrocinado por

LAURA ALBOR 

Subida de tasas, huelgas, re-
ducción de plantillas, fuga de 
cerebros... A lo largo de los úl-
timos años, la universidad en 
España ha sido protagonista 
de un sinfín de titulares en los 
medios de comunicación 
que hacían referencia a los 
problemas a los que esta se 
enfrenta a raíz de los recortes 
educativos.  

Sin embargo, según los ex-
pertos, esos obstáculos no 
han impedido que la universi-
dad siga teniendo una buena 
valoración por parte de la so-
ciedad. «Creo que la univer-
sidad es una institución va-
lorada en España y eso a pesar 
de las enormes dificultades 
que estamos atravesando en 
la actualidad», afirma el rector 
de la Universidad de Alcalá de 
Henares, Fernando Galván,   

Las encuestas le dan la ra-
zón. Según los últimos estu-
dios del Centro de Investiga-
ciones Sociológicas (CIS) 
que se han centrado en la 
universidad española, el 
72,1% de la población tiene 
una opinión buena o muy 
buena de los profesores uni-
versitarios (Barómetro de fe-
brero de 2013) y el 62% con-
sidera que la enseñanza uni-
versitaria pública funciona 
de forma muy o bastante sa-
tisfactoria (Barómetro de 
marzo de 2012).  

Segundo mejor valorado 
Según esta encuesta, el do-
cente universitario es el pro-
fesional mejor valorado, solo 
por detrás del médico. «No es 
necesario acudir únicamen-
te a las encuestas para dar-
se cuenta de que la univer-
sidad tiene prestigio», afirma 
el profesor de la Universidad 
de Sevilla y autor del libro La 
universidad comprometida, 
Vicente Manzano. «Yo he 
participado, por ejemplo, en 
mesas redondas donde se 
explica  qué está ocurriendo 
con la crisis, al principio pue-
de haber cierta incredulidad, 
pero cuando la gente se en-
tera de que los que estamos 
haciendo eso somos profe-
sores universitarios, cambia 

la actitud, es mucho más  
respetuosa, ganamos en cre-
dibilidad».  

Precisamente, esa valora-
ción que hace su entorno so-
bre la universidad será una de 
las cuestiones que se aborda-
rán en el III Encuentro Inter-
nacional de Rectores Univer-
sia, que tendrá lugar el pró-
ximo 28 y 29 de julio en Río de 
Janeiro. 

Visión positiva 
Pese a que los expertos con-
sultados por 20minutos 
coinciden en la opinión po-
sitiva que posee la sociedad 
en relación con la universi-
dad, aseguran que esta no es 
compartida por el Gobier-
no a juzgar por las políticas 
de recortes que está llevan-
do a cabo en los últimos 
años. Unas políticas que, se-
gún un estudio elaborado 
por el sindicato Comisiones 
Obreras, han reducido el 
presupuesto universitario 
desde 2010 en un 13,72%. 
Así, la evolución del presu-
puesto de las universidades 
públicas, entre 2010, año en 
el que se recoge el mayor ni-
vel de gasto universitario de 
las últimas décadas, y 2013, 
ha sido de 1.388 millones de 
euros menos.   

«Los recortes que se han 
hecho desde las administra-
ciones se han dirigido a la 
ciencia y a la educación y es-
tán provocando que los gru-
pos sean más numerosos, 

¿VALORAMOS 
NUESTRAS 
UNIVERSIDADES?
REPUTACIÓN � Los expertos coinciden en 
que la universidad cuenta con prestigio 
social, pero advierten de que los recortes 
amenazan con cambiar la situación

LAS AULAS SE 
VAN A LA CALLE 
Los recortes en la enseñanza 
universitaria han sido 
ampliamente contestados por 
profesores y alumnos, que ven 
cómo el deterioro juega en 
contra del prestigio con el que 
cuenta actualmente la 
universidad. Impartir clases en 
la calle ha sido una de esas 
fórmulas de protesta. En la foto, 
Juan Pablo Wert, profesor de 
Historia del Arte en la 
Universidad de Castilla-La 
Mancha y hermano del ministro 
de Educación, imparte su clase 
en una calle de Ciudad Real.

13,72% 
Se ha reducido el  
presupuesto universitario 
desde 2010, según  
asegura el sindicato 
Comisiones Obreras

A pesar de que según el baró-
metro del CIS (Centro de Inves-
tigaciones Sociológicas) la do-
cencia universitaria es la se-
gunda rama profesional mejor 
valorada en España tras la me-
dicina, el 62,4% de los espa-
ñoles ve a los profesores «po-
co» o «nada motivados», una 
situación que la mayoría acha-
ca a la crisis por la que esta-
mos pasando y a los recortes. 
El 53% opina, además, que la 
imagen de los profesores ha 
empeorado con respecto a ha-
ce 10 años.

La motivación 
en el profesorado

«Los recortes 
condicionan 
el futuro de 
la universidad»  
Luis Torrego, profesor Facultad 
de Educación Universidad Segovia
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El sector público
recortó 25.600
empleos durante
el pasado año
Las entidades locales
y las Universidades,
las más afectadas

A. M. MADRID.

El número de empleados públi-
cos registrados en todas las ad-
ministraciones públicas es de
2.551.123 actualmente. Este da-
to se traduce en una caída del 5
por ciento –134.741 empleados
menos– respecto a hace dos años
y del 1 por ciento en relación con
el año pasado –con 25.623 tra-
bajadores menos.

Según el boletín estadístico del
personal al servicio de las Admi-
nistraciones Públicas correspon-
diente a 1 de enero de 2014, pu-
blicado ayer por Hacienda, las
entidades locales han sido, por-
centualmente, las que más em-
pleados públicos han recortado
en los últimos dos años, con
36.438 trabajadores menos (-6,1
por ciento).

Le siguen las Universidades,
que redujeron su plantilla en
7.980 personas respecto a 2012
(-5,1 por ciento); las comunida-
des autónomas, con 67.237 efec-
tivos menos que hace dos años
(-4,97 por ciento), y la Adminis-
tración Pública del Estado, que
perdió 23.059 trabajadores en
este periodo (-3,9 por ciento).

En concreto, la Administración
Pública del Estado dispone ac-
tualmente de 558.802 empleados
públicos, de los que 220.569 per-
tenecen a los Ministerios, 145.208
son miembros de las Fuerzas y
Cuerpos de Seguridad, 121.805
trabajan en las Fuerzas Armadas,
24.635 se integran en la Adminis-
tración de Justicia, y 46.585 per-
tenecen a entidades públicas em-
presariales y organismos públi-
cos con régimen específico.

Sólo en la Administración Ge-
neral del Estado (AGE), su nú-
mero de empleados es un 3,2 por
ciento inferior al de hace un año.

Hacienda
ha devuelto ya
6.300 millones
de la declaración
Un 77% de ciudadanos
ha cumplido con
Hacienda por Internet

I. G. MADRID.

Tres de cada cuatro contribu-
yentes han presentado la decla-
ración de la renta de 2013 por In-
ternet, en total, 13,5 millones de
personas (suponen el 77 por cien-
to del total y un incremento del
18 por ciento en relación a las
realizadas la campaña anterior).
Ayer concluyó el plazo para que
los ciudadanos se retratasen con
Hacienda y, de acuerdo con los
últimos datos disponibles, la
Agencia Tributaria (AEAT) ha-
bría acordado ya la devolución
de 6.600 millones de euros a 10,5
millones de contribuyentes.

De esa cantidad, ya se habrían
abonado 6.300 millones de eu-
ros (el 74 por ciento de las devo-
luciones solicitadas) para un to-
tal de 10,07 millones de contri-
buyentes.

En tota,l se han registrado
17.600.000 declaraciones de IRPF,
988.000 más que el pasado año
en las mismas fechas. Además y
para la presente campaña está
prevista la presentación de 19,3
millones de declaraciones, un 0,5
por ciento más que el año ante-
rior, lo que significa que aún res-
tan declaraciones por incorpo-
rar y que ha habido una acelera-
ción en su presentación.

Esto ha sido así, sobre todo, en
el caso de las declaraciones a in-
gresar, ya que hasta la fecha cre-
cen un 20 por ciento.

17,6
MILLONES
De declaraciones se han
registrado este año en la
Campaña de la Renta de 2013.

Los municipios tuvieron hasta
marzo un superávit del 0,21%

elEconomista MADRID.

Las entidades locales volvieron a
hacer sus deberes en el primer tri-
mestre y el superávit registrado en
sus cuentas, sumado a un dato po-
sitivo, también, en las de la Seguri-
dad Social, permite a España redu-
cir un 18 por ciento el agujero del
conjunto de sus administraciones
hasta marzo, en relación al mismo
periodo del año pasado.

Así, el déficit público en el pri-
mer trimestre se situó en 5.014 mi-
llones de euros, lo que equivale al
0,48 por ciento del PIB.

En el primer trimestre del 2013,
el déficit del conjunto de las admi-
nistraciones españolas era de 6.186
millones de euros, un 0,6 por cien-
to del PIB. El objetivo de déficit de
España para este 2014 es del 5,5 por

El saldo positivo en entidades locales y Seguridad Social
permite a España reducir el ‘agujero’ de sus cuentas un 18%

ciento del PIB, y se distribuye en un
3,5 por ciento para la Administra-
ción central, del 1 por ciento para
la Seguridad Social, del 1 por cien-
to para las comunidades autóno-
mas y se prevé estabilidad presu-
puestaria para las corporaciones lo-
cales. En concreto, la Administra-
ción central redujo su déficit en el
primer trimestre un 17,9 por cien-
to, con un saldo de 7.829 millones
de euros (0,75 por ciento del PIB).

Además, las comunidades autóno-
mas registraron un déficit en tér-
minos de contabilidad nacional de
2.551 millones de euros, equivalen-
te al 0,25 por ciento del PIB. En re-
lación a 2013, algunas comunida-
des han empeorado su saldo presu-
puestario.

Por el contrario, la Seguridad So-
cial tuvo un superávit de 3.356 mi-
llones hasta marzo, cifra que supe-
ra en 816 millones la de 2013. En
porcentaje del PIB, representa el
0,32 por ciento. Las corporaciones
locales alcanzaron también un su-
perávit, con de 2.010 millones de
euros en el primer trimestre de 2014.

En términos de PIB, el superávit
equivale al 0,19 por ciento del PIB,
en línea con el resultado obtenido
en el primer trimestre de 2013 (0,21
por ciento del PIB).

LAS CUENTAS PÚBLICAS

Cajón desastre Napi

El déficit público en
el primer trimestre
se situó en el
0,48%, frente a un
objetivo del 5,5%
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Andalucía
ANDALUCÍA

Universitarios creen "solventadas" sus principales

reivindicaciones para con la Junta y trasladan la

"pelea" al Estado

SEVILLA, 30 Jun. (EUROPA PRESS) -

   El sector de estudiantes universitarios andaluces ha valorado las últimas medidas anunciadas por la Junta
de Andalucía en materia de universidades --la congelación de cara al próximo curso 2014-2015 del precio de
las tasas de los grados universitarios, la reducción de un 15 por ciento del coste de la primera matrícula en
los másteres y la posibilidad del pago fraccionado--, que han calificado de manera positiva.

   Según ha explicado a Europa Press el presidente de la Coordinadora Andaluza de Representantes de
Estudiantes (CARE), Fabricio Saquilán, los alumnos dan, en líneas generales, por "solventadas" las
principales reivindicaciones del estudiantado para con la administración autonómica.

   "No podemos obviar que sigue vigente el decreto 14/12 del Estado: la pelea está ahora mismo en este
ámbito", ha expuesto Saquilán, que critica el escaso margen de maniobra del sector, a día de hoy, que la
normativa les confiere para la defensa de derechos reconocidos y una política asequible de precios públicos.

   El presidente de la CARE, en este sentido, ha ejemplificado en la dinámica de ayudas y, sobre todo, en el
apartado de las becas Erasmus, "uno de los pilares básicos del Plan Bolonia". "No puede ser que el
presupuesto de una comunidad autónoma sea igual que el de todo el Estado, ni que los requisitos se cambien
radicalmente a mitad del juego, para que solo puedan optar quienes tengan un mínimo de renta, dejando
fuera a gran parte de los estudiantes españoles", ha manifestado.

   Por lo demás, Saquilán ha apuntado la pretensión de seguir en la lucha, desde la premisa de la "firme"
defensa de una educación "pública y de calidad", por reivindicar derechos ante un Ministerio "con el que
lamentablemente tenemos una posición frontal desde que ejerce este Gobierno". En este contexto, apostilla,
"se olvidan la importancia de la calidad educativa y las cuestiones académicas que afectan a los estudiantes:
intentaremos construir un tejido participativo y referente en materia de alumnado para poder mejorar el
entorno".

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Cómo elegir máster sin morir en el intento
Ante la inmensa oferta de másteres de las universidades españolas públicas y privadas, los centros ofrecen a los alumnos y 
profesionales asesoramiento personalizado para encontrar el curso que más se adapte a sus preferencias y necesidades

GEMA SUÁREZ MELLADO. 

gsuarezm@correofarmaceutico.com 
El próximo curso académi-
co viene cargado con una 
gran diversidad de máste-
res ofertados por las uni-
versidades españolas pú-
blicas y privadas. Así lo ha 
comprobado CF en el repa-
so que ha hecho de la ofer-
ta para el año que viene y 
del que a continuación se 
expone una selección con 
los cursos más interesantes 
en el ámbito de las Ciencias 

de la Salud y la Farmacia.  
La temática es tan amplia 

que los farmacéuticos tie-
nen dónde elegir sean cua-
les sean sus preferencias: 
desde investigación básica 
hasta la atención a pacien-
tes concretos. Por tanto, la 
elección no es siempre fácil, 
sobre todo para los más in-
decisos. A estos alumnos, 
Rocío Sáenz de Santamaría, 
asesora de Formación de la 
Universidad Francisco de 
Vitoria, de Madrid, reco-

mienda acudir a los servi-
cios de asesoramiento que 
las universidades ponen a 
su disposición: “Estudia-
mos cada caso y ayudamos 
al alumno a elegir el máster 
más adecuado en función 
de sus preferencias e in-
quietudes”, explica a CF. 
“No es lo mismo -añade- 
elegir un máster buscando 
conseguir prácticas remu-
neradas en empresas o bus-
cando las salidas profesio-
nales que pueda tener, que 

hacerlo con el objetivo de 
ampliar conocimientos”.   

Antes de todo esto, Die-
go Marro, director del Más-
ter Universitario en Aten-
ción Farmacéutica y Farma-
coterapia de la Universidad 
San Jorge, de Zaragoza, in-
siste en que el alumno debe 
saber distinguir entre los 
másteres oficiales universi-
tarios, “reconocidos como 
estudios de segundo ciclo 
en el Espacio Europeo de 
Educación Superior y que 

capacitan para acceder al 
doctorado”, de otros cursos  
de posgrado, “que, aunque 
se llamen máster, no tienen 
este reconocimiento ofi-
cial”. “No significa que esos 
cursos no sean buenos -ma-
tiza- sino que no tienen ese 
reconocimiento oficial”. Por 
ello, hace hincapié en saber 
distinguir entre máster, di-
ploma, título de experto..., 
cada uno de los cuales tiene 
unos créditos específicos.       

Para quienes se decidan a 

hacer un máster, Sáenz de 
Santamaría afirma que, en 
general, todos los alumnos 
deben reunir dos condicio-
nes imprescindibles: “Mu-
cha motivación y ganas de 
compartir experiencias y 
conocimientos con otras 
personas”. Otro consejo 
práctico: “Es importante 
comparar la oferta que en 
cada campo concreto ofre-
cen las diversas universida-
des”, señala Sáenz de Santa-
maría.

ALFONSO X EL SABIO 
(MADRID) 

- METODOLOGÍA DE LA 

INVESTIGACIÓN EN CIENCIAS DE 

LA SALUD 

� Más información: 
www.uax.es 

UNIVERSIDAD  
ANTONIO NEBRIJA 
(MADRID) 
- ATENCIÓN AL PACIENTE CON 

ENFERMEDAD CRÓNICA AVANZADA 

� Más información:  
www.nebrija.com 

UNIVERSIDAD 
AUTÓNOMA DE 
MADRID  
- BIOLOGÍA M. Y CELULAR  

- BIOTECNOLOGÍA  

- GENÉTICA Y BIOLOGÍA CELULAR 

- MICROBIOLOGÍA 

- QUÍMICA ORGÁNICA  

� Más información: 
www.uam.es 
 
 
UNIVERSIDAD 
CAMILO JOSÉ CELA 

(MADRID) 

- HOMEOPATÍA ESPAGYRICA: 

MEDICINA TRADICIONAL DE 

OCCIDENTE 

- INVESTIGACIÓN CLÍNICA 

- NUTRICIÓN CLÍNICA Y DIETÉTICA 

HOSPITALARIA 

� Más información: 
www.ucjc.edu  

UNIVERSIDAD  

CEU SAN PABLO  
- SERVICIOS PROFESIONALES 

FARMACÉUTICOS EN FARMACIA 

COMUNITARIA 

- ATENCIÓN FARMACÉUTICA. 

FARMACIA ASISTENCIAL 

- DESCUBRIMIENTO DE  

FÁRMACOS (IMPARTIDO  

POR LA UNIVERSIDAD  

COMPLUTENSE DE MADRID,  

LA UNIVERSIDAD DE ALCALÁ  

Y LA UNIVERSIDAD CEU  

SAN PABLO) 

- MEDICINA MOLECULAR: DAÑO 

OXIDATIVO Y BIOPROTECCIÓN 

- MEDICINA REGENERATIVA Y 

TERAPIA CELULAR 

- TERAPIA MANUAL ORTOPÉDICA: 

MÉTODOS GENERALES Y 

ESPECÍFICOS  

- TERAPIAS NO FARMACOLÓGICAS 

EN DEMENCIAS  

- URGENCIAS, EMERGENCIAS Y 

CATÁSTROFES  

- GARANTÍA DE LA CALIDAD EN 

INDUSTRIAS DEL SECTOR 

ALIMENTARIO  

� Más información: 
www.postgrado.usp-
ceu.es  

UNIVERSIDAD 
CATÓLICA DE ÁVILA  
- BIOTECNOLOGÍA 

� Más información: 
www.ucavila.es  
 
 
UNIVERSIDAD 
CATÓLICA DE MURCIA  
- AUDIOLOGÍA 

- GESTIÓN Y PLANIFICACIÓN DE 

SERVICIOS SANITARIOS 

- GERIATRÍA Y GERONTOLOGÍA 

- INVESTIGACIÓN EN CIENCIAS 

SOCIOSANITARIAS 

- NUTRICIÓN CLÍNICA 

- NUTRICIÓN Y SEGURIDAD 

ALIMENTARIA 

- OSTEOPATÍA Y TERAPIA  

MANUAL 

- PATOLOGÍA MOLECULAR HUMANA 

- REGULACIÓN ALIMENTARIA 

� Más información: 
www.ucam.edu  
 
 
 
UNIVERSIDAD 
COMPLUTENSE DE 

Imagen de la presentación la semana pasada en Madrid del nuevo máster en investigación biomédica, que impartirá la Universidad de Navarra a partir del próximo curso académico. 
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CORREO 
FARMACEUTICO10 ´ESPECIAL 

FORMACIÓN SEMANA DEL 23 AL 29 
DE JUNIO DE 2014

CURSOS DE POSGRADO

MADRID  
NOTA: el plazo para la 
matriculación de los 
másteres de la UCM del 
próximo curso ya está 
cerrado.  

UNIVERSIDAD 
ALCALÁ (MADRID)  
- DESCUBRIMIENTO DE FÁRMACOS 

- DIANAS TERAPÉUTICAS EN  

SEÑALIZACIÓN CELULAR: 

INVESTIGACIÓN Y DESARROLLO 

- FARMACIA Y TECNOLOGÍA 

FARMACÉUTICA 

- INVESTIGACIÓN EN  

CIENCIAS DE LA VISIÓN 

- MICROBIOLOGÍA APLICADA A LA 

SALUD PÚBLICA E INVESTIGACIÓN 

EN ENFERMEDADES INFECCIOSAS 

- SALUD PÚBLICA 

� Más información: 
portal.uah.es  

UNIVERSIDAD  
DE ALMERÍA  
- ANÁLISIS FUNCIONAL EN 

CONTEXTOS CLÍNICOS Y DE LA 

SALUD 
- BIOMEDICINA REGENERATIVA 

- INTERVENCIÓN PSICOLÓGICA EN 

ÁMBITOS CLÍNICOS Y SOCIALES 

- INVESTIGACIÓN EN MEDICINA Y 

CIENCIAS DE LA SALUD 

- PSICOLOGÍA GENERAL SANITARIA 

- SALUD MENTAL 

� Más información:  
www.ual.es 

UNIVERSIDAD DE 
BURGOS  
- SEGURIDAD Y BIOTECNOLOGÍA 

ALIMENTARIAS 

- QUÍMICA AVANZADA 

� Más información:  
www.ubu.es  

UNIVERSIDAD 

DE CÁDIZ  
- INICIACIÓN A LA INVESTIGACIÓN 

EN SALUD MENTAL 

- BIOMEDICINA 

- INNOVACIÓN E INVESTIGACIÓN  

EN CUIDADOS DE SALUD 

� Más información:  
www.uca.es 

UNIVERSIDAD  
DE CANTABRIA  
- ASPECTOS CLÍNICOS Y BÁSICOS 

DEL DOLOR 

- BIOLOGÍA MOLECULAR Y 

BIOMEDICINA 

- CONDICIONANTES GENÉTICOS, 

NUTRICIONALES Y AMBIENTALES 

DEL CRECIMIENTO Y EL 

DESARROLLO 

- GESTIÓN INTEGRAL E 

INVESTIGACIÓN DE LAS HERIDAS 

CRÓNICAS 

- INICIACIÓN A LA INVESTIGACIÓN 

EN SALUD MENTAL 
- INVESTIGACIÓN EN  

CUIDADOS DE SALUD 

� Más información:  
www.unican.es  

UNIVERSIDAD 
DE CÓRDOBA  
- INVESTIGACIÓN BIOMÉDICA 

TRASLACIONAL 

- INVESTIGACIÓN EN CIENCIAS 

DE LA SALUD 

� Más información: 
www.uco.es  

 
UNIVERSIDAD  
DE DEUSTO  
- DROGODEPENDENCIAS Y  

OTRAS ADICCIONES 

- GERONTOLOGÍA 

� Más información:  
www.postgrado.deusto.es   
 
 
UNIVERSIDAD  
DE EXTREMADURA  
- INVESTIGACIÓN EN  

CIENCIAS DE LA SALUD 

  

 

 

 

 

 

 

- INVESTIGACIÓN EN 

CIENCIAS SOCIOSANITARIAS 

- PROMOCIÓN DE LA SALUD 

MEDIANTE LA ACTIVIDAD FÍSICA 

� Más información:  
www.unex.es  

 
UNIVERSIDAD  
DE GRANADA  
- ANÁLISIS BIOLÓGICO Y 

DIAGNÓSTICO DE LABORATORIO 

- ATENCIÓN FARMACÉUTICA. 

EUROPHARMNES 

- BIOMEDICINA REGENERATIVA 

- CONDICIONANTES GENÉTICOS, 

NUTRICIONALES Y AMBIENTALES 

DEL CRECIMIENTO Y DESARROLLO 

- INVESTIGACIÓN, DESARROLLO, 

CONTROL E INNOVACIÓN DE 

MEDICAMENTOS 

- INVESTIGACIÓN Y AVANCES  

EN INMUNOLOGÍA MOLECULAR  

Y CELULAR 

- INVESTIGACIÓN Y AVANCES EN  

MEDICINA PREVENTIVA Y SALUD  

PÚBLICA 

- NEUROCIENCIA Y DOLOR 

- NUTRICIÓN HUMANA 

� Más información:  
masteres.ugr.es  

UNIVERSIDAD  
DE HUELVA  
- INVESTIGACIÓN APLICADA EN 

TRASTORNOS MENTALES 

� Más información: 
www.uhu.es  

UNIVERSIDAD  
DE JAEN  
- AVANCES EN SEGURIDAD  

DE LOS ALIMENTOS 

- BIOTECNOLOGÍA Y BIOMEDICINA 

GERONTOLOGÍA SOCIAL: 

LONGEVIDAD, SALUD  

Y CALIDAD INVESTIGACIÓN E 

INNOVACIÓN EN SALUD,  

CUIDADOS Y CALIDAD DE VIDA 

- INVESTIGACIÓN Y DOCENCIA 

EN CIENCIAS DE LA ACTIVIDAD  

FÍSICA Y SALUD 

- OLIVAR, ACEITE DE OLIVA Y 

SALUD 

� Más información: 
grados.ujaen.es/  
 
 
UNIVERSIDAD DE 

LA LAGUNA  
- BIOÉTICA Y BIODERECHO  

- BIOMEDICINA  

- BIOTECNOLOGÍA   

- INVESTIGACIÓN, GESTIÓN Y 

CALIDAD EN CUIDADOS PARA 

LA SALUD  

- INVESTIGACIÓN Y  

DIAGNÓSTICO DE  

ENFERMEDADES TROPICALES  

- SEGURIDAD Y CALIDAD DE LOS 

ALIMENTOS  

� Más información:  
www.ull.es  

UNIVERSIDAD  
DE LA RIOJA  
- QUÍMICA AVANZADA 

� Más información:  
www.unirioja.es  

UNIVERSIDAD  
DE LAS PALMAS  
- BIOÉTICA Y BIODERECHO 

- SANIDAD ANIMAL Y SEGURIDAD 

ALIMENTARIA 

� Más información:  
www.ulpgc.es  

UNIVERSIDAD  
DE LEÓN 
- INNOVACIÓN EN CIENCIAS 

BIOMÉDICAS Y DE LA SALUD 

- INVESTIGACIÓN EN CIENCIAS 

SOCIOSANITARIAS 

- ENVEJECIMIENTO SALUDABLE  

Y CALIDAD DE VIDA  

� Más información: 
www.unileon.es  

UNIVERSIDAD  
DE MÁLAGA 
- ECONOMÍA DE LA SALUD, 

GESTIÓN SANITARIA Y USO 

RACIONAL DEL MEDICAMENTO 

- INVESTIGACIÓN EN ACTIVIDAD FÍSI-

CA Y DEPORTE 

- NUEVAS TENDENCIAS DE 

INVESTIGACIÓN EN CIENCIAS DE 

LA SALUD 

- SALUD INTERNACIONAL 

� Más información:  
www.uma.es  

UNIVERSIDAD  
DE MURCIA 
- ENVEJECIMIENTO 

- OPTOMETRÍA CLÍNICA 

- SALUD PÚBLICA 

- OPTOMETRÍA AVANZADA Y 

VISIÓN 

� Más información:  
www.um.es  

UNIVERSIDAD  
DE NAVARRA 
- INVESTIGACIÓN, DESARROLLO E 

INNOVACIÓN DE MEDICAMENTOS 

- ALIMENTACIÓN, NUTRICIÓN Y 

METABOLISMO 

- INVESTIGACIÓN BIOMÉDICA 

� Más información:  
www.unav.edu  
 

UNIVERSIDAD  
DE OVIEDO 
- BIOTECNOLOGÍA ALIMENTARIA  

- ANÁLISIS Y GESTIÓN DE 

EMERGENCIA Y DESASTRE  

- BIOMEDICINA Y ONCOLOGÍA 

MOLECULAR   

- GLAUCOMA 

- OPTOMETRÍA CLÍNICA 

- RETINA Y VÍTREO 

� Más información: 
www.uniovi.es 

UNIVERSIDAD  
DE SALAMANCA 
- BIOLOGÍA Y CLÍNICA DEL CÁNCER 

- ENFERMEDADES TROPICALES 

� Más información:  
www.usal.es  
- EVALUACIÓN Y DESARROLLO  

DE MEDICAMENTOS  

- FISIOPATOLOGÍA Y 

FARMACOLOGÍA CELULAR Y 

MOLECULAR 

- INTERVENCIÓN A PERSONAS CON 

ENFERMEDAD DE ALZHEIMER  

- NEUROCIENCIAS 

- NEUROPSICOLOGÍA 

- PSICOGERONTOLOGÍA 

- PSICOLOGÍA GENERAL SANITARIA 

- QUÍMICA Y FARMACIA DE 

PRODUCTOS NATURALES 

- TRATAMIENTO DE SOPORTE Y 

CUIDADOS PALIATIVOS EN EL 

ENFERMO ONCOLÓGICO 

- TRATAMIENTO DEL DOLOR 

- METODOLOGÍA DE LA 

INVESTIGACIÓN EN  

CIENCIAS DE LA SALUD  

- DIRECCIÓN Y GÉSTIÓN DE 

CENTROS GERONTOLÓGICOS 

� Más información:  
www.usal.es  

UNIVERSIDAD  
DE SEVILLA 
- ATENCIÓN FARMACÉUTICA Y 

FARMACIA ASISTENCIAL  

- CIENCIA Y TECNOLOGÍA 

FARMACÉUTICAS Y USO RACIONAL 

DEL MEDICAMENTO   

- ESPECIALIZACIÓN PROFESIONAL 

EN FARMACIA   

- GENÉTICA MOLECULAR Y 

BIOTECNOLOGÍA     

- INVESTIGACIÓN BIOMÉDICA   

- INVESTIGACIÓN MÉDICA: CLÍNICA 

Y EXPERIMENTAL    

- NUEVAS TENDENCIAS 

ASISTENCIALES EN CIENCIAS 

DE LA SALUD    

- PSICOLOGÍA DE LA 

INTERVENCIÓN SOCIAL Y 

COMUNITARIA    

- PSICOLOGÍA DE LA SALUD    

� Más información:  
www.us.es 

UNIVERSIDAD 
DE ZARAGOZA  
- BIOLOGÍA MOLECULAR Y 

CELULAR 

- CONDICIONANTES GENÉTICOS, 

NUTRICIONALES Y AMBIENTALES 

DEL CRECIMIENTO Y DESARROLLO 

- CIENCIA Y TECNOLOGÍA  

DE LOS ALIMENTOS 

- SALUD PÚBLICA 

� Más información:  
www.unizar.es 

UNIVERSIDAD  
DEL PAÍS VASCO 
- ENVEJECIMIENTO SALUDABLE 

Y CALIDAD DE VIDA 

- PSICOLOGÍA GENERAL SANITARIA 

- SALUD PÚBLICA 
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La nueva demarcación
registral, que prevé la fu-
sión y eliminación de re-
gistros de la propiedad,
va a suponer la pérdida
de 2.200 empleos, el
20% de la plantilla,
según advierten los pro-
pios registradores. El
sindicato CSIF-Sioya
anuncia que se opondrá
a ese ajuste de personal.

RAQUEL D. GUIJARRO Madrid

S
emanas después de que
el Ministerio de Justicia
hiciera llegar a los re-

gistradores su primera pro-
puesta sobre la nueva de-
marcación registral, este co-
lectivo ha elaborado un in-
forme en el que expone todos
los porqués de su negativa a
dicho plan del Gobierno.

El informe, de poco más de
100 páginas, al que ha tenido
acceso CincoDías, recuerda
cómo el departamento que di-
rige Alberto Ruiz-Gallardón
justificó su decisión de de-
fender la eliminación de re-
gistros de la propiedad allí
donde el tráfico de docu-
mentos sea mínimo (menos
de 1.200 documentos al año)
y fusionar los existentes en las
capitales de provincia en la
necesidad de adaptar la or-
ganización registral a la
nueva situación de la econo-
mía. Asimismo, Justicia cree
que la medida proporcionará
un sensible ahorro de costes
de funcionamiento y facilita-
rá a los ciudadanos conocer
a qué registro han de dirigir-
se y qué criterios de califica-
ción y de aplicación del aran-
cel serán adoptados en cada
momento. Pues bien, los re-
gistradores discrepan. Admi-

ten que el volumen de docu-
mentos presentados se en-
cuentra hoy por debajo del
40% del que existía al apro-
barse la anterior revisión de

la planta registral, en 2007.
Sin embargo, advierten que el
reagrupamiento de registros
en uno solo por población no
es la solución. Consideran que

con la implantación de ven-
tanillas únicas se podría re-
solver la cuestión de dónde
presentar cada documento y
el vigente sistema de recursos
resuelve “cualquier problema
de calificaciones extravagan-
tes”. Por el contrario, avisan de
la pérdida de empleo que ge-
nerará, por las duplicidades
de funciones que ocasionará,
hasta el punto de poder des-
truir un 20% del empleo
total estimado de los registros
(unos 11.000 trabajadores en
todo el país).

El sindicato CSIF-Sioya
mostró ayer su oposición al di-
seño de la nueva planta re-
gistral, ya que no solo pone en
peligro miles de puestos de
trabajo, sino también la cali-
dad de un servicio muy res-
petado por los ciudadanos.
Esta organización critica que
el proceso se esté llevando a
cabo sin la participación de
los interlocutores sociales.

Los registradores critican la nueva demarcación de Justicia

La fusión de registros de la
propiedad causará 2.200 despidos

Patio central de la nueva sede del Registro de la Propiedad, en Alcalá 540, en Madrid.

Un 77,2% de las empresas en
concurso de acreedores en
2013 no podría pagar la to-
talidad de sus deudas en
menos de 25 años aunque
dedicaran todos sus recur-
sos, según el Anuario de la
estadística concursal 2013
del Colegio de Registrado-
res. Un año antes, el 73,2%
de las empresas en concurso
se encontraba en esta cir-
cunstancia, lo que para los
registradores demuestra “un
empeoramiento de la situa-

ción financiera en que acce-
den al concurso las firmas”.

Otro dato que pone en
evidencia este empeora-
miento es que, de las empre-
sas concursadas en 2013,
solo un 5,86% proyectaba
condiciones financieras sufi-
cientes como para alcanzar
un convenio dentro de los lí-
mites generalmente marca-
dos por la Ley Concursal
–50% de quita y cinco años
de espera–, frente al 10,59%
de 2012.

25 años para pagar la
deuda en las empresas

EY nombra a José Luis Perelli
nuevo presidente en España
R. P. C. Madrid

La firma de servicios profe-
sionales EY (antes Ernst &
Young) ha nombrado a José
Luis Perelli nuevo presiden-
te en España, en sustitución
de José Miguel Andrés, quien
pasará a dirigir la fundación
que la compañía pondrá en
marcha este mismo año.

Perelli, que se incorporó a
EY en 1987, ocupaba hasta
ahora el cargo de consejero
delegado. En este puesto le re-
levará Llorenç López Carras-
cosa, que era hasta la fecha
socio director de mercados y
responsable de EY en Cata-

luña. El nuevo presidente
manifestó ayer a CincoDías
su intención de liderar un
plan “muy ambicioso” que la
firma denomina Visión 2020
y que consiste en conseguir
duplicar su facturación en
los próximos seis años, con-
virtiéndose así en “la em-
presa líder de servicios pro-
fesionales”.

Perelli destacó que para
ello EY centrará todos sus es-
fuerzos en el crecimiento
“inorgánico” haciendo que
los profesionales del sector
vean a la firma como “la em-
presa favorita para la que
trabajar” en el área de los

servicios profesionales. Asi-
mismo, abogó también por
seguir impulsando el creci-
miento orgánico, después de
haber logrado ya ser la se-
gunda firma con más peso en
el Ibex 35, tanto en el núme-
ro de empresas auditadas en
este índice (11 en total), como
por capitalización bursátil de
las mismas.

Para conseguir este creci-
miento, Perelli aseguró contar
con dos elementos. Por un
lado, hizo hincapié en que EY
es la única firma del sector
que no ha visto perjudicada
su reputación con ningún ex-
pediente informativo o san-

cionador. Y, por otra parte, se
mostró convencido de que “la
recuperación económica nos
va a ayudar en este impulso
porque España ha dejado de
ser un riesgo para ser una
oportunidad”.

La falta de homologación
de títulos provoca pérdidas
de 10.000 millones al año

GABRIELE FERLUGA Madrid

Las empresas españolas de
construcción e ingeniería
pierden cada año 10.000 mi-
llones de euros en beneficios
por no poder contar con in-
genieros cuyos títulos estén
homologados al Marco de
Cualificaciones para la Edu-
cación Superior (Meces). El
Colegio de Ingenieros de Ca-
minos publicó ayer esta
cifra, mientras el borrador
de real decreto sobre la equi-
paración, presentado en
marzo por el Ministerio de
Educación, sigue estancado.

Equiparar a máster el títu-
lo de ingeniero de caminos
anterior al llamado Plan Bo-
lonia “es vital para la econo-
mía española”, declaró a tra-
vés de un comunicado el pre-
sidente del colegio, Juan San-
tamera. La aprobación del
real decreto elaborado por el
departamento que dirige José
Ignacio Wert permitiría evi-
tar no solo “la pérdida de unos
1.000 empleos directos de in-
genieros de caminos fuera de
nuestro país”, sino también la
“grave pérdida en términos de
competitividad para las em-
presas, que estarían dejando
de ganar más de 10.000 mi-
llones de euros en el merca-
do internacional”.

La razón, como el colecti-
vo de ingenieros viene ex-
plicando desde hace casi
dos años, cuando empezó la
implementación del Plan
Bolonia, es que fuera de Es-
paña los títulos equivalentes
al de ingeniero son máster, y
este nivel, que de momento
los españoles no pueden os-
tentar, es exigido en la con-
tratación laboral y en las li-
citaciones públicas. Lo que,
debido a la falta de homolo-
gación, constituye un per-
juicio a la “empleabilidad” de
los ingenieros españoles “y la
competitividad de las em-
presas de nuestro país”, ad-
vierte Santamera.

Para dar una solución de-
finitiva al problema, el de-
cano de caminos reitera su
“apoyo total” al borrador de
real decreto. El anteproyec-
to no ha superado todavía el
escollo de los informes que
varios estamentos de la Ad-
ministración tienen que
emitir antes de su presenta-
ción al Consejo de Estado, úl-
tima etapa previa al visto
bueno del Consejo de Mi-
nistros. El borrador se en-
cuentra “a la espera de la
aprobación del Ministerio de
Hacienda”, según informa-
ron fuentes de la Presiden-
cia del Gobierno.

Los ingenieros de caminos reiteran
su apoyo al real decreto de Wert

Trabajadores en las obras de ampliación del Canal de Panamá, en
enero de este año. REUTERS

Pese a la oposición de casi
toda la ingeniería española
(con la notable excepción de
los ingenieros de caminos),
de los rectores universitarios
y de los funcionarios, el Go-
bierno está decidido a apro-
bar el real decreto de equi-
paración de los títulos pre-
Bolonia al Meces. La sema-
na pasada, el estudiante de
ingeniería industrial Diego
Álvarez recibió respuesta a
una carta sobre la homolo-
gación al marco europeo

EQF, que envió al presidente
del Ejecutivo, Mariano
Rajoy. El Gobierno se com-
promete a hacer realidad la
nueva normativa “en el
plazo más breve posible”, se
lee en la misiva. Sin embar-
go, la mayoría de los inge-
nieros y los funcionarios
considera que solo la equi-
paración directa al EQF (y
no al Meces), al ser este un
marco internacional, ofrece
el amparo suficiente a los
ingenieros en el extranjero.

Una solución polémica
“en un plazo breve”

José Luis Perelli, nuevo presi-
dente de EY España.
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Ingenieros de Caminos urgen a Wert a homologar

el título a master porque "equivale a 1.000 empleos

en el exterior"

MADRID, 30 Jun. (EUROPA PRESS) -

   El presidente del Colegio de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos, Juan Santamera, ha insistido en la

necesidad de que el Ministerio de Educación, Cultura y Deporte apruebe cuanto antes el decreto para

homologar el título de ingeniero a máster --actualmente en fase de borrador--, pues esto "equivale a 1.000

puestos de trabajo en el exterior".

   Asimismo, ha advertido de la pérdida de 10.000 millones de euros de las de las empresas españolas del

sector de la construcción y la ingeniería en términos de competitividad en el mercado internacional por la

falta de equivalencia de estos títulos, que en la mayoría de los países tiene el nivel de master.

   Según el presidente del Colegio de Ingenieros de Caminos, tanto en la contratación privada o laboral, como

en las licitaciones públicas se exije este nivel, provocando que "la falta de equiparación que sufren los

ingenieros españoles perjudique su empleabilidad y la competitividad de las empresas, que, con frecuencia,

tienen que contratar ingenieros no españoles en posesión del título de master".
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Educación
EN LA UNIVERSIDAD POLITÉCNICA DE MADRID

Representantes de 39 Universidades españolas se

dan cita en la VIII Reunión de Coordinadores de

Universia

MADRID, 30 Jun. (EUROPA PRESS) -

   Un total de 44 representantes de 39 Universidades españolas se dieron cita, el pasado 25 de julio, en la VIII
Reunión de Coordinadores de Universia, celebrada en la Universidad Politécnica de Madrid para tratar las
iniciativas impulsadas durante el primer semestre del año así como las futuras líneas de actuación.

   Además, a lo largo del acto se trataron diversos temas, como las actividades e iniciativas desarrolladas
durante el pasado curso académico; se explicó el estado de determinados proyectos que Universia pone a
disposición de las instituciones de educación superior socias como son los portales 'Innoversia'; 'Miríada X';
'OCW-Universia'; o el 'Centro de Desarrollo Universia'.

   Asimismo, la responsable del Área de Relaciones Institucionales de Universia, Marta del Pino, destacó la
importancia de las alianzas estratégicas que establece Universia con universidades estadounidenses, "en
busca de un retorno de valor para la comunidad universitaria iberoamericana". En este sentido, del Pino
explicó que estas alianzas se están materializando en proyectos de empleo así como en publicaciones
académicas.

   Por otro lado, la consultora de Proyectos de Universia España, Miríam Gil, expuso el catálogo de servicios
universitarios, detallando los proyectos en los que se fomenta la relación universidad-empresa --como es el
caso de 'Ahorra Universia', el 'Seguro de Estudios Universia' o la 'Tienda de Merchandising'--.

   Por su parte, la directora de Empleo de Universia, Beatriz Sevillano, se encargó de presentar a los
asistentes de la VIII Reunión de Coordinadores las nuevas actuaciones que llevará a cabo Universia. De esta
forma, Sevillano destacó el empleo como una de las principales líneas de actuación.

   Por último, el director de Fundación Universia, Ramón Capdevila, expuso, durante su presentación, los
proyectos que la entidad ha desarrollado orientados a la inclusión de personas con discapacidad.
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R. E. GRANADA

La cooperativa Covirán ha incre-
mentado un 5% su volumen de
negocio en 2013, hasta alcanzar
los 600 millones de euros, y factu-
ró 1.200 millones de euros en las
líneas de caja de sus supermerca-
dos, según las cuentas anuales
del pasado ejercicio aprobadas
por unanimidad en la asamblea
general de la cooperativa.

En el transcurso de la asamblea
general, el consejero delegado de
la compañía y presidente de la
Corporación Covirán, Luis Osu-
na, expuso ante los asistentes las
cifras de la cooperativa, los pro-

yectos materializados y los retos
que afrontarán de cara a próxi-
mos años, según informó ayer la
compañía en un comunicado.

Osuna confirmó que “gracias al
esfuerzo conjunto de la coopera-
tiva, sus socios y empleados, en
2013 Covirán continuó creciendo
y desarrollando los proyectos es-
tablecidos en su plan estratégico”,
de modo que en “un entorno que
no crece y en un sector marcado
por la alta competitividad”, este
modelo cooperativo “está sabien-
do dar una respuesta eficiente”.

Covirán incrementó su volu-
men de negocio un 5% respecto al
ejercicio anterior, alcanzando los

600 millones de euros. Destacó el
crecimiento en Portugal, un 50%
superior en volumen respecto a
2012, dando muestras de la soli-
dez del proyecto de internaciona-
lización en este país, y afianzán-
dose como la primera cooperativa
internacionalizada de su sector.

Los beneficios antes de impues-
tos alcanzaron los 910.000 euros,
siendo el cash flow de 5,1 millones
de euros, un 4% superior al de
2012. El Ebitda ascendió a 6.23
millones, un 1,5% más que en el
ejercicio anterior. Las ventas a ni-
vel de supermercados ascienden
hasta los 1.200 millones.

En cuanto al balance social, el
número de socios aumentó por
encima del 8%, hasta llegar a los
2.700. Con un incremento simi-
lar porcentualmente, los super-

mercados ascendieron a 3.200,
distribuidos entre España (2.947
puntos de venta), Portugal (250
puntos de venta) y Gibraltar (3
puntos de venta). La compañía se
mantiene, así, firme en la segun-
da posición en el ranking nacio-
nal de la distribución por núme-
ro de establecimientos en España
y en el quinto lugar en Portugal.

Covirán genera de manera di-
recta e indirecta más de 14.000
puestos de trabajo. De ellos, más
de 1.070 son trabajadores de su
central y plataformas, y el resto
corresponde a los puntos de ven-
ta. El empleo se incrementa como
consecuencia de la expansión de
la firma en nuevos mercados y la
apertura de supermercados. El
90% es fijo y casi el 100% tiene
jornada completa.

Los supermercados de
Covirán facturan 1.200
millones de euros en 2013
● La cooperativa cuenta ya con 3.200 tiendas,

sobre todo en España y Portugal, y genera de

manera directa e indirecta 14.000 empleos
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Imagen de un supermercado Covirán.

R. E. MÁLAGA

Unicaja Banco, coincidiendo con
el inicio de la temporada agríco-
la 2014-2015, ha lanzado su nue-
va campaña Cultivos Intensivos
en la que la entidad destina 210
millones de euros, ampliables se-
gún demanda, a una línea de
préstamos preconcedidos para el

sector hortofrutícola, lo que
constituye “uno de los mayores
volúmenes de financiación pues-
to a disposición del colectivo
agrario en Andalucía”.

En una nota, la entidad explica
que los préstamos permitirán a
los agricultores y a otros agentes
del sector disponer de forma rápi-
da y ágil, a un bajo tipo de interés,

de los importes preconcedidos
para sufragar las inversiones ini-
ciales de la campaña agraria.

La iniciativa incluye, además,
otras modalidades de financia-
ción: préstamos a once meses con
bajo tipo de interés, a seis meses
con un tipo de interés al 0%, la
Tarjeta Univerde, sin comisión de
mantenimiento, que ofrece la po-

sibilidad de aplazar sin coste los
pagos a los almacenes agrícolas;
así como seguros agrarios y prés-
tamos para la inversión.

La entidad destacó que esta
nueva campaña se enmarca en el
“arraigado compromiso de apoyo
al campo por parte de Unicaja,
que se manifiesta en la prestación
de servicios tanto financieros co-

mo de protección, asesoramien-
to, gestión y tramitación de ayu-
das agrarias de la Unión Europea,
desarrollo de convenios específi-
cos y participaciones en empresas
del sector y apoyo a la investiga-
ción y docencia agraria”.

La oferta de Unicaja Banco en
su nueva campaña Cultivos Inten-
sivos estará vigente hasta el 28 de
febrero de 2015 y “ofrece produc-
tos y servicios específicos y en
condiciones muy favorables para
cubrir las necesidades particula-
res del sector hortofrutícola, con
especial interés en las explotacio-
nes de invernaderos”.

Unicaja destina 210 millones a préstamos
preconcedidos para el sector hortofrutícola

Junta y Telefónica
conceden 47 becas
‘Talentum Startups’
FORMACIÓN. La Junta y Telefó-
nica han concedido las prime-
ras 47 becas del Programa Ta-
lentum Startups –32 para estu-
diantes de Málaga y 15 de Se-
villa–, dirigidas a formar a uni-
versitarios en empresas tecno-
lógicas. Se incluyen dentro de
las 1.000 becas comprometi-
das por Telefónica en el marco
de la iniciativa Andalucía Open
Future de cara a 2014 y 2015.

La morosidad
hipotecaria marca otro
récord y sube al 6,3%
FINANZAS. La morosidad de los
créditos concedidos por la
banca no deja de crecer y en el
caso de las hipotecas a particu-
lares se ha disparado hasta
marcar un nuevo récord histó-
rico en el 6,3% a finales de
marzo, en tanto que la del sec-
tor inmobiliario supera aún el
37,8% respecto al cierre de
2013, según los datos del Ban-
co de España publicados ayer.

CONSUMO. El precio pesa cada
vez más en la decisión de com-
pra por delante de otros pará-
metros como la calidad o la va-
riedad. La crisis ha hecho que
muchos consumidores reduz-
can su nivel de exigencia au-
mentando la cuota de mercado

de establecimientos de descuento
como Aldi, Lidl o Día, según una
encuesta de la OCU a más de 5.000
hogares. La misma indica que el
60% de los hogares españoles ha-
ce su compra en Mercadona, cifra
que, aún, se viene reduciendo por
la falta de variedad de productos.

EN BREVE

ARCHIVO

El 60% de las familias españolas
hacen su compra en Mercadona

COYUNTURA. La balanza por
cuenta corriente, que mide las
transacciones monetarias entre
España y el mundo, acumuló
hasta abril un déficit de 9.900
millones de euros, un 83,3%
más que un año antes. Según
datos del Banco de España, el

alza es consecuencia del incremen-
to del 66,6% del déficit comercial,
que subió hasta 6.500 millones por
el mayor crecimiento de las impor-
taciones (6,2%) que de exporta-
ciones (3,1%). En la balanza de los
servicios, el superávit avanzó el
14,6%, hasta 10.200 millones.

El déficit por cuenta corriente se
incrementa un 83% de enero a abril

En un entorno que no
crece, este modelo
cooperativo está dando
una respuesta eficiente”

Luis Osuna
Presidente de Covirán
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Andalucía
Junta y Telefónica

ANDALUCÍA.-Sostenible.- Arrancan las primeras
47 becas 'Talentum Startups' para formar a
universitarios en empresas tecnológicas

Se desarrollarán en centros de aceleración de empresas de Sevilla y Málaga, y se
extenderán después al resto de provincias andaluzas

   MÁLAGA, 30 Jun. (EUROPA PRESS) -

   La Junta de Andalucía y Telefónica han concedido las primeras 47 becas del Programa 'Talentum Startups'
--32 para estudiantes de Málaga y 15 para los de Sevilla--, dirigidas a formar a universitarios andaluces en
empresas tecnológicas de nueva creación.

   Así lo han señalado la directora general de Telecomunicaciones y Sociedad de la Información del Gobierno
andaluz, Susana Radío, y el responsable de Administraciones Públicas de Andalucía Oriental de Telefónica,
José Utrera, que han asistido este lunes al arranque de la primera convocatoria de las becas 'Talentum
Startups' en el CADE de Málaga.

   Estas becas son las primeras de las 1.000 que se incluyen dentro de las actuaciones comprometidas por
Telefónica en el marco de la iniciativa 'Andalucía Open Future' durante los años 2014 y 2015 y tienen como
objetivo impulsar el ecosistema emprendedor andaluz.

   La primera convocatoria se ha cerrado con más de 200 solicitudes de las carreras tecnológicas de las
universidades de Sevilla y Málaga. En próximas ediciones también participarán universitarios del resto de
provincias andaluzas, hasta completar las 400 previstas para formación en empresas TIC.

   Los becarios reciben una dotación económica además de experiencia profesional adquirida, por un periodo
comprendido entre los tres y los seis meses, en entornos dinámicos que favorecen su inserción laboral. Por
su parte, las startups', que han de estar en centros de aceleración de la Junta o privados, se ven beneficiadas
con la aportación de los universitarios al impulso de sus desarrollos tecnológicos, potenciando la viabilidad y
escalabilidad de sus soluciones.

   Durante su intervención, la directora general de Telecomunicaciones ha destacado la "oportunidad" que
representa para los universitarios andaluces abrir nuevas perspectivas de emprendimiento en un entorno
innovador y tecnológico y ha señalado que "la Junta de Andalucía apoya este modelo de crecimiento para
ganar la batalla al empleo". Además del CADE de Sevilla y de Málaga, también ha participado la
aceleradora malagueña Sprita en esta primera convocatoria.

   Además de este programa de becas de formación, la iniciativa 'Andalucía Open Future' contempla otras
600 becas de postgrado cuya convocatoria se realizará en los próximos meses, así como la puesta en marcha
de centros de excelencia para el emprendimiento en diversas ciudades andaluzas.

   Entre las aceleradoras que ya participan del Programa 'Talentum Startups', se encuentran el CADE de
Sevilla o el CADE de Málaga, y la aceleradora malagueña Sprita. Además, otras aceleradoras de estas dos
provincias ya han manifestado su interés por participar en las siguientes convocatorias previstas para el
último trimestre del año.
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'ANDALUCÍA OPEN FUTURE'

   'Andalucía Open Future' es un acuerdo regional de colaboración público privada que involucra a la
administración andaluza, a las grandes empresas y a las pymes, a las asociaciones empresariales, a las
entidades financieras, universidades y a otros agentes sociales, en un objetivo común: crear un ecosistema
que favorezca el impulso del Emprendimiento Basado en la Innovación (EBI) en Andalucía.

   El Emprendimiento Basado en la Innovación, eje del 'Open Future', es un mecanismo que tiene como
objetivo la creación de nuevas empresas para la explotación de nuevos productos, procesos, modelos,
tecnología, conocimiento o, en general, para la explotación de nuevas ideas basadas en la I+D y, por tanto,
con unas características y necesidades diferenciadas respecto al emprendimiento considerado "tradicional".

   En virtud de un convenio suscrito entre la presidenta del Gobierno andaluz y el presidente de Telefónica, la
operadora se ha comprometido a invertir en Andalucía 8,9 millones en los próximos dos años, distribuidos en
diferentes actuaciones.

   Entre estas se incluye la cofinanciación de 1.000 becas para universitarios andaluces del ámbito
tecnológico durante la vigencia del convenio, para el apoyo al emprendimiento y la innovación. El acuerdo
prevé becas para cursos de postgrado e integración en empresas de base innovadora.

   Del mismo modo, el convenio incluye la puesta en marcha de centros de excelencia para el
emprendimiento, el impulso a la internacionalización de empresas del sector TIC y una plataforma
tecnológica que permitirá conectar a emprendedores con todos los agentes socioeconómicos.

   El objetivo es que este programa se convierta en una oportunidad de acelerar "de manera significativa" la
creación de empleo y el desarrollo económico en la comunidad, fomentando la creación de un mejor entorno
para que las empresas de base innovadora puedan nacer, crecer y desarrollarse en las mejores condiciones.
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Las primeras becas se desarrollarán en ‘startups’ que se encuentran en
centros de aceleración de empresas de Sevilla y Málaga.

La Junta de Andalucía y Telefónica han concedido las primeras 47 becas del Programa
‘Talentum Startups’, 15 para estudiantes de Sevilla y 32 para los de Málaga, dirigidas a formar a
universitarios andaluces en empresas tecnológicas de nueva creación. Según informa la Junta
en un comunicado, estas becas son las primeras de las 1.000 que se incluyen dentro de las
actuaciones comprometidas por Telefónica en el marco de la iniciativa ‘Andalucía Open Future’
durante los años 2014 y 2015 y tienen como objetivo impulsar el ecosistema emprendedor
andaluz.

La primera convocatoria se ha cerrado con más de 200 solicitudes de las carreras
tecnológicas de las universidades de Sevilla y Málaga. En próximas ediciones también
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La directora general de Telecomunicaciones y Sociedad de la Información, Susana Radío, acompañada del
responsable de Administraciones Públicas de Andalucía Oriental de Telefónica, José Utrera, y del responsable del
CADE de Málaga, Gabriel Clavijo.
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Tam bién en la red

participarán universitarios del resto de provincias andaluzas, hasta completar las 400 previstas
para formación en empresas TIC.

Los becarios reciben una dotación económica además de experiencia profesional adquirida,
por un periodo comprendido entre los tres y los seis meses, en entornos dinámicos que
favorecen su inserción laboral. Por su parte, las ´startups’, que han de estar en centros de
aceleración de la Junta o privados, se ven beneficiadas con la aportación de los universitarios
al impulso de sus desarrollos tecnológicos, potenciando la viabilidad y escalabilidad de sus
soluciones.

La directora general de Telecomunicaciones y Sociedad de la Información, Susana Radío,
acompañada del responsable de Administraciones Públicas de Andalucía Oriental de
Telefónica, José Utrera, ha asistido hoy al arranque de la primera convocatoria de las becas
‘Talentum Startups’ en el CADE de Málaga.

Durante su intervención, ha destacado la “oportunidad” que representa para los universitarios
andaluces abrir nuevas perspectivas de emprendimiento en un entorno innovador y tecnológico
y ha señalado que “la Junta de Andalucía apoya este modelo de crecimiento para ganar la
batalla al empleo”. Además del CADE de Sevilla y de Málaga, también ha participado la
aceleradora malagueña Sprita en esta primera convocatoria.

Además de este programa de becas de formación, la iniciativa ‘Andalucía Open Future’
contempla otras 600 becas de postgrado cuya convocatoria se realizará en los próximos
meses, así como la puesta en marcha de centros de excelencia para el emprendimiento en
diversas ciudades andaluzas.

Entre las aceleradoras que ya participan del Programa Talentum Startups, se encuentran el
CADE de Sevilla o el CADE de Málaga, y la aceleradora  malagueña Sprita. Además,  otras
aceleradoras de estas dos provincias ya han manifestado su interés por participar en las
siguientes convocatorias previstas para el último trimestre del año.

Andalucía Open Future es un acuerdo regional de colaboración público privada que involucra a
la administración andaluza, a las grandes empresas y a las pymes, a las asociaciones
empresariales, a las entidades financieras, universidades y a otros agentes sociales, en un
objetivo común: crear un ecosistema que favorezca el impulso del Emprendimiento Basado en
la Innovación (EBI) en Andalucía.

El Emprendimiento Basado en la Innovación, eje del Open Future, es un mecanismo que tiene
como objetivo la creación de nuevas empresas para la explotación de nuevos productos,
procesos, modelos, tecnología, conocimiento o, en general, para la explotación de nuevas ideas
basadas en la I+D y, por tanto, con unas características y necesidades diferenciadas respecto
al emprendimiento considerado "tradicional".

En virtud de un convenio suscrito entre la presidenta del Gobierno andaluz y el presidente de
Telefónica, la operadora se ha comprometido a invertir en Andalucía 8,9 millones en los
próximos dos años, distribuidos en diferentes actuaciones, entre las que se encuentra la
cofinanciación de 1.000 becas para universitarios andaluces del ámbito tecnológico durante la
vigencia del convenio, para el apoyo al emprendimiento y la innovación. El acuerdo prevé becas
para cursos de postgrado e integración en empresas de base innovadora.

Del mismo modo, el convenio incluye la puesta en marcha de centros de excelencia para el
emprendimiento, el impulso a la internacionalización de empresas del sector TIC y una
plataforma tecnológica que permitirá conectar a emprendedores con todos los agentes
socioeconómicos.

El objetivo es que este programa se convierta en una oportunidad de acelerar de manera
significativa la creación de empleo y el desarrollo económico en la comunidad, fomentando la
creación de un mejor entorno para que las empresas de base innovadora puedan nacer, crecer
y desarrollarse en las mejores condiciones.
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EN LA UNIVERSIDAD

MÁS LICENCIADOS EN FARMACIA
Evolución de los alumnos licenciados en Farmacia en los últimos años.

Fuente: Consejo General de COF.

Un abanico  
de salidas 
profesionales 
para eludir 
el paro
A. S. Aunque las cifras de 
paro en el sector farma-
céutico ha ido en au-
mento, según el último 
informe del Consejo Ge-
neral de COF de 2013, 
datos del Servicio Públi-
co de Empleo Estatal 
muestran que los licen-
ciados en Farmacia en 
paro decreció una media 
de un 2,2 por ciento des-
de enero de 2013 a enero 
de 2014 (ver página 8 del 
semanal).  Aunque paro 
hay, las últimas cifras  
dan un resperio. Y es que 
a los licenciados en Far-
macia se les abren mu-
chas posibilidades de 
trabajo de ahora en ade-
lante, según Antonio 
Muro, decano de Farma-
cia de Salamanca, entre 
otras razones. ¿Los mo-
tivos? El  elevado núme-
ro de oficinas de farma-
cia que hay en España 
y las ofertas en el ex-
tranjero, que cada vez 
son más numerosas. De 
hecho, recuerda que re-
cientemente, “en el sur 
de Alemania necesita-
ban 2.000 farmacéuti-
cos”. Además, insiste en 
que en los próximos 
años el aumento de las 
plazas de Farmacéutico 
Interno Residente (FIR) 
será una realidad. “La 
idea es que en cada cen-
tro de salud exista un 
farmacéutico y con esta 
iniciativa el aumento de 
plazas FIR va a ser con-
siderable”. Tampoco se 
olvida de la industria 
farmacéutica, “que sigue 
reclutando a muchos re-
cién licenciados”.     

INDUSTRIA FARMACÉUTICA 
Luis Recalde, exdecano 
de  Farmacia de Grana-
da, añade que las prácti-
cas externas en empre-
sas se han extendido de 
forma universal a todos 
los títulos universita-
rios, permitiendo un 
tránsito desde la univer-
sidad al mundo laboral  
más fácil. Ahora bien, 
alerta de que “la fuga de 
los mejor formados a 
países extranjeros está 
suponiendo una sangría 
económica”.

Más recursos y materias sobre AF 
y gestión para el grado de Farmacia

Aunque los responsables de varias facultades ven positivamente los cambios introducidos con el Plan 
Bolonia, reclaman más partidas económicas para implantarlo y un mejor ratio alumno-profesor

ALEJANDRO SEGALÁS 

redaccion@correofarmaceutico.com 
La llegada del Plan Bolonia 
y todas las consecuencias 
de los cambios prácticos y 
formales que ha supuesto 
en los estudios de Farmacia 
ha sido positiva para los de-
canos y vicedecanos de las 
Facultades de Farmacia 
consultados por CF.  No 
obstante, reconocen que to-
davía hay margen de mejo-
ra. Uno de los capítulos que 
cabría mejorar es, según los 
expertos, el que hace refe-
rencia a la dotación econó-
mica. “El Plan de Bolonia 
tiene muchas ventajas, pero 
en las universidades espa-
ñolas no se ha producido un 
incremento paralelo del 
presupuesto para llevarlo a 
cabo de forma óptima”, la-
menta Juan Antonio Reig, 
vicedecano de Alumnos de 
Farmacia de la Universidad 
Miguel Hernández, de El-
che. “Tampoco han incre-
mentado las plantillas del 
profesorado y no se han 
adaptado los laboratorios a 
esta nueva realidad”, añade. 

carecen de autonomía real”.  
Así, el decano de Barcelo-

na propone “mejorar la re-
lación del número de profe-
sores/alumnos; aumentar 
el número de grupos y redu-
cir los alumnos en cada uno 
de ellos, e implantar meca-
nismos reales de participa-
ción y discusión por parte 
del alumnado para no se-
guir impartiendo una do-

cencia clásica con algunos 
retoques, como suele hacer-
se ahora”. 

A la lista de mejoras, Reig 
Maciá añade la necesidad 
de potenciar algunas asig-
naturas más relacionadas 
con la práctica profesional, 
la atención farmacéutica, el 
marketing farmacéutico y 
la comunicación biosanita-
ria, entre otras. Es más, de-

fiende que se debería apos-
tar más por el programa 
Erasmus “para favorecer la 
movilidad de los estudian-
tes, en lugar de reducir las 
becas como se ha hecho úl-
timamente”, critica.  

ÉPOCA DE BONANZA  
A pesar de las mejoras que 
quedan pendientes, el ba-
lance sobre el impacto del 
Plan Bolonia es satisfacto-
rio para las fuentes consul-
tadas. Así, según Elisa Agu-
do, directora académica de 
la Facultad de Ciencias Bio-

médicas de la Universidad 
Europea de Madrid, “el 
cambio fundamental ha 
sido el paso de un estudian-
te pasivo en el aprendizaje 
a ser activo en la construc-
ción del mismo”. En la mis-
ma línea se expresa Antonio 
Muro, decano de la Facul-
tad de Farmacia de la Uni-
versidad de Salamanca, 
quien destaca cómo ha me-
jorado la formación del 
alumno, a quien se valora 
no sólo por  los resultados 
de un examen sino por su 
trabajo constante y regular.  

Reig Maciá subraya la 
importancia del trabajo fin 
de grado, que califica como 
una “experiencia adicional 
interesante”.  

Aunque Esteva de Sagre-
ra también reconoce las 
bondades, insiste en que “la 
crisis actual ha paralizado 
la implantación de nuevos 
recursos y en la práctica es 
difícil aplicar”. 

CAMBIOS QUE HAN SENTADO BIEN 
Con respecto a la acepta-
ción de los cambios por 
parte de los estudiantes, se-
ñalan que es relativamen-
te bueno. “Lo han aceptado 
bien y estoy seguro de que 
saldrán mejor formados 
que en el pasado”, apunta 
Luis Recalde, exdecano de 
la Facultad de Farmacia de 
la Universidad de Granada.  

Ahora bien, según Joan 
Esteva de Sagrera, aunque 
“los estudiantes quieren 
una docencia activa y más 
participativa,  se quejan de 
que tienen más trabajo y de 
que algunas de las activida-
des que realizan carecen de 
interés real. A veces protes-
tan porque se sigue impar-
tiendo una docencia tradi-
cional”.
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Universidad de 
Barcelona: “Los 
alumnos se quejan 
de que ahora 
tienen mucho  
más trabajo”

Europea de 
Madrid: “Hemos 
pasado de un 
alumno pasivo  
en el aprendizaje  
a otro activo”

De la misma opinión es 
Joan Esteva de Sagrera, de-
cano de Farmacia de la Uni-
versidad de Barcelona, 
quien insiste en que queda 
“mucho” por hacer. “Bolonia 
es ahora más un proyecto 
y una filosofía docente que 
una práctica habitual y 
consolidada -argumenta-. Y 
no será de otro modo has-
ta que las administraciones 
cumplan sus compromisos 
y pagos y dejen de aplicar-
se las medidas de emergen-
cia para la reducción del 
déficit del Estado y de las 
comunidades autónomas”.  
Además, cree que en la 
práctica “las universidades 

Tuteladas, a mejorar.  
Implicar más al tutor para con-
seguir que adquiera mejor forma-
ción docente, corregir que los 
alumnos tengan que acudir a un 
estamento ajeno a la Universi-
dad para poder completar las 
prácticas tuteladas, la ampliación 
de la realización de esta asignatu-
ra, la que más créditos tiene en el 
grado, en otras salidas profesio-
nales, como la industria o análi-
sis clínicos, y la ampliación de la 
duración son algunas de las nece-
sidades que demandaron repre-
sentantes de los coordinadores y 
de los estudiantes a CF (ver CF 
del 17 y del 24-III-2014).
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OPINIÓN T. BARBER Y T. VAREA*

Dobles grados, una 
oportunidad de futuro 

Las autoras explican  
que las dobles 
titulaciones pueden 
ayudar a acceder de una 
forma más inmediata al 
mercado laboral.

Los estudios de Farmacia proporcionan al estudiante 
una formación sólida en numerosas disciplinas de  
ciencias básicas y de la salud, que le permiten conse-
guir un profundo conocimiento del fármaco, así como 
de las bases de la enfermedad y promoción de la salud. 
Pocos estudios universitarios existen que incluyan en 
la docencia tantas áreas compartidas con otras titu-
laciones, como Química, Biología y Medicina. Por ello, 
además de tener la opción natural de trabajar como pro-
fesionales de la salud en oficinas de farmacia, labo-
ratorios de análisis  y hospitales, muchos titulados 
en Farmacia han podido desarrollar, con escasos reque-
rimientos de formación de postgrado adicional, una exi-
tosa trayectoria en la industria, investigación y do-
cencia, administraciones públicas... Al mismo tiem-
po, para ofrecer una atención más completa, muchos 
farmacéuticos han realizado estudios complementa-
rios como óptica, ortopedia o nutrición. 

Nuevas normativas que regulan las profesiones sa-
nitarias y los estudios universitarios han supuesto 
un panorama diferente en las últimas décadas, ya que  
muchos de los estudios que antes eran diplomaturas, 
cursos de especialización y másteres se han confi-
gurado como estudios de grado con los que los es-
tudios de Farmacia comparten muchos contenidos. 
En este escenario es normal plantear la posibilidad a 
los estudiantes más brillantes de acceder al estudio si-
multáneo de dos grados con la finalidad de adquirir una 
formación más completa de cara a una inmediata in-
corporación al mercado laboral. En eso precisamente 
consiste una doble titulación.  

Las dobles titulaciones se van extendiendo paulati-
namente por los campus de todo el mundo y su dise-
ño se dirige a desarrollar al máximo el potencial del 
alumno en relación a una actividad profesional. Las do-
bles titulaciones que se ofertan en las universidades es-
pañoles para el grado en Farmacia reflejan ese objeti-
vo. Los dobles grados que cuentan con mayor oferta 
en España son el doble grado en Farmacia y Nutri-
ción y el doble grado en Farmacia y Óptica, que pueden 
obtenerse en la mayoría de los casos en seis cursos. 
Algunas universidades combinan los estudios de Far-
macia y Biotecnología, preparando así a los farma-
céuticos a incorporarse a la industria como expertos en 
medicamentos de origen biotecnológico, cada vez más 
numerosos.   

UNA OFERTA QUE VA CRECIENDO 
La oferta de dobles grados sigue creciendo y, por el mo-
mento, resulta muy atractiva para aquellos estudian-
tes que están dispuestos a realizar cada curso un nú-
mero de créditos mayor que en los grados conven-
cionales, lo que exige dotes de trabajo constante y bue-
na organización. 

Quizá, y considerando el entorno socioeconómico ac-
tual, con un mercado laboral  cada vez más global,  
nuestros esfuerzos deberían dirigirse a ampliar la ofer-
ta de dobles grados con universidades extranjeras, en 
los que los estudios se cursen en varios idiomas y va-
rios centros, con lo que los estudiantes tendrían, ade-
más, las ventajas que ofrece la movilidad para su for-
mación integral. 

*Decana y vicedecana de la Facultad de Farmacia de la Universidad de Valencia

´

Daniel Shannon, decano de la Graham School de la Universidad de Chicago, junto a la decana de la 
Facultad de Farmacia, Beatriz de Pascual-Teresa, y el rector de la Universidad CEU San Pablo, Juan 
Carlos Domínguez Nafría (en el centro), posan con alumnos del grado bilingüe de este año.

Inglés desde el inicio. En el próximo 
curso académico 2014-2015 se estrenará el nuevo 
grado de Farmacia de la Facultad de Ciencias de la 
Salud Blanquerna-Universidad Ramon Llull, de Bar-
celona, y lo hará incorporando el inglés en la do-
cencia de una forma gradual. “La razón es que los es-
tudiantes se vayan adaptando al aprendizaje en una 
tercera lengua –además de castellano y catalán-, 
aunque nuestro objetivo es que, como mínimo, el 

20 por ciento de los créditos de la carrera sean 
impartidos y examinados en inglés”, explica Màrius 
Duran, decano de la facultad. En su opinión, aparte 
de en la industria farmacéutica y en la investiga-
ción, el inglés también puede ser muy necesario en 
farmacia comunitaria: “No hay que olvidar, por ejem-
plo, que sistemas sanitarios como el National Health 
británico captan farmacéuticos formados en Espa-
ña para trabajar allí”.

La docencia en inglés se abre paso 
en la formación de primer ciclo

Algunas universidades optan por impartir alguna asignatura en inglés mientras 
que otras tienen programas bilingües y estancias en centros anglosajones 

ANTONI MIXOY 

redaccion@correofarmaceutico.com 
Desde unas pocas asignatu-
ras impartidas en inglés 
hasta programas bilingües 
y estancias en centros an-
glosajones. La internacio-
nalización de los estudios 
de grado avanza de forma 
progresiva gracias al im-
pulso de los órganos de go-
bierno de las facultades, es-
pecialmente las privadas, y 
siempre en función de las 
posibilidades docentes de 
cada centro.   

Es una apuesta cuya im-
portancia resaltan todos 
los expertos consultados 
por CF. “En un entorno cada 
vez más globalizado, la for-
mación en idiomas es una 
herramienta clave de dife-
renciación y competitivi-
dad de nuestros alumnos 
para acceder al mercado de 
trabajo, tanto nacional 
como internacional”, subra-
ya Jesús Molpeceres, secre-
tario y coordinador de in-
tercambios internacionales 
de la Facultad de Farmacia 
de la Universidad de Alcalá,  
en Madrid, que oferta dos 
asignaturas en inglés. 

EL IDIOMA DE LOS CIENTÍFICOS 
También imparte dos asig-
naturas en este idioma la 
Universidad del País Vasco 
(UPV), cuya decana, Mailo 
Virto, considera “impensa-
ble que un estudiante de 
Ciencias de la Salud acabe 
el grado sin un dominio su-
ficiente del inglés”. No en 
vano, es “el idioma de refe-
rencia en publicaciones 
científicas, tratados y pro-
tocolos, así como en los fo-
ros y congresos de relevan-
cia”, remarca Laura Torre-
Enciso, directora de Farma-
cia y Biotecnología de la 
Universidad Europea de 
Madrid (UEM). Este centro 
ofrece seis asignaturas en 
inglés (en los cuatro prime-
ros cursos), con un total de 
27 créditos ECTS, y el grado 
simultáneo con Biotecnolo-
gía se puede cursar el últi-
mo año en la Universidad 
de California-Riverside, de 
Estados Unidos, obtenien-
do después un posgrado en 
Gestión de Empresas Bio-
tecnológicas. 

Alberto Pérez, vicedecano 
de la Facultad de Farmacia 
de la Universidad de Nava-
rra, puntualiza:  “No se tra-
ta de que los alumnos 

aprendan inglés; para eso 
las universidades ya dispo-
nemos de centros de idio-
mas. Se trata de que apren-
dan a manejarse en inglés, 
a aplicar las habilidades y 
competencias propias del 
grado que se imparten en 
este idioma”. Con ese obje-
tivo su centro oferta desde 
hace bastantes años asig-
naturas optativas en inglés 
y, desde 2012, cuenta con 
dos programas internacio-
nales en los que se inten-
sifica su empleo en la for-
mación de farmacéuticos 
y nutricionistas. En el pri-
mer caso, el International 
Pharmaceutical Certifica-
te comporta una estancia 
(de uno o dos semestres) en 
una universidad de habla 
inglesa de Reino Unido, Es-
tados Unidos, Irlanda o 
China. 

Gonzalo Herradón, coor-

dinador del Programa Bi-
lingüe de Farmacia de la 
Universidad CEU San Pa-
blo, en Madrid, subraya que 
“la formación del farmacéu-
tico español pedía a gritos 
la especialización en inglés 
científico-técnico”, ya que 
era una demanda recurren-
te del mercado laboral, 
principalmente por parte 
de la industria farmacéu-
tica. Para solventar esta ca-
rencia, su centro va un paso 
más allá: propone un grado 
bilingüe con 160 ECTS (de 
los trescientos que tiene la 
carrera) en inglés: 136 im-
partidos por profesores del 
CEU acreditados para la 
docencia en este idioma y 
otros 24 por profesores pro-
cedentes de la Universidad 
de Chicago, en Estados Uni-
dos, que otorga un certifica-
do en Gestión de Ensayos 
Clínicos. 

Alberto Pérez 
(UNAV): “No se 
trata de que 
aprendan inglés 
sino que se 
manejen en inglés”

Molpeceres 
(UAH) : “La 
formación en 
inglés sirve para 
diferenciarse y 
ser competitivo”

ESPECIAL 
FORMACIÓN SEMANA DEL 23 AL 29 

DE JUNIO DE 2014

BILINGÜISMO

Im
pr

es
o 

po
r 

Fr
an

ci
sc

o 
R

in
có

n 
D

ur
án

. P
ro

pi
ed

ad
 d

e 
U

ni
da

d 
E

di
to

ri
al

. P
ro

hi
bi

da
 s

u 
re

pr
od

uc
ci

ón
.

3202660

O.J.D.: 
E.G.M.: 
Tarifa: 
Área: 

Fecha: 
Sección: 
Páginas: 

21711
No hay datos
672 €
225 cm2 - 30%

23/06/2014
ESPECIAL
40


	RESUMEN DE PRENSA:1 DE JULIO DE 2014
	Nueva App para personas con parálisiscerebral
	Profesores asociados de la Hispalense no descartan nuevas protestas
	Los profesores asociados se unen
	Asociados de US incidirán en sus peticiones en próximos días 
	Asociados de US incidirán en sus peticiones enpróximos días 
	El aire fresco que llega desde el Sahara
	Un 'Electrochock' en el limbo
	«La Sinfónica de Sevilla es un orquestón porque es muy flexible»
	El programa de radio Aula Abierta entrega sus premios anuales
	Buceadores debaten en Tarifa sobre la vigilancia del Estrecho
	Buceadores científicos y deportivos debaten sobre la vigilancia ecológica del parque delEstrecho y áreas próximas
	El acuario de Sevilla comienzaa llenar sus tanques
	La 'agricultura de precisión'
	CATEC utiliza la impresión 3D para nuevos materiales en el sector aeroespacial
	Investigan el papel del gen BRCA2 en los tumores de mama y ovario
	El PSOE exige que las bibliotecas municipales abran todas las tardes
	La oposición intenta evitar con un acuerdo plenario el cierre del colegio mayor
	El mito de Carmen en el campus de la SGAE
	El mito de Carmen como inspiración
	El campus de la SGAE regresa al mito de Carmen con Carlos Saura
	Una gran exposici6n sobre el personaje recorrerá España 
	El mito de Carmen y la SGAE
	Convocatorias
	La vida de los otros 
	COMUNIDAD UNIVERSITARIA
	«La universidad debería creer en sí misma y pasar a la acción»
	Los universitarios también se mueven
	¿Valoramos nuestras universidades?
	EDUCACIÓN
	El sector público recortó 25.600 empleos durante el pasado año
	Universitarios creen "solventadas" sus principales reivindicaciones...
	Cómo elegir máster sin morir en el intento
	La falta de homologación de títulos provoca pérdidas de 10.000 millones al año
	Ingenieros de Caminos urgen a Wert a homologarel título a master
	VIII Reunión de Coordinadores de Universia
	Junta y Telefónica conceden 47 becas 'Talentum Startups'
	Telefónica oferta 47 becas 'Talentum'
	Arrancan las primeras 47 becas 'Talentum Startups'
	Arrancan las primeras 47 becas 'Talentum Startups'
	Más recursos y materias sobre AF
	Dobles grados




